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R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

SANTÉ  SANTÉ  

 > Les soignants du CHU qui veulent pas se vacciner pourraient être orientés vers un seul établisse-
ment tel que la clinique Sainte-Marie afin de contourner le problème... le caractère privé de cet établis-
sement pourrait permettre à ces personnes de continuer à gagner leur vie au lieu de les licencier comme 
l’a ordonné Mr MACRON.

 >

 > Installation de spécialistes pourquoi pas caraïbes.

 >

 > Il serait souhaitable que l’offre des soins soit plus accessible à tous. Que tous les jeunes martiniquais ayant leur 
diplôme de médecine puissent avoir des offres d’emplois au pays à leur juste valeur.

 >

 > Un conseil permanent de médecin scientifique dans les écoles pour lutter contre la mal 
bouffe cause de l’obésité ettdont on ne parle plus . Inclure 2 matinée pr semaine pour cuisiner et prendre 
à cuisiner dans les écoles. Un jardin créole suspendu ou pas, dans chaque école pour approvisionner, que 
chaque enfant apprenne à prendre soin de qq chose et de qqu’un. Établir le yoga de façon massive tous les 
jours 30mn Demander aux enfants clairement qui n’a pris son petit déjeuner, pour le leur apporter directe-
ment à l’école Organiser des rencontres avec les personnes âgées des Ehpad qui elles aussi peuvent venir 
jardiner et interagir avec les petits.

 >

 > Ici se faire soigner ou simplement suivre c’est un véritable parcours du combat-
tant. Tout y est compliqué et long, souvent par manque de medecins ou de personnel de santé. Aussi, il 
faudrait promouvoir la Martinique pour attirer plus de personnel médical sur l’ile. Et probablement avoir un 
discours «bienveillant» et attirant à l’égard de tout le monde, y compris des «non martiniquais». L’ouverture 
aux autres ce serait aussi ca la clé d’un avenir plus serein (la période tend plutôt à un recentrement et à une 
fermeture sur nous mêmes, alimenté par des discours passéistes et totalement démagogues).

 >

 > Proposé une autre alternative que le vaccin.
 >

 > Il existe des vaccins sans ARNm, mais je suppose que cela leur a déjà été proposé... Plus globalement je 
pense qu’il y a un réel mal-être dans les hôpitaux publics où il n’y a plus pour les soignants (je suppose?) 
une réelle dynamique de progrès. Il est indispensable de revoir le fonctionnement et l’orga-
nisation du CHUM (c’est vrai pour l’ensemble des administrations) afin d’optimiser 
les effectifs d’administratifs (éliminer et/ou ne pas renouveler les emplois «fictifs») 
afin de mieux valoriser les emplois terrains tels que les soignants et d’améliorer les 
conditions de travail. Réaliser des audits d’organisation des structures, et surtout 
suivre les plans d’action sur la durée. Facile à dire, je n’invente rien, je sais...

 >

 > Je pense qu’il ne faut pas aller à l’encontre des dispositions de l’état face au COVID, tout simplement parce qu’il faut 
voir l’intérêt de chacun lorsque l’on souhaite négocier. l’état veut simplement jouer le jeu des lobby pharmaceu-
tiques qui ont décidé d’accélérer leur profit en mettant au niveau mondial une injection tous les 6 mois permettant 
de gagner beaucoup plus. Bref c’est mon point de vue. Quoiqu’il en soit au niveau local, il faut négocier un délai 
de 6 mois afin que les professionnels de santé qui ne souhaitent pas prendre l’injection puissent avoir le temps 
d’envisager une «reconversion professionnelle».

 >

 >

 >

 >

 >

 >
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SANTÉ  SANTÉ  
 >

 > Augmenter le nombre de places au concours de médecine à l’UA : on fait trop appel 
aux médecins extérieurs et étrangers alors qu’on ne retient que 20% des jeunes qui se présentent au 
concours. C’est absurde ! - Faire signer un engagement au personnel hospitalier concernant la vaccina-
tion obligatoire dès leur recrutement - Donner les moyens de l’entretien des bâtiments du CHU.

 >

 > Éducation à la santé dès le plus jeune âge Amélioration des conditions de travail (lieux 
physiques, logistique, formation) wes personnels dans tous les établissements médicaux et socio-me-
dicaux Contrôle sur les IDEL qui ont parfois tellement de patients que leur prise en charge est médiocre 
ou laisse à désirer (peu de temps passé au chevet du patient, peu de temps pour l’éducation thérapeu-
tique, peu de temps pour échanger et faire le point avec famille ou aidants).

 >

 > Création d’un fond ou ouverture aux formations de reconversion profession-
nelle des agents hospitaliers ne voulant pas se faire vacciner. Entretien profession-
nel des agents non vacciné avec un médecin agréé (ne faisant pas partie du CHUM) ainsi que le chef de 
pôle dont il dépend. Entretien qui a pour but de comprendre les raisons de la non vaccination et établir 
une proximité permettant de transmettre de bonnes informations. Et donc à défaut d’une vaccination 
proposition d’un plan de reconversion. Demande d’augmentation du budget des hôpitaux de Marti-
nique avec une meilleure répartition de l’enveloppe pour rénovation des locaux, achats de matériels 
etc etc dans la mesure du possible.

 >

 > L’état de l’hôpital en Martinique fait peur. Les photos transmises sur les réseaux sociaux mettent en évi-
dence une structure vétuste et dégradée. L’hygiène est compromise et la qualité des soins est impac-
tée. Un projet global de réseau d’établissement et de mutualisation des moyens 
pourrait peut-être éviter une déperdition totale d’infrastructures. Les personnels médi-
caux suspendus est une aberration alors que nous avons le plus besoin de leurs compétences en période 
de crise sanitaire et sociale.

 >

 > Avoir une direction stable au CHU qui soutient pleinement les médecins et les 
responsable des unités et qui ne cède pas aux injonctions des syndicats .Revoir 
le travail des personnels administratifs qui ne sont pas là actuellement pour soutenir les médecins suppri-
mer les postes redondants entre les établissements Revoir la tarification des actes en prenant compte le 
surcoût domien Fusionner les 2 ARS Guadeloupe Martinique afin d’avoir une vraie complémentarité entre 
les 2CHU et non des doublons comme actuellement Garder une université Antilles Guyane Supprimer les 
services redondant entre les deux CHU Revoir la formation des personnel non médical Mener des audits 
sur la prise en charge des cancers et corriger les écarts par rapport à la norme Revoir les modalités de 
nomination des PUPH sur des critères identiques à la métropole et non par la règle du copinage.

 >

 > Obligation vaccinale pour tous les soignants comme le prévoit la loi, applicable en France depuis le 15/09. 
Nettoyer les effectifs hospitaliers de tous les inutiles, de tous les glandeurs, de tous les parasites et réaffec-
ter les économies dans la rémunération du personnel véritablement compétant et motivé. Faire dispa-
raître ces syndicats terroristes indépendantistes et racistes qui gangrène l’hôpital. Rien qu’avec ça, vous 
aurez triplé la capacité d’accueil.

 >

 >

 >
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SANTÉ  SANTÉ  

 > Que la CTM soutienne le non à l’obligation vaccinale. Libre à ceux qui veulent se faite vacciner et que le gou-
vernement respecte la volonté de ceux qui ne veulent cette thérapie génique qui est en phase test. Beaucoup 
accepterait je suis persuadée de faire cette vaccination quand elle aura fait ses preuves.

 >

 > Mettre en ligne un site reserve a tous les medecins pour qu ils donnent leur avis et 
fasse des propositions concretes en matiere de sante. Ceux qui veulent eviter la chasse aux 
sorcieres et la repression de l ars et de l ordre des medecins doivent pouvoir s exprimer dans l anonymat. Il n est 
pas normal qu un seul avis soit donne et que ceux qui dont contre soient montres du droit parce qu ils pensent 
diferemment. En democratie tous les avis doivent pouvoir s exprimer. La pluralite est une richesse.

 >

 > Ouverture d un CHU descend, réhabiliter le CHU du marin, Trinité et autres en veri-
table Chu avec du matériel et du personnel. Inadmissibles de devoirs se rendre à lameynard pour 
accoucher lorsque l on habite ste anne ou même ste luce. 6 mois d attente pour avoir rdv chez des spécialistes 
tel qu ophtalmologiste est inadmissibles, pareil pour un IRM.

 >

 > Remettre en priorité le Médecin de Ville au centre de la prise en charge des patients. 
Travailler en réseau médecin traitant, infirmier(ère) libérale, aide-soignante, auxiliaire de puériculture, kiné-
sithérapeute... et en dernier lieu le Centre Hospitalièr Universitaire de la Martinique PZQ. Laisser les médecin 
traitant nous soigner, ils connaissent mieux que quiconque leurs patients. Que la CTM prenne en main la Santé 
en Martinique ou en tout cas se positionne clairement sur le développement positif du système de Santé et 
de l ‘offre de soin en Martinique avec les membres de l’intersyndicale de la Santé en Martinique ainsi que les 
Médecins qui soignent les Martiniquais.

 >

 > Pour le coté de la santé il ses plusieur chose de 1 même si le ministre et le président de la république dit de 
prendre le vaccin mes il ne faux pas forcé les gens a les prendre 2 parce que il a des gens qui sont fragile et ont 
pas le corps pour sa et ont des probleme de santé ne pouront pas tenir sa ses mon avis.

 >

 > Investissement des pouvoirs publiques ds un bus proposant des cs cardio et ophtalmo de premiere necessite 
aux patients ne piuvant se deplacer. Creation un pole d ophtalmo de référence afin de faire rentrer les medecins 
martiniquais spécialisé en ophtalmologie ds leurs ils .avec une aide de financement de la collectivité Creation 
une ecole pour la formation des orthophonistes.

 >

 > Un vaccin classique sans.

 >

 > Une offre médicale plus importante. Il y a trop d’attente ppur avoir un rendez vous avec des spécialistes. Idées: 
offre médicale proportionnelle au taux de vieillisement de la population, aide à l’installation.pour tout cabinet 
recrutant des natifs soignants.

 >

 > Proposition de vaccination avec vaccin classique. Celui de Cuba ou de Sanofi. Autori-
sation systématique au médecin traitant à délivrer comprimé de MERK Retour du personnel à l’hôpital Non à 
l’obligation vaccinale Maintenir la communication et le contrôle des gestes barrières et des fêtes familiales.
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 > Vu le nombre de personnes percevant l’aah pourquoi ne pas faire en sorte qu’il y ait un renouvelle-
ment automatique pour leur éviter le tracas des dossiers à compléter annuel-
lement je pense au dossier de complémentaire santé Permettre aux hôpitaux d’obtenir des moyens 
(humains, matériel..) pour travailler.

 >

 > Bonjour, Vaccination pour tout le monde, même si l’on a des doutes. Deuxième doses, troisième dose... 
Il faut voir les chiffres. PS que font les politiques de la Martinique ????????????? Sortez vous les doigts 
de c..

 >

 > Fin de l’obligation vaccinale.

 >

 > Rendre attractif les postes, essayer de garder les internes sur le territoire. Avoir une politique qui ne 
laisse rien passer face aux violences faites aux soignants ( conséquence perte d’attractivité). Des hôpi-
taux mieux entretenus, des locaux décents , avec du matériel pour les soignants.

 >

 > Cyclotron Diagnostic et traitement innovant du cancer en un seul lieu pour simplifier la vie aux patients 
Parcours patient = parcours combattant. Il faut regrouper l’offre de soins et la simplifier Attractivité mé-
dicale. Il manque trop de Medecins. Mais il ne faut en prendre que les bons…

 >

 > Réduire le sucre des boissons gazeuses des yaourts Faire la lumière sur les dates limites dès produits 
qui arrivent en Martinique Prendre le vaccin classique Janssen ou valneva pour ceux qui sont réticents 
et Deuxième dose aussi.

 >

 > L’ouverture de lits supplémentaires en Martinique permettrait de pouvoir traiter plus de patients. Par ail-
leurs, si nous restons sur une capacité aussi basse, en cas de catastrophe majeure, l’hôpital ne pourra 
pas soigner tous les blessés. - Privilégier la titularisation des locaux qui veulent rentrer au pays travailler.

 >

 > Création de maisons de santé pluridisciplinaires Favoriser la coopération avec des soignants des pays 
d’Europe.

 >

 > Ouvrir des dispensaires médicaux répartis sur l ensemble du territoire et regroupant des docteurs spé-
cialistes (ophtalmologue, dermatologue, orl, pédiatre,...) notamment issus de pays de la francophonie 
avec reconnaissance des diplomes.

 >

 > Lutter pour retirer le passe sanitaire car le vaccin est un choix personnel qui certe reste important...
mais pas sur une dictature mais par le dialogue.

 >

 > Bonjour, je suis agent de sécurité mais hélas il n y avait pas ce thème,au nom de tous mes collègues 
de Martinique je souhaiterais que l on revalorise ce métier svp..ici en Martinique un agent qualifié 
touche 1300 euros environs en enchaînant des nuit avec tous les risques qui accompagnent,hors en 
Guadeloupe ils st a 1800 minimum,nous avons déjà essayé de nous faire entendre c’est très très diffi-
cile,alors j essaie par ce moyen en espérant un minimum de prise en considérations ? cordialement.

 >

 >

 >

 >
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 > Ouvrir plus de centre de formation paramédicale sur place et supprimer les concours d’entrée : Aide soignant 
pas assez de promotion chaque année IDE, AES, EJE, Educateur, Moniteur IBODE Kiné Sage femme Laborantins 
Nous pouvons créer un lycée paramédical pour les jeune set adultes en formation dans les anciens locaux du 
lycée Schoelcher à BELLEVUE en septembre 2022 FORMER SUR PLACE.

 >

 > Reprise , mise en place des dispensaires ! Nous avons cette main possibilité et la main d’œuvre au pays .

 > Je vivais dans l’Hexagone et je suis de retour chez moi depuis trente ans nous avons besoin d’une unité de santé 
dans chaque commune L’hôpital du Carbet doit être revu et corrigé et doit pouvoir recevoir du public avec les 
mêmes besoins, il n’y aurait pas de service de chirurgie mais une maison médicale et des services de méde-
cine qui fonctionnent La Martinique a besoin aujourd’hui d’un vrai service de santé mental, avec des moyens 
modernes, une écoute pour un public en déshérence.

 >

 > Mettre en place des programmes de prévention sur les thématiques qui touchent la population (bilans de san-
té, nutrition....).

 >

 > Sauver l’hôpital avec plus de recrutements et de perspectives professionnelles (valorisation des salaires, mo-
dernisation des structures...) Optimiser le maillage médical et l’accès aux soins pour tous (délai moyen pour un 
RV en ophtalmologie en 2020 : 9 mois !) Disposer d’un réseau d’eau potable public modernisé, fiable et sans 
coupures avec les investissements nécessaires. Interdire l’entrée en Martinique des plastiques à usage unique 
dans l’alimentation (bouteilles plasto-formées, yaourts, contenants...) en imposant aux importateurs/distribu-
teurs la fin des emballages plastiques non réutilisables. Diabète, surpoids... Lancer d’importantes campagnes 
de sensibilisation à l’alimentation à risques. Impliquer financièrement les distributeurs.

 >

 > Rénover les chambres insalubre de la Meynard serait un bon commencement.

 >

 > Créer une clinique dans le sud avec tous le plateau technique qui va avec. Permettre à nos jeunes de faire +7 ans 
d’étude ou plus en médecine ou spécialiste. Créer une écoles d’ingénieur sur la biodiversité.

 >

 > Je propose de faire des séances de l’equicoaching auprès des personnels soignants. en individuel pour éviter 
les burn-out,faire regagner en confiance,développer sa persévérance et l’assertivité, prendre conscience de sa 
communication et mieux comprendre et gérer ses émotions. en équipe pour développer l’autonomie, l’agilité 
et l’engagement de l’équipe et ainsi regagner la confiance et créer des bases solides pour la performance dans 
une équipe fracturée et à bout de souffle. les résultats se dévoilent Instantanément et une seule séance marqué 
déjà le départ d’un mécanisme de changements. www.hippotess.com 0696 98 92 19.

 >

 > Je suis vaccinée, mon mari, ma famille, mes amis sont tous vaccinés nous revendiquons les mènes droits qu’en 
métropole. Être libre de vivre. Que la vaccination contre le COVID soit obligatoire pour tout le monde. En cas 
de vague, les non vaccinés devront s’être confinés chez eux, en cas de contaminations les non vaccinés de-
vront payer leur soins et hospitalisations par leurs propres moyens. Touts travailleurs au contact avec le public 
doivent être vaccinés. En cas de refus, renvoie avec 3 mois de salaire pour une nouvelle formation profession-
nelle et inscription au pôle emploie à la sortie de sa formation. Nous sommes gros, nous sommes obèses: Met-
tez des pistes cyclable dans toute la Martinique . Financez des vélos, des rollers, des trottinettes…
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 > Pas de pass sanitaire pas d’obligation vaccinal développement des gestes barrières port du masque 
obligatoire gel hydroalcoolique à l’entrée des bâtiments réhabilitation des médecins et personnels de 
santé révoqués à cause de cette obligation vaccinale réhabilitation des bâtiments de santé, création 
de centres de soins (laboratoire, radiologie, ophtalmologie...) dans chaque commune, création d’uni-
tés spéciales pour étude de maladie infectieuse...

 >

 > Cesser les contres indications indignes et odieuses contre les non vaccinés. (Le RESPECT) RESPECTER 
les gens, leur intégrité physique et MENTAL. Cesser l’obligation vaccinal et le pass sanitaire qui brise 
l’avenir de beaucoup. Écouter le peuple ! Répondre et agir favorablement aux demandes des travail-
leurs des hôpitaux, les mettres alaise pour travailler.

 >

 > Je pense qu’en dehors d’une minorité de personnes farouchement opposée à la vaccination, la plu-
part des gens sont raisonnables et ont juste peur de la technologie ARNm. Aussi pourquoi ne pas pro-
poser également des vaccins classiques? certains sont en cours de finalisation (SANOFI), d’autres en 
cours d’homologation (VALNEVA). et quid des vaccins SINOPHARM ou SPUTNIK V?

 >

 > Proposez à la population martiniquaise un vaccin avec le virus mort comme il était fait pour les vaccins 
type rougeole et autre. Si notre état ne veux pas où ne peut pas le réaliser achetons celui des cubains. 
Autre proposition pour ceux qui ne souhaite pas se faire vacciner continuer à se faire tester le coût 
pourrait être partager entre le travailleur employeur et l’état.

 >

 > Avec le plan santé, des moyens vont être alloués aux hôpitaux, il faut un plan d’actions pour favori-
ser l’accès aux soins dans des hôpitaux qui soient mieux équipés mieux structurés. Il faut un meilleur 
contrôle et une transparence sur le contrôle de ces établissements en matière d’hygiène et d’accueil 
du public. Il faut renforcer leur système qualité avec des audits réguliers de l’ANAES. Concernant le 
personnel, il faut inciter les personnels soignants d’origine antillaise vivant en hexagone à revenir dans 
l’île en passant des conventions avec eux ou en promouvant leur mutation.

 >

 > Maintenir les gestes barrières tout en renforçant les informations sur la prévention Proposer d’autres 
types de vaccins aux soignants et leur laisser un délai pour se décider.

 >

 > Afin de permettre à tout un chacun d’avoir accès à la santé, qui est un droit fondamental et dans le but 
de combler le désert médical, il faut une aide financière pour faciliter l’installation des jeunes méde-
cins. La gratuité d’un local dans chaque commune éloignée des grands axes serait une solution. ET SI 
LA MARTINIQUE UTILISAIT «UNE DENT CREUSE» pour faire d’une pierre deux coups, un espace gratuit 
pour le jeune médecin et en même temps, «un espace refuge genre dôme», en cas de séisme majeur..

 >

 > Communiquer plus sur les chiffres des soignants vaccinés et non vaccinés. Enquête d’opinion à 
l’échelle locale. Donnezr la parole aux soignants vaccinés.

 >

 > Ouvrir plus de centre de formation paramédicale sur place et supprimer les concours d’entrée : Aide soignant 
pas assez de promotion chaque année IDE, AES, EJE, Educateur, Moniteur IBODE Kiné Sage femme Laborantins 
Nous pouvons créer un lycée paramédical pour les jeune set adultes en formation dans les anciens locaux du 
lycée Schoelcher à BELLEVUE en septembre 2022 FORMER SUR PLACE.

 >

 > Reprise , mise en place des dispensaires ! Nous avons cette main possibilité et la main d’œuvre au pays .

 > Je vivais dans l’Hexagone et je suis de retour chez moi depuis trente ans nous avons besoin d’une unité de santé 
dans chaque commune L’hôpital du Carbet doit être revu et corrigé et doit pouvoir recevoir du public avec les 
mêmes besoins, il n’y aurait pas de service de chirurgie mais une maison médicale et des services de méde-
cine qui fonctionnent La Martinique a besoin aujourd’hui d’un vrai service de santé mental, avec des moyens 
modernes, une écoute pour un public en déshérence.

 >

 > Mettre en place des programmes de prévention sur les thématiques qui touchent la population (bilans de san-
té, nutrition....).

 >

 > Sauver l’hôpital avec plus de recrutements et de perspectives professionnelles (valorisation des salaires, mo-
dernisation des structures...) Optimiser le maillage médical et l’accès aux soins pour tous (délai moyen pour un 
RV en ophtalmologie en 2020 : 9 mois !) Disposer d’un réseau d’eau potable public modernisé, fiable et sans 
coupures avec les investissements nécessaires. Interdire l’entrée en Martinique des plastiques à usage unique 
dans l’alimentation (bouteilles plasto-formées, yaourts, contenants...) en imposant aux importateurs/distribu-
teurs la fin des emballages plastiques non réutilisables. Diabète, surpoids... Lancer d’importantes campagnes 
de sensibilisation à l’alimentation à risques. Impliquer financièrement les distributeurs.

 >

 > Rénover les chambres insalubre de la Meynard serait un bon commencement.

 >

 > Créer une clinique dans le sud avec tous le plateau technique qui va avec. Permettre à nos jeunes de faire +7 ans 
d’étude ou plus en médecine ou spécialiste. Créer une écoles d’ingénieur sur la biodiversité.

 >

 > Je propose de faire des séances de l’equicoaching auprès des personnels soignants. en individuel pour éviter 
les burn-out,faire regagner en confiance,développer sa persévérance et l’assertivité, prendre conscience de sa 
communication et mieux comprendre et gérer ses émotions. en équipe pour développer l’autonomie, l’agilité 
et l’engagement de l’équipe et ainsi regagner la confiance et créer des bases solides pour la performance dans 
une équipe fracturée et à bout de souffle. les résultats se dévoilent Instantanément et une seule séance marqué 
déjà le départ d’un mécanisme de changements. www.hippotess.com 0696 98 92 19.

 >

 > Je suis vaccinée, mon mari, ma famille, mes amis sont tous vaccinés nous revendiquons les mènes droits qu’en 
métropole. Être libre de vivre. Que la vaccination contre le COVID soit obligatoire pour tout le monde. En cas 
de vague, les non vaccinés devront s’être confinés chez eux, en cas de contaminations les non vaccinés de-
vront payer leur soins et hospitalisations par leurs propres moyens. Touts travailleurs au contact avec le public 
doivent être vaccinés. En cas de refus, renvoie avec 3 mois de salaire pour une nouvelle formation profession-
nelle et inscription au pôle emploie à la sortie de sa formation. Nous sommes gros, nous sommes obèses: Met-
tez des pistes cyclable dans toute la Martinique . Financez des vélos, des rollers, des trottinettes…
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 > En tant que zone bleue, département le plus vieux de France, avec une population âgée vivant sous le 
seuil de pauvreté, le territoire devrait être labellisé comme un EHPAD à ciel ouvert. et bénéficier à domi-
cile des mêmes prestations. étant donné que la personne réside chez elle (ou chez un proche), la part 
liée à l’hébergement serait converti dans l’acheminement de la prestation vers son domicile. ce serait 
le coût des 5 derniers kilomètres, du prestataire au bénéficiaire. cela passe par une densification des 
prestataires (médecine générale, spécialiste, activités physiques, soins à la personne).

 >

 > • Contribuer à la promotion d’un mode de vie sans produits toxiques et nocifs pour la santé physique et 
morale des jeunes • Prévenir les addictions aux réseaux sociaux et aux jeux numériques • Aider à mieux 
identifier le réseau des professionnels pouvant les aider à s’émanciper • Soutenir la promotion de com-
portements sexuels sains et sécuritaires • Multiplier les actions de sensibilisation autour de la laïcité et 
les valeurs de la République • Lancer des campagnes d’informations pour lutter contre la prostitution et 
les dérives sectaires.

 >

 > Pas d’obligation vaccinale vu la situation en Hexagone(fermeture de lits,manque d’effectifs)ce schéma 
ici=catastrophe sanitaire pour la population. Etre attractif pour les spécialités nécessaires onco oph 
endo cardio nephro gastro...diminution sucre/sel alimentation cantines+++ agir plus tôt.amelioration 
du système de maintien à domicile des aînés.

 >

 > Il manque une information claire et régulière sur les produits alimentaires du marché local (légumes, 
poisson, viande, eau du robinet). Le doute concernant tous ces produits est permanent alors qu’il suf-
firait de publier une note claire sur un site dédié pour cela (ARS, CTM, ...) précisant les lieux (grandes 
moyennes ou petites surfaces, marchés, bords de routes) et la liste des denrées respectant les seuils de 
contamination aux pesticides et plus particulièrement à la chloredécone.

 >

 > Prime à l’installation de spécialistes. Rénovation des centres hospitaliers.

 >

 > Suppression de l’octroi de mer sur tout médicament, matériel médical et tout achat réalisé par les 
établissements de santé de l’île.... faisant ainsi diminuer la note de ces commandes afin de soulager la 
comptabilité des structures. Favoriser le retour des étudiants martiniquais en médecine pour leur inter-
nat en proposant un « contrat d’apprentissage » à ces jeunes s’ils font leur internat au Antilles Guyane et 
s’engagent à exercer une fois diplômés docteur pendant une période de XX années au sein des struc-
tures de santé de l’ile. Même type de contrat pour les INfirmiers, kiné.... en fonctions des besoins locaux. 
Mise en place d’aide Région-état de contrats médicaux comme en Guyane avec aide à l´instalation et 
prime si maintien en poste plus de xx année.

 >

 > Renforcer les hôpitaux de proximité Faire une analyse financière des dépenses de santé Renforcer la 
prévention au plus près de la population Mettre en œuvre une vraie stratégie nutritionnelle de ma res-
tauration scolaire Améliorer la situation des hôpitaux Mettre en place des primes incitatives pour l’ins-
tallation de nos jeunes médecins.
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 > Former des jeunes antillo guyanais, mettre en place une véritable filière médicale et para médi-
cale travailler avec la caraïbe. Mettre en place des bus médicaux pour les personnes seules et 
éloignées des soins médecins dentistes ophtalmologiste etc Avoir une vision globale de la santé 
ne pas regrouper tout sur le chum Mettre en place une santé numérique être à la pointe des 
innovations techniques et technologiques pour cela Mettre en place de vraies outils de parte-
nariats avec la caraïbe et les usa proche de nous etc avoir une réserve medicale locale Mettre 
en place un maillage des laboratoires pour faire des analyses tant humains que végétale ou 
animale d’où avoir du personnel qualifié.

 >

 > ABBROGATION de l’obligation vaccinale quelle que soit le secteur. Proposer des alternatives au 
vaccin à ARN messager. L’anxiété et la colère provoquées par la contamination à la chlordé-
cone entraine une réticence à la vaccination, surtout du fait que l’argument de la sauvegarde 
de l’économie est utilisé l’imposer (comme pour la dérogation pour la chlordécone). Mettre 
l’accent sur le port du masque obligatoire pour tous, y compris pour les enfants, et partout où il 
y a du public. (beaucoup d’enfant circulent sans masques dans les grandes surfaces alors que 
leur parents sont masqués). Contrôle plus stricte du port du masque dans les lieux clos avec 
sanctions pour les individus et responsables du lieu. Pass sanitaire ou test obligatoire unique-
ment pour accéder aux lieux ou il est impossible de garder le masque en permanence (restau-
rant, salle de sport...). Campagne publicitaire pour préciser comment porter (pas sous le nez), 
manipuler, conserver le masque (pas dans/sur un objet potentiellement souillé). Idem pour les 
autres gestes barrières. Obligation pour toute organisation de manifestation publique ou privé 
de proposer des tests à l’entrée. Masque obligatoire pour les enfants à l’école dès le primaire 
(sauf contre-indication médicale) avec contrôle renforcé et rappel à l’ordre par l’encadrement 
(particulièrement en garderie et récréation) et éducation et sensibilisation par les enseignants.

 >

 > Étant donné le vieillissement de la population martiniquaise et les nombreuses pathologies 
à venir, il faut renforcer le secteur de la santé en urgence: augmenter le nombre de TOUT les 
soignants (renforcer l’attractivité des métiers et augmenter les places disponibles en forma-
tion [école aide soignant et infirmière]). Financer et développer la recherche (cancer, drépa-
nocitose, diabète, parkinson, alzeimer,etc...). Augmenter le budget du CHU de fort de France. 
Construire des structures adaptées aux pathologies.

 >

 > Demande de multitudes de médecins spécialisés y compris en commune car rendez vous trop 
rallongé.

 >

 > Non à l’obligation vaccinale.

 >

 > Appliquer la préconisation de m. LUREL et réduire les taux de sucre dans les aliments. Inciter les 
entreprises qui fournissent en boisson à utiliser la consigne de bouteilles de verre pour limiter 
l’usage du plastique. Faire une campagne de dépistage sur Tout le territoire,quarantaine pour 
les positifs,travail pour les autres et contrôle strict à l’aéroport avec réalisation d’une septaine 
même si.le test est négatif à l’arrivée.
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SANTÉ  SANTÉ  

 > Où est la thématique des petites entreprises dites «NON ESSENTIELLES» «NON INDISPENSABLES» depuis 
MARS 2020...mais TELLEMENT INDISPENSANLES AUX BIEN-ETRE DES MARTINIQUAIS !!!

 >

 > Supprimer le pass sanitaire. Mettre en avant et arrêter de diaboliser la pharmacopée locale. Prévenir plu-
tôt que guérir comme à Cuba. Arrêter de bois faire travailler et d’hospitaliser les gens dans un hôpital 
honteusement vétuste.

 >

 > Suppression pass sanitaire il tue l’économie et l’état ne peut prouver son efficacité.

 >

 > Pas d’obligation vaccinale pour le personnel de santé ni le reste de la population. Mise aux normes de tous 
les hôpitaux. Recouvrir les hôpitaux de proximités ou mettre en place des centres médicaux d’urgences 
dans toutes les communes de la Martinique. Motivé nos jeunes à exercer chez eux,revoir les inégalités sur 
les grilles de salaires.Plus de moyens financiers et matériels.

 >

 > J’ai une question: serait il possible de mener Une recherche immunitaire Covid ciblée sur un échantillon 
de soignants qui ont traversé sans protection la 1ère vague au chevet des personnes affectées en soins 
intensifs (sans apriori) en terme d’ouverture ?

 >

 > Pour les agents refusant la vaccination, afin d’avoir une continuité de service et faire face à l’épidémie, 
mettre en place des tests salivaires QUOTIDIEN qui sont une bonne alternative avec les tests naseaux car 
moins contraignant.

 >

 > La méfiance de beaucoup vient de la technologie de l’ARNm... Alors pourquoi ne pas repousser l’obliga-
tion vaccinale jusqu’à la mise sur le marché d’autres vaccins sans ARN messager tels que : # le «VIDPRE-
VTYN» à protéine recombinante de SANOFI Pasteur, censé arriver fin décembre 2021 début janvier 2022 
# le «VLA2001» à virus inactivé de VALNEVA, censé arriver en Avril 2022. SINON de permettre l’accès au 
vaccin cubain immédiatement...

 >

 > Que le test de dépistage soit plusse mis en avant ( je comprends que ça ne seras mis en avant face à l’at-
titude sourde du gouvernement qui ne considère pas les stigmates du passé. ). Rassuré la population de 
l’efficacité des filtres sanitaires par une veille des rigueurs pour éviter toutes failles à l’aéroport et au port. 
D’avantage de surveillance aux côtés pour protéger notre îles des entrées irrégulières. Si c’est compliqué, 
pour un microcosme autoritaire, hé bien accentué le statue de l’autonomie, mais le revers de la médaille 
: autonomie = un orteille de l’indépendance, tout excès devrait être protéger par un texte de loi, que la 
Martinique deviendra indépendante sous la responsabilité du référendum martiniquais.

 >

 > Nous traversons des temps critiques et difficiles à cause de cette pandémie. Au mois d’avril, j’ai perdu 
mon papa. A ORLY, il fallait un motif impérieux pour voyager, mais dans l’avion, il y avait une majorité de 
Métropolitains. Quel était leur motif? Je voudrais bien le savoir. J’ai entendu une dame dire qu’elle avait un 
faux contrat de travail. Voilà comment cette maladie augmente par manque de contrôle sérieux.
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# le «VLA2001» à virus inactivé de VALNEVA, censé arriver en Avril 2022. SINON de permettre l’accès au 
vaccin cubain immédiatement...
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 > Que le test de dépistage soit plusse mis en avant ( je comprends que ça ne seras mis en avant face à l’at-
titude sourde du gouvernement qui ne considère pas les stigmates du passé. ). Rassuré la population de 
l’efficacité des filtres sanitaires par une veille des rigueurs pour éviter toutes failles à l’aéroport et au port. 
D’avantage de surveillance aux côtés pour protéger notre îles des entrées irrégulières. Si c’est compliqué, 
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Martinique deviendra indépendante sous la responsabilité du référendum martiniquais.
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 > Nous traversons des temps critiques et difficiles à cause de cette pandémie. Au mois d’avril, j’ai perdu 
mon papa. A ORLY, il fallait un motif impérieux pour voyager, mais dans l’avion, il y avait une majorité de 
Métropolitains. Quel était leur motif? Je voudrais bien le savoir. J’ai entendu une dame dire qu’elle avait un 
faux contrat de travail. Voilà comment cette maladie augmente par manque de contrôle sérieux.

 > Pas d’obligation vaccinale avec ARN messager pour les soignants, les pompiers... donc pas de 
suspension pour les non vaccinés - Mise en place pour ces personnels de dispositifs leur per-
mettant de patienter jusqu’à l’arrivée des vaccins sans ARN messager (fin décembre pour SANO-
FI Pasteur et NOVAVAX; 1er trimestre 2022 pour VALNEVA): dosage régulier des anticorps; tests 
PCR ou antigéniques réguliers... - Pourquoi ne pas passer commande auprès de Cuba pour son 
vaccin SOBERANA?

 >

 > RÉÉQUILIBRER LE TERRITOIRE déjà par la reconstruction des hôpitaux mais en les spécialisant et 
les équiper à dessein .Incitez a la création de centre (ofthalmo -dentaire) etc;;; Faire de CLARAC 
UN PLATEAU HITECH en matière de traitement des cancers de la prostate et du sein.Rendre le 
centre plus agréable.Ce tourisme médical peut être ouvert à la caraibe,aussi à l’Europe (la mer 
et le soleil sont thérapeutiques ) Hébergement / convention avec les hôtels sur un nombre de 
lits réservé à cet effet. Faisons de ce malheur chlordécone une force de développement en la 
matière.( DANS LE CADRE PLAN CHLORDECONE) Formation du soignant aux infirmiers en inté-
ressant nos jeunes 25 /40 ans

 >

 > La métropole comme les antilles se trouvent dans une situation de deserts médicaux et tout le 
monde cherche la solution. pourquoi ne pas créer des maisons médicales mobiles pourquoi se 
contenter de les fixés quelque part. il est peut être préférable d’aménager un bus qui sillonnerait 
les communes. la population aurait reçu au préalable un calendrier qui lui permettrait de savoir 
que tels jours, tels praticiens serait dans sa commune et à telles heures. les communes pour-
raient tenir un cahier de rendez vous pour que tout se deroule correctement.

 >

 > Arrêtez les subventions…. Et envoyez du matériel ainsi chaque citoyen sera sûr de la direction 
des fonds sans être utilisé n’importe comment

 >

 > Hôpital de Trinité à reconstruire et donner les moyens humains et financiers pour ses missions 
auprès de la population de la Martinique, notamment du Nord. Réouverture des urgences pé-
diatriques de Trinité Pour les gens du Nord, donc certains n’ont pas de voiture, la mfme est par-
fois trop loin. De plus, en cas d’urgence, un enfant du Nord (Grand Rivière ou Basse pointe aura 
moins de chance) vu qu’il faudrait qu’il aille jusqu’à Fort de France au lieu de Trinié Tout centrali-
ser au CHU est une mauvaise chose. Le CH Mango vulcin doit être considéré comme un second 
pôle et reprendre certains spécialités transférées et regroupées au CHU.

 >

 > Vaccin: permettre l’acces au vaccin franco autrichien VALNEVA non ARN le plus vite possible 
Médecin : faciliter le retour de nos étudiants en médecine générale (en commune logement par 
exemple) et leur proposer une formation complémentaire specufique de notre pharmacopée 
antillaise

 >

 > Valorisations de nos plantes aromatiques et médicinales. Nos rimed razié. Faisons de la Marti-
nique une île zéro pesticide. Vraiment

 >

 > Reformer le système de santé. Il y à beaucoup de disfonctionnement, comme dans tout en Mar-
tinique...etc...
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R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

SANTÉ  SANTÉ  

 > Rénovation des hôpitaux des communautés d’agglomération et moyen financier et humain pour un 
fonctionnement sécurisé pour la population et le personnel afin de rapprocher la demande de soins 
généraux et les consultations médicales spécifiques aux pathologies identifiées comme prioritaires à la 
Martinique. Développer la consultation médicale et la médecine professionnelle en bus pour augmenter 
l’accès aux soins et au suivi médicale des personnes fragiles dans l’incapacité de se déplacer seule. Fond 
d’aide au soutien de mesures locales financé solidairement par les NANTIS martiniquais blancs créoles, 
mulâtres et descendants d’esclaves) pour favoriser l’accès aux soins des populations les plus démunis 
socialement et économiquement.

 >

 > Je refuse les injections obligatoires pour moi et mes descendants. Ma mère vient de mourir après la se-
conde injection «anti covid». Je n’ai plus d’ascendant. Je suis professionnelle de santé. Notre belle huma-
nité est belle et bien en réel danger. À quand le réveil de nos dirigeants ??

 >

 > Créer une plate-forme caraïbéenne pas seulement pour les soins mais aussi pour la fabrication de four-
nitures

 >

 > Les hôpitaux que nous avons en Martinique en 2021 font peur hygiène matériel inexistant nous deman-
dons plus de médecin c’est bien de pour vous et une pour moi plus de spécialiste plus d’accompagne-
ment plus de matériel

 >

 > Faire preuve de pragmatisme pour que tout le monde sorte gagnant en faisant une exception pour la mar-
tinique ceux qui veulent se vacciner se vaccinent , ceux qui ne veulent pas se vacciner ne se vaccinent pas.
On peut le comprendre vu que le vaccin est en phase expérimentale. subventionner les tests pour les non 
vaccinés jusqu’à ce que les tests expérimentaux sur le vaccin soient terminés. Quand les tests expérimen-
taux sont terminés en 2023 ou en 2024 et que le vaccin est déclaré officiellement sûr à ce moment là ne plus 
subventionner les tests. Mettre en place un fond d’indemnisation ou d’assurance pour ceux qui ont des 
effects secondaires pour les vaccins même s’ils sont très peu nombreux. En mettant cela en place tous les 
fonctionnaires et les personnes suspsendus dans leur travail pourront retravailler...

 >

 > Le ministre de l’outre mer, Monsieur LECORNU a demandé pour adapter l’obligation vaccinale aux An-
tilles des spécificités propres aux antillais. 1) 95% de Martiniquais et de Guadeloupéen sont contaminés au 
chlordecone. Et aucune étude n’a été faite entre ce perturbateur endocrinien et le vaccin, donc par principe 
de précaution on peut mettre en place une contre indication. 2) Un test d’allergie à un de composant du 
vaccin ne peut se faire QU’EN Métropole donc par mesure de précaution, contre indication. Voilà 2 solutions 
spécifiques aux Antilles Il y a le mercure pour les guyanais.

 >

 > Pas de pass sanitaire obligatoire Les soignants peuvent présenter un test négatif dans le cas ils ne veulent 
pas se faire vacciner.

 >

 > Construction d’un nouvel hôpital pour le nord de la martinique.

 >

 > Suppression du pass sanitaire. Reconnaissance des autos tests pour responsabiliser les gens.
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 > Pas de pass sanitaire obligatoire Les soignants peuvent présenter un test négatif dans le cas ils ne veulent 
pas se faire vacciner.

 >

 > Construction d’un nouvel hôpital pour le nord de la martinique.

 >

 > Suppression du pass sanitaire. Reconnaissance des autos tests pour responsabiliser les gens.

 >

 > NON AU PASS ET A LA VACCINATION OBLIGATOIRE …. Ne touchez pas à nos enfants, ouvrez des lits 
en conséquence, redonnez l’envie aux personnels de santé de choisir cette voie. Faites valoir les 
traitements et laissez les médecins prescrire ! Les élus sont là pour écouter le peuple et non les 
asservir ! Vous nous représentez et non l’inverse

 >

 > Nous savons tous les méfaits du sucre! l’éducation alimentaire est le premier palier vers la santé. 
Par le biais des associations, PMI,CCAS, valoriser très tôt le bien manger avec un petit budget! 
Amener les industriels à offrir une gamme vertueuse de leurs produits ultra gras, sucrés....... Cibler 
et promouvoir les activités physiques dont les bienfaits ont été reconnues. Développer les modes 
et l’éducation à la détection des risques. Financer des étudiants quI en échange devront offrir 
qques années au pays dans des filières ciblées: diabétologie, chirurgie vasculaire, oncologie..... 
Recruter des sociologues et psycho nutritionnistes.

 >

 > Test de Sérologie Sanguine :Recherche d’anticorps pour le Covid-19-Variant Anglais /Variant Delta. 
Ceux avec test positif, pas de Vaccin Obligatoire, Test pour tous arrivant ??

 >

 > Plus de promotion de la santé concernant le diabète, le cholestérol. Favoriser l’éducation à 
une alimentation saine dans les écoles mais aussi dans les spots publicitaires pour éduquer les 
adultes. Proposer des journées à thème petit déjeuner ou déjeuner sain une fois par semaine 
dans les écoles. Former un collectif avec le personnel paramédical et médical afin d’amorcer une 
politique de santé publique propre aux spécificités de notre territoire avec l’ARS.

 >

 > Ne pas suspendre les professionnels de santé non vaccinés. Nous avons besoin de tout le monde 
pour prendre en charge les patients

 >

 > Exigez de ceux qui sont en contact avec le public 2 tests par semaine et leur proposer un traite-
ment durable sous forme de renforcement du système immunitaire. Analyse du taux de chlordé-
cone chez tous les martiniquais et création d’un organisme pour prendre en charge les personnes 
ayant une tumeur de la prostate. Mieux équiper les parcours sportifs avec des accompagnateurs 
(kiné, coach, nutritionniste, médecine sportive) un week-end sur deux. Accélérer le développe-
ment des transports publics parce qu’il n’y a pas que la poussière d’Afrique qui est la cause des 
maladies respiratoires qui progressent en Martinique.

 >

 > Conserver tous les soignants vaccinés ou non afin de ne pas aggraver les difficultés de soin -ne 
pas fermer tous les services à chauqe vague covid - promouvoir ‘hygiène de vie en matière d’ ac-
tivités physiques, alimentation et stress -investir autant de moyens dans la prévention de la santé 
que pour cette pandémie
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R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

SANTÉ  SANTÉ  

 > Mettre à disposition de ceux qui refusent les vaccins à ARNm et à ADN, des vaccins classiques contre 
la covid. Exemples de vaccins à technologie vaccinale classique (virus tués ou désactivés + adjuvants, 
ou protéines spike désactivés + adjuvants) : Sinopharm (chinois), Covaxin (indien), Abdala et Soberana 
(cubains), Valnéva (français, disponible en avril 2022). C’est une mesure phare qui permettra de résoudre 
le problème de vaccination en Martinique, où il y a un fort refus des vaccins ARNm ou ADN, mais où les 
vaccins classiques sont généralement bien acceptés. Obliger les gens à se faire vacciner uniquement 
par des vaccins à ARNm ou ADN et ne pas leur donner le choix des vaccins classiques alors que ceux-ci 
existent, c’est ni plus ni moins que, de la malveillance voire de la méchanceté.

 >

 > Fin de l’obligation vaccinale et du pass sanitaire... Autorisation des soins précos contre le Covid (IVERMEC-
TINE ET AZYTHROMICINE).

 >

 > Application de la loi concernant les soignants et la vaccination obligatoire contre la COVID, afin de lutter 
contre le covid - dédramatiser le fait, pour un soignant, de renoncer à exercer son métier de santé et ac-
compagner son choix dans le renoncement et le changement de voix professionnelle

 >

 > Prévention Bonne santé en ateliers intergenerations avec pratiques activités culturelles educatives loisirs 
ludiques au plus près de la population dans les quartiers avec utilisation des outils modernes de commu-
nication participative pour tous Suite actions avec ARS 972 de 2015 à 2021

 >

 > Garder l’esprit de la loi a savoir le pass sanitaire mais permettre aux soignants de sauver des vies avec 
des tests toutes les 48h. Noys ne sommes pas en mesure de nous passer de soignants. Une meilleure 
cohérence quant au traitement de la crise par nos médecins. Permettre à tous les lycéens qui souhaitent 
faire des études d’infirmiers en Martinique de le faire, trop de dossiers sont rejetés. Avoir une véritable 
fac de médecine en Martinique

 >

 > Mettre à niveau l’offre publique de soins (en infrastructure et en nombre personnels soignants et tech-
niques) sur l’ensemble du territoire : si l’on parle de santé publique on ne peut pas faire de la santé une 
donnée comptable, les petites unités coûtent cher mais elles sont vitales (s’il fallait en faire la preuve, la 
tension hospitalière subie depuis 2 ans le démontre) - Augmenter, en Martinique, la capacité de forma-
tion de ces personnels Mettre à plat ces besoins avec les représentations professionnelles concernées 
(syndicats, ordre des médecins, etc.) et prendre en compte leurs doléances - Réguler et encadrer le coût 
de fourniture et d’approche des biens nécessaires au fonctionnement de l’hôpital, exonération de taxes, 
(oxygène, médicaments, ...)

 >

 > Développer la vie associative pour créer des jardins collectifs en dehors des campagnes et créer des 
ateliers de cuisine.

•

•

•

•

•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

SANTÉ  SANTÉ  

 > Mettre à disposition de ceux qui refusent les vaccins à ARNm et à ADN, des vaccins classiques contre 
la covid. Exemples de vaccins à technologie vaccinale classique (virus tués ou désactivés + adjuvants, 
ou protéines spike désactivés + adjuvants) : Sinopharm (chinois), Covaxin (indien), Abdala et Soberana 
(cubains), Valnéva (français, disponible en avril 2022). C’est une mesure phare qui permettra de résoudre 
le problème de vaccination en Martinique, où il y a un fort refus des vaccins ARNm ou ADN, mais où les 
vaccins classiques sont généralement bien acceptés. Obliger les gens à se faire vacciner uniquement 
par des vaccins à ARNm ou ADN et ne pas leur donner le choix des vaccins classiques alors que ceux-ci 
existent, c’est ni plus ni moins que, de la malveillance voire de la méchanceté.

 >

 > Fin de l’obligation vaccinale et du pass sanitaire... Autorisation des soins précos contre le Covid (IVERMEC-
TINE ET AZYTHROMICINE).

 >

 > Application de la loi concernant les soignants et la vaccination obligatoire contre la COVID, afin de lutter 
contre le covid - dédramatiser le fait, pour un soignant, de renoncer à exercer son métier de santé et ac-
compagner son choix dans le renoncement et le changement de voix professionnelle

 >

 > Prévention Bonne santé en ateliers intergenerations avec pratiques activités culturelles educatives loisirs 
ludiques au plus près de la population dans les quartiers avec utilisation des outils modernes de commu-
nication participative pour tous Suite actions avec ARS 972 de 2015 à 2021

 >

 > Garder l’esprit de la loi a savoir le pass sanitaire mais permettre aux soignants de sauver des vies avec 
des tests toutes les 48h. Noys ne sommes pas en mesure de nous passer de soignants. Une meilleure 
cohérence quant au traitement de la crise par nos médecins. Permettre à tous les lycéens qui souhaitent 
faire des études d’infirmiers en Martinique de le faire, trop de dossiers sont rejetés. Avoir une véritable 
fac de médecine en Martinique

 >

 > Mettre à niveau l’offre publique de soins (en infrastructure et en nombre personnels soignants et tech-
niques) sur l’ensemble du territoire : si l’on parle de santé publique on ne peut pas faire de la santé une 
donnée comptable, les petites unités coûtent cher mais elles sont vitales (s’il fallait en faire la preuve, la 
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de fourniture et d’approche des biens nécessaires au fonctionnement de l’hôpital, exonération de taxes, 
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 >

 > Développer la vie associative pour créer des jardins collectifs en dehors des campagnes et créer des 
ateliers de cuisine.

 > Bonjour, à la vue des nouvelles données concernant l’impact majeur des variants sur les personnes 
vaccinées, je propose : 

 >

 > 1/ que tous les médecins soient libres de prescrire les protocoles de soins 
précoces qui sont efficaces afin de diminuer l’impact sur la Meynard et que 
les médicaments soient disponibles en pharmacies (voir lien bas de page) 

 >

 > 2/ qu’un kit de soin précoce soit distribué dans tous les Ephad e aux per-
sonnes à risque pour que les soignants puissent agir aux premiers symptômes. Que l’atten-
tion et la prévention se concentre sur cette population. 

 >

 > 3/ que tout le personnel soignant soit en fonction. Nous savons que l hopital manque 
cruellement de personnel soignant et ce depuis avant le covid, ce serait une mise en danger 
flagrante de la population que de se priver d eux. 

 >

 > 4/ que les soignants qui le veulent soient testés par sérologie et que les non 
vax immunisés soient affectés aux malades covid. 

 >

 > 5/ que les soignants vaccinés ou non se testent dès l’apparition de symp-
tômes pour éviter de contaminer. 

 >

 > 6/laissez les enfants hors de tout ça ! ils sont immunisés naturellement et risquent bien 
plus des effets secondaires du vax que de la maladie. Lettre de l’inventeur de la technologie vac-
cinale Arn aux parents et grand-parents https://globalcovidsummit.org/news/live-stream-event-
physicians-alerting-parents La Martinique n a pas besoin d’une jeunesse traumatisée par des me-
sures pour une maladie qui ne les concerne pas! Les adultes en contact se protègent eux comme 
des adultes responsables! Depuis quand les enfants doivent protéger les adultes ? Nous n’avons 
jamais vu ça dans l’histoire, ca suffit!quelle société sacrifie ses enfants?! Des adultes qui menacent 
et font du chantage pour se protéger eux mêmes. L’impact pour l’avenir de la Martinique est bien 
trop lourd, arrêtons cette horreur. 

 >

 > 7/ que la population générale en bonne santé soit libre de toute obligation 
tout en insistant sur les gestes d hygiène et les traitements précoces, à 
l’exemple de la Floride et de la Suède. Tester les voyageurs à l’arrivée et après 7 j.. 

 >

 > 8/ arrêtez la communication de la peur et les mensonges (cet été je connais un 
double vacciné qui est mort du covid et un qui était aux urgences suite à une réaction grave au vax) 

 >

 > 9/ prendre en compte les personnes qui souffrent d effets secondaires du 
vaccin, les reconnaitre et accompagner. Faire les rapports à l’Ansm Références scien-
tifiques : https://covid19criticalcare.com/fr/ (experts en soins critiques reconnus mondiale-
ment) https://gbdeclaration.

•
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 > Faire prendre conscience aux martiniquais de manger mieux et vivre avec notre nature: jardins partagés 
au niveau des cités,ballade en forêt, plantation écologique intelligente: permaculture. Arrêter la malbouf-
fe,inciter les jeunes et autres à avoir des projets dans ce sens.nous avons une pharmacopée très riche 
dans notre île, il faut l utiliserpour vivre sainement.

 >

 > Mieux prévenir les cancers.

 >

 > Je ne suis pas pour l’obligation vaccinale. Je propose un test antigénique par semaine.

 >

 > Une meilleure accessibilité aux services ( RV à 6 mois) un service de qualité, des professionnels plus 
nombreux et si possible locaux pour permettre le retour de notre jeunesse

 >

 > Création du bibliothèque virtuelle identifiant et rendant accessibles les publications réalisées autour de la 
santé mentale des populations dont les ancêtres ont subi les traites et l’esclavage.

 >

 > Un plan local pour la santé compte tenu de nos spécificités qui sera composé des professionnels de la 
santé associé aux élus(es) locaux (Maires et présidents de la CTM et les représentants de l’état afin de 
prendre des décisions locales.

 >

 > Concernant la vaccination que sa reste un choix et non une obligation. Je propose un test PCR ou antige-
nique soit toute les 24h ou 48h.(Pour le pass sanitaire) En tout cas stop aux nombreuses doses pour avoir 
un pass valide. Plus de praticiens pour des consultations en ophtalmologie en cardiologie.

 >

 > Non au pass sanitaire et a la suppression des salaires si pas de passe sanitaire. Non au don de sang et 
autre (plaquette ....)si pass sanitaire.

 >

 > Dérogation de l’obligation du pass sanitaire pour les salariés des TPE soumis au pass sanitaire (restaurant, 
salle de sport, etc.) Ou Création d’un pass sanitaire pour travailler (pas de loisir, ne permet l’accès qu’à 
son lieu de travail) pour les salariés des TPE soumis au pass sanitaire (restaurant, salle de sport, etc.). Un 
test PCR ou antigénique négatif par semaine, donnera l’obtention d’un pass sanitaire pour travailler va-
lable pendant 168 heures (1 semaine) ou au moins 72h Ou Augmenter la durée de validité des tests PCR et 
antigéniques à 72h sur les territoires d’outre mer. – Dans tous les cas, le port du masque et le respect des 
gestes barrières doivent être maintenus.

 >

 > sue led éducateurs spécialisés ne soient considérés comme des soignants et ne soient plus soumis à l obli-
gation vaccinale pour les soignants rapporter l obligation à septembre et attendre donc le nouveau gouver-
nement.

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.
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un pass valide. Plus de praticiens pour des consultations en ophtalmologie en cardiologie.

 >

 > Non au pass sanitaire et a la suppression des salaires si pas de passe sanitaire. Non au don de sang et 
autre (plaquette ....)si pass sanitaire.

 >

 > Dérogation de l’obligation du pass sanitaire pour les salariés des TPE soumis au pass sanitaire (restaurant, 
salle de sport, etc.) Ou Création d’un pass sanitaire pour travailler (pas de loisir, ne permet l’accès qu’à 
son lieu de travail) pour les salariés des TPE soumis au pass sanitaire (restaurant, salle de sport, etc.). Un 
test PCR ou antigénique négatif par semaine, donnera l’obtention d’un pass sanitaire pour travailler va-
lable pendant 168 heures (1 semaine) ou au moins 72h Ou Augmenter la durée de validité des tests PCR et 
antigéniques à 72h sur les territoires d’outre mer. – Dans tous les cas, le port du masque et le respect des 
gestes barrières doivent être maintenus.

 >

 > sue led éducateurs spécialisés ne soient considérés comme des soignants et ne soient plus soumis à l obli-
gation vaccinale pour les soignants rapporter l obligation à septembre et attendre donc le nouveau gouver-
nement.

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.

 > Continuer à expliquer pourquoi la vaccination est nécessaire contre virus Developper nos plantes 
et diversités et les méthodes de consommation Vulgariser les plantes de survie si catastrophes 
Informer par des vidéos courtes sur les plats à cuisiner rapidement ou raccommoder les mets pour 
éviter la surconsommation de fast-foods Continuer l analyse des terres saines et offrir aux jeunes la 
possibilité de les exploiter même dans les villes Developper la pratique du sport gratuit et comme 
avec l ars les dispositifs d amaigrissement avec les clubs Sportifs.

 >

 > Permettre la venue de jeunes praticiens en Martinique notamment dans les spécialités à flux 
tendus.

 >

 > Obligation vaccinale Environ 50% de la population n’est pas convaincu par ces injections nom-
més Pfizer, astra zeneca et Moderna. Mais reste convaincu de la probable efficacité du vaccin 
préparé par le Laboratoire SANOFI en passe d’obtenir l’autorisation AMM. Afin de permettre le 
maintien des emplois (dans différents domaines), et de réduire la crise hospitalière en Marti-
nique, pourquoi ne pas se positionner auprès de la haute autorité afin de bénéficier de la dis-
tribution de ce vaccin dès janvier 2022? Cela réduirait également les inégalités dans l’accès aux 
soins. Dans le futur projet de l’état d’instaurer un pass vaccinale cet écart d’accessibilité sera plus 
grand, car beaucoup ne pourront plus effectuer leurs examens de santé faute de ce pass.

 >

 > Laissez nos médecins traitants nous soigner des les 1er symptômes.

 >

 > Que l’on réintègre tout le personnel qui, après les avoir tant applaudi pour leur implication depuis le 
début de cette pandémie voulue par ce gouvernement. Pour sauver des vies , ce personnel travaillant 
jour et nuit sans matériel en se mettant en danger ainsi que sa famille, se voit maintenant pourchasser 
comme des pestiférés parce que ces lobbyistes n’obtiennent pas le résultat escompté de leurs mé-
faits au point que récemment encore ils ont décidé de changer de stratégie pour parvenir à leur fin qui 
est de pouvoir gérer le monde à leur guise. Où il y aura réintégration du personnel ou cet hôpital dont 
certains disent être le nôtre succombera de « ses blessures ».

 >

 > Pas d’obligation vaccinal chaque personne est responsable de sa vie puisque le vaccin empêche 
de faire de forme grave sois disant.

 >

 > la population est dans âge avancé, déjà vieillissante : il faut d’avantage de médecin dans dans les 
villes ,augmenter les capacités des lits en milieu hospitalier et médecins ,améliorer la prise en 
charge de la CMU parcourt du comatant pour l’obtenir ,durée trop long ,devrait se renouveler 
automatiquement sur 3 ans vu le caractère de ceux qui le plus souvent sont en détresses et en 
grande précarité , moins de contraintes administratives.

 >

 > Elle doit être une compétence forte de la Collectivité.Réhabiliter les hôpitaux de proximité. 
Chaque communauté d’Agglo aurait dû avoir un hôpital pour limiter les longs trajets. La Marti-
nique a un manque cruel de spécialistes, ce qui augmente le temps des rendez-vous (3 à 7 mois) 
d’attente. Donner une plus grande place à nos « rimed razié» (pharmacopée locale)à tout prix. 
Une vraie politique de santé publique sur le plan de la consommation (sucre, tabac, sel, alcool...)
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SANTÉ  SANTÉ  

 > La formation des soignants locaux est primordiale. Cette crise a révélé à ceux qui refusaient de le voir qu’il 
manque d’infrastructures et de professionnels ( médecins pharmaciens infirmiers etc). J’aimerais que la 
CTM s’engage avec des bourses d’études, des prêts à taux zéro ou autres pour que plus de jeunes Antil-
lais se forment localement ou ailleurs ( Europe Canada...) et signent une « obligtion de retour au pays» 
pour y exercer leurs activités. À l’instar de ce que fait l’ ARS. En ce moment, en ce qui concerne mon 
métier,par exemple, beaucoup de confrères ne font pas de tests ou de vaccinations faute de temps et de 
main d’œuvre. Cordialement Arnaud JOS Pharmacie JOS Le LORRAIN.

 >

 > Il faut créer la pass sanitaire pour les magasins, les écoles, les hôpitaux... En plus, les touristes ont vacciné 
pour éviter la contamination à notre île.

 >

 > Mettre en place des programmes de sensibilisation entre les liens existants entre la santé et le bien se 
nourrir Interdire la promotion télévisée de la junk food à destination des enfants Sensibiliser les jeunes as-
sez tôt sur les parcours professionnels de la santé Mettre en place des actions de sensibilisation (médias) 
pour expliquer clairement les rapports entre santé, bien-être, activité sportive, origine des maladies ect...

 >

 > face la pénurie de spécialistes : développer des systèmes alternatifs ex : contrôle des yeux par les ven-
deurs de lunettes * tout personne faisant des analyses, test du chlordéconémie au moins une fois dans 
sa vie.

 >

 > L’injection n’est pas le seul traitement. Existence des traitements alternatifs Pas d’obligation vaccinale. Mise 
en place de tests gratuits. Aucune sanction contre les différents personnels de santé et autres. Faire cesser 
les DISCRIMINATIONS mises en place par le gouvernement dans le cadre de déplacements entre la France 
et les Antilles et vice versa, d’autant que la vaccination ne protège pas complètement. Non au passsani-
taire qui est en réalité un passvaccinal.

 >

 > 3 hôpitaux : un hôpital le nord, reconstruire le PZK la Meynard et 1 3ème dans le sud. Inutile de faire un 
grand hôpital à Trinité. Tous les soignants doivent être vacciner. Collaboration avec la caraïbe particulière-
ment avec CUBA pour le médical.

 >

 > PROJET DE LOI A VENIR TRANSFORMANT LE PASS SANITAIRE EN PASSE VACCINAL Si une nouvelle loi modi-
fiant les dispositions fixées par la loi du 5 août 2021 doit être bientôt débattue pour vote au Parlement, n’est-
ce pas là l’occasion de faire voter rapidement -concernant les petites régions insulaires, dont la capacité 
hospitalière est limitée et qui se trouvent à plus de 3000 (? - à définir) km de grandes régions susceptibles 
de permettre des transferts rapides visant à désengorger ou à soutenir les établissements (trouver des 
caractéristiques englobant tous les DOM)- des dispositions spécifiques et particulières ? Il conviendrait 
alors que les voies alternatives au vaccin et à la gestion de la crise sanitaire dont font régulièrement état les 
opposants au pass sanitaire et à l’obligation vaccinale soient présentées. Ce serait l’occasion d’en vérifier 
l’efficacité et la pertinence.

 >

 > Tenir une véritable politique de sensibilisation sur l’alimentation Abolir l’usage excessif de sucre dans les 
produits transformés Développer les médecines alternatives et notamment la phytothérapie et l’utilisa-
tion de la pharmacopée locale. Ouvrir des maisons de naissance sur le territoire afin de libérer des lits à 
la MFME.
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deurs de lunettes * tout personne faisant des analyses, test du chlordéconémie au moins une fois dans 
sa vie.
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 > 3 hôpitaux : un hôpital le nord, reconstruire le PZK la Meynard et 1 3ème dans le sud. Inutile de faire un 
grand hôpital à Trinité. Tous les soignants doivent être vacciner. Collaboration avec la caraïbe particulière-
ment avec CUBA pour le médical.

 >

 > PROJET DE LOI A VENIR TRANSFORMANT LE PASS SANITAIRE EN PASSE VACCINAL Si une nouvelle loi modi-
fiant les dispositions fixées par la loi du 5 août 2021 doit être bientôt débattue pour vote au Parlement, n’est-
ce pas là l’occasion de faire voter rapidement -concernant les petites régions insulaires, dont la capacité 
hospitalière est limitée et qui se trouvent à plus de 3000 (? - à définir) km de grandes régions susceptibles 
de permettre des transferts rapides visant à désengorger ou à soutenir les établissements (trouver des 
caractéristiques englobant tous les DOM)- des dispositions spécifiques et particulières ? Il conviendrait 
alors que les voies alternatives au vaccin et à la gestion de la crise sanitaire dont font régulièrement état les 
opposants au pass sanitaire et à l’obligation vaccinale soient présentées. Ce serait l’occasion d’en vérifier 
l’efficacité et la pertinence.

 >

 > Tenir une véritable politique de sensibilisation sur l’alimentation Abolir l’usage excessif de sucre dans les 
produits transformés Développer les médecines alternatives et notamment la phytothérapie et l’utilisa-
tion de la pharmacopée locale. Ouvrir des maisons de naissance sur le territoire afin de libérer des lits à 
la MFME.

 > Un jeune une solution pour de vrai... Avec une bourse de «vie chère» de 300€ pour chaque 
martiniquais de moins de 25 ans.

 >

 > Emplois aidé sous forme de formation type CFA plus accompagnement cible les débouchés.

 >

 > Que tous les jeunes puissent accepter ne serait-ce que les peitits bboulots offerts en fonction 
de leur employabilité. Que notre jeunesse s’intéresse davantage à la chose politique (on ne 
peut pas faire à leur place.

 >

 > Rencontre avec des ainés qui leur parleront des dangers de la drogue et des addiction en gé-
néral éviter tout discours religieux sport bain de mer, journées détente sans alcool , Créer une 
maison des adolescents et pré adolescents type l maison de Solène; les enfants sont souvent 
en dépression, traiter cela, les parents peuvent le voir et ne pas pouvoir les aider. Un suivi tout 
particulier de 10 à 15ans, l’a pré-adolescence est cruciale.

 >

 > Jusqu’à preuve du contraire l’école est le seul moyen de s’en sortir pour nos jeunes. Donc faire 
en sorte que la scolarité soit mieux appréhendée par les jeunes (trop d’échec scolaire), aug-
menter les moyens si besoin (plus d’enseignants par ex.) Rappeler aussi aux parents et aux en-
seignants leurs rôles respectifs et l’enjeu de la scolarité. Certains établissements ont des mau-
vaises réputations, souvent à cause de fauteurs de troubles en minorité... Donc sanctionner 
plus sévèrement les perturbateurs qui brident ceux qui veulent réussir. Proposer des filières de 
formation en adéquation avec les débouchés et les filières présentes sur l’ile. Rendre l’ile plus 
attrayante pour nos jeunes qui sont partis mais qui ne veulent pas revenir du fait d’une certaine 
«mentalité» locale.

 >

 > Avoir une offre de dispositifs claire pour aider les jeunes. L’accumulation de dispositifs propo-
sée par différents acteurs decourage les jeunes.Il serait également intéressant de définir un 
acteur unique pour l’accompagnement des jeunes, soit le pôle emploi, ou une mission locale 
unique, avec des antennes sur tout le territoire. Faire un partenariat renforcé avec le CMP afin 
d’avoir l’intervention d’un psychologue, car on n’oublie souvent de parler de la santé mentale 
de nos jeunes. Ce qui peut être un frein non négligeable à leur insertion dans l’emploi. Multi-
plier les offres de PEC CUI et alternance Les inviter à avoir une activité sportive ou de loisir, en 
remettant en place les pass jeunes Proposer le transport gratuit aux jeunes en formation ou à 
la recherche d’un emploi.

 >

 > Multiplier les formations pratiques dès 16 ans pour ceux qui ne sont pas intéressés par les études. 
Valoriser les métiers manuels, absolument. Il faut leur donner envie de se lever le matin pour aller 
travailler Il y a beaucoup d’emplois ouvriers et/ou manuels à pourvoir mais beaucoup de jeunes ont 
pris l’habitude de ne pas vouloir se forcer, et nous trouvons difficilement des candidats qui tiennent 
la route. Du coup, nous recrutons plutôt des personnes de 40 ans et plus.
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SANTÉ  SANTÉ  

 > Axes, l’immédiat , le court terme et le moyen terme 1-L’immédiat face l’épidémie une couverture vaccinale 
pour toute la population et un contrôle par les médecins du travail. Dans le cadre du suivi , mettre en place 
d’un vrai poste de «commandement collégial» comme pour tous les autres crises .Enfin un travail en sy-
nergie avec tous les professionnels du sanitaire et médico social hôpital/ ville.2-COURT TERME, Régler les 
effectifs médicaux et soignants pour une couverture équilibrée du territoire et fidéliser les médecins des 
hôpitaux. La question financière, plan de redressement structurel de l’hôpital ,éduquer la population sur 
toutes les crises.3-Politique d’investissement. mise aux normes des EPS plan SEGUR Martinique , implica-
tion de l’Etat reconstruction du tripode pzq.

 >

 > De part notre statut nous devrions demander à adopter les texte à notre réalité locale...

 >

 > Si je ne me trompe, les établissements publics de santé sont financés par l’Etat (essentiellement l’assu-
rance maladie) suivant des règles qui sont globalement les mêmes, qu’ils soient situés dans l’hexagone 
ou outre-mer. Or, les contraintes de construction et de fonctionnement de ces établissements sont loin 
d’être les mêmes: risques sismiques, risques cycloniques, corrosion liée à la salinité de l’air et à l’acidité 
des gaz des algues sargasses, fragilité des appareils sensibles aux fortes chaleur, surcoût des matériaux 
de construction et des produits d’entretien lié à leur transport; sans parler du vieillissement accéléré de la 
population et des pathologies spécifiques à notre territoire qui nécessitent donc des investissements spé-
cifiques. Les ministres et les hauts fonctionnaires parisiens ignorent ces réalités et peuvent difficilement 
les prendre en compte face aux contraintes budgétaires et autres réalités qui leur sont plus proches… Tout 
le monde se souvient de l’état dans lequel les établissements d’enseignement avaient été transférés aux 
collectivités territoriales par l’Etat. Aujourd’hui, nos enfants étudient dans de bien meilleures conditions, 
des conditions définies par les élus locaux. Pourquoi n’en serait-il pas de même pour la santé ?... Un par-
tage de la compétence SANTE ne peut-il être envisagé à titre expérimental? Bien entendu après remise à 
niveau de l’existant par l’Etat (ou compensation) et la garantie d’une contribution liée aux charges trans-
férées à la hauteur des enjeux. «LES MEILLEURS SPECIALISTES DES AFFAIRES MARTINIQUAISES, CE SONT 
LES MARTINIQUAIS» disait le Dr. Pierre Aliker.

 >

 > Un décharge de soins hospitaliers pour les citoyens réfractaires à la vaccination.

 >

 > Une telle démarche de consultation pose question 6 mois après les élections de la CTM pour lesquelles 
ces sujets structurants ont déjà été vus à travers des propositions électorales. Pourquoi ne pas dérouler 
ce programme? Qu’est-ce qui a fondamentalement changé entre juin et aujourd’hui ?

 >

 > Un jeune une solution pour de vrai... Avec une bourse de «vie chère» de 300€ pour chaque martiniquais 
de moins de 25 ans.

 >

 > emplois aidé sous forme de formation type CFA plus accompagnement cible les débouchés.

 >
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 > Une telle démarche de consultation pose question 6 mois après les élections de la CTM pour lesquelles 
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 >

 >
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JEUNESSE

 > Mettre en place une plateforme unique, simple avec les formations et les aides mise 
à disposition. Le mille feuille administratif proposer par l’état est trop complexe, encore plus lorsque l’on 
habite une zone peut desservi par le transport public et que l’on a pas d’aide familiale. Les jeunes qui veulent 
réussir doivent pouvoir le faire, sans pression de leur environnement proche, l’initiative de RETOUR AU PAYS 
peut être calqué en local et mettre une résidence du PAYS dédié aux jeunes où on peut durant 1 mois être 
hébergé et avoir des professionnels mise à disposition pour aider sur les démarches administratives, création 
d’entreprise etc.. Il y a tellement de chose à faire, que je m’arrête là, ça sera trop long !

 >

 > Il y a un vrai manque d’exigence dans le système scolaire. Le jeunes sont trop souvent livrés à eux mêmes 
dans la journée en grande partie parce que les établissements scolaires ne les accueillent pas toute la journée. 
Les années scolaires sont entrecoupées de périodes régulières de blocages. Les années scolaires débutent 
toujours avec au moins 15 j de retard... 

 > - Des écoles qui assurent un meilleur accueil aux jeunes : ouvertes dès le premier jour de la 
rentrée scolaire, un accueil dans tous les établissement du matin au soir avec une cantine ouverte à tous, des 
possibilités de rester en fin de journée pour faire les devoirs en étude. 

 > - Des moyens à la hauteur de l’enjeu : des budgets pour l’acquisition de matériel numérique, 
pour l’achat de livres, pour les voyages scolaires, pour les activités sportives et ar-
tistiques 

 > - Des moyens pour former le personnel de périscolaires trop souvent dans des postures de 
surveillance et pas d’éducation 

 > - Des moyens pour offrir aux jeunes de activités périscolaires en dehors des heures 
de cours et dans les établissements : musique, arts (y compris un budget pour des intervenants 
extérieurs). Les activités extrascolaires sont trop couteuses 

 > - Dans les établissements du secondaire il y a trop d’occasion de ne pas mettre les enseignants en face les 
élèves : formations, réunions, sorties... Les enfants doivent être pris en charge. Et pourquoi pas des 
écoles ouvertes pendant les vacances pour accueillir au travers d’activités différentes les jeunes qui vou-
draient participer à des activités types clubs. Une université à la hauteur : à ce jour même le site internet de 
l’UA est incapable de dire quelles sont les formations dispensées ! Un meilleur développement des transports 
en commun pour qu’ils gagnent en autonomie.

 >

 > Faire évoluer le statut des associations pour crée du développement générateur 
d’emplois pour les jeunes dans la culture et le sport notamment. J’ai présenté un 
projet dans ce sens qui n’a jamais intéressé! Faudrait également mettre en place des programmes de 
formation aux métiers du tourisme sportif et de loisirs et vendre cette compétence y compris dans la 
Caraïbe. Enfin mener ces programmes avec des cadres compétents !

 >

 > Qu’est ce qui définit la jeunesse ? Point d’ancrage, comment et où l’aborder, comment la valoriser, lui 
donner ou redonner envie, espoir,espérance, améliorer l’offre de formation Appui des éducateur rue, 
éducateurs spécialisés, travailleurs sociaux, comment les responsables, en faire des acteurs de la socié-
té, de leur famille, leur environnement,,comment les approcher pour les inclure dans le schéma société 
à partir des individualités pour co construire un groupe.

 >
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 > Arrêt des embauches par filon, à commencer par la CTM dans le secteur so-
cial comme l’ASE qui est en grande difficulté par manque de moyens humains et de formation 
sur la pédopsychiatre. (c’était une parenthèse) Création d’une association martiniquaise du genre 
«an lamin ka lavé lot». Bénéficiaire des personnes âgées ou en situation précaire. Les employés 
seraient des jeunes ayant un savoir faire (électricité, peinture, cuisine, menuiserie, espace vert). 
Éligibilité des bénéficiaires en fonction de leur revenu. Participation des bénéficiaires dépassant 
pas un certain moment 10€ par exemple. Possibilité d’inscription à travers une plateforme par le 
bénéficiaire ou autre (voisin, IDE, famille, etc etc). CoFinancement (pôle emploi, collectivités, état) 
Ouverture de formations diplômantes plus qualifiantes sur le campus ou dans les lycées n’oubli-
geant pas les étudiants à partir dans l’hexagone ou en Guadeloupe et s’y installer. (formation de 
psychologie, thérapeute, paramédicaux ergothérapeute, etc etc) Organisation de travaux réunis-
sant sociologue, psychologique, travailleurs sociaux, psychiatrie, pédopsychiatre, politique, force 
de l’ordre sur la jeunesse et la parentalité pour comprendre les enjeux et problématiques propres 
à la Martinique et trouver des solutions réalisables à long terme. Les magiciens c’est à la télé.

 >

 > La jeunesse manque de repère et de cadre structurant. Créons des Espaces de Vie et 
d’Ecoute accessibles où les partenaires se relaient afin de trouver des so-
lutions accompagnantes. l’Entreprenariat doit se développer au service des jeunes. leurs 
idées ne manquent pas, ils ont juste besoin d’un lancement. Soyons les mécènes de cette force 
vive. Pour les loisirs un skate Park aurait pu tellement les aider au vivre ensemble.

 >

 > Faire démarrer des actions de sensibilisation dès le plus jeune âge, au primaire, 
pour éduquer les enfants avec de vraies valeurs de vie en collectivité, de respect, de partage, de to-
lérance, et d’esprit critique. Forcer les parents, pour tous les moyens légaux (retrait aides CAF etc...) 
à permettre à leurs enfants de recevoir l’éducation nécessaire. Contrôler que les aides fournies 
sont utilisées pour l’éducation, la santé, et l’alimentation des enfants, et non pas pour payer Netflix, 
iphone, ou la croisière.

 >

 > Qu’ elle soit consultée car elle a des propositions à faire.

 >

 > La jeunesse part vers l’exagone pour trouver du travail qui existe sur l’ile mais qui n est pas acces-
sible pour eux malheureusement car ont préfère prendre des saisonnier plutôt qu embaucher 
notre jeuness.

 >

 > Remettre la jeunesse au centre. Les aider dans leurs études, bourses, aides au logement, continui-
té territoriale. Les inciter à revenir en participant à leur dépenses avec en contre partie, un 
retour pour un minimum de 5 années sur le territoire qui leur proposera un travail correctement 
rémunéré. Que leurs compétences soient mises au service de notre territoire. Leur proposer de 
faire des formations en lien avec les attentes du terrioire en matière d’économie d’énergie, de re-
cherche en pharmacologie, pharmacopée, écologie, assainissement, la petite enfance, la prise en 
charge des personnes âgées, les liens intergenerationnelle....et bien sûr en création d’entreprise et 
au domaine de l industrie et de l’entrepreunariat.

 > Mettre en place une plateforme unique, simple avec les formations et les aides mise 
à disposition. Le mille feuille administratif proposer par l’état est trop complexe, encore plus lorsque l’on 
habite une zone peut desservi par le transport public et que l’on a pas d’aide familiale. Les jeunes qui veulent 
réussir doivent pouvoir le faire, sans pression de leur environnement proche, l’initiative de RETOUR AU PAYS 
peut être calqué en local et mettre une résidence du PAYS dédié aux jeunes où on peut durant 1 mois être 
hébergé et avoir des professionnels mise à disposition pour aider sur les démarches administratives, création 
d’entreprise etc.. Il y a tellement de chose à faire, que je m’arrête là, ça sera trop long !

 >

 > Il y a un vrai manque d’exigence dans le système scolaire. Le jeunes sont trop souvent livrés à eux mêmes 
dans la journée en grande partie parce que les établissements scolaires ne les accueillent pas toute la journée. 
Les années scolaires sont entrecoupées de périodes régulières de blocages. Les années scolaires débutent 
toujours avec au moins 15 j de retard... 

 > - Des écoles qui assurent un meilleur accueil aux jeunes : ouvertes dès le premier jour de la 
rentrée scolaire, un accueil dans tous les établissement du matin au soir avec une cantine ouverte à tous, des 
possibilités de rester en fin de journée pour faire les devoirs en étude. 

 > - Des moyens à la hauteur de l’enjeu : des budgets pour l’acquisition de matériel numérique, 
pour l’achat de livres, pour les voyages scolaires, pour les activités sportives et ar-
tistiques 

 > - Des moyens pour former le personnel de périscolaires trop souvent dans des postures de 
surveillance et pas d’éducation 

 > - Des moyens pour offrir aux jeunes de activités périscolaires en dehors des heures 
de cours et dans les établissements : musique, arts (y compris un budget pour des intervenants 
extérieurs). Les activités extrascolaires sont trop couteuses 

 > - Dans les établissements du secondaire il y a trop d’occasion de ne pas mettre les enseignants en face les 
élèves : formations, réunions, sorties... Les enfants doivent être pris en charge. Et pourquoi pas des 
écoles ouvertes pendant les vacances pour accueillir au travers d’activités différentes les jeunes qui vou-
draient participer à des activités types clubs. Une université à la hauteur : à ce jour même le site internet de 
l’UA est incapable de dire quelles sont les formations dispensées ! Un meilleur développement des transports 
en commun pour qu’ils gagnent en autonomie.

 >

 > Faire évoluer le statut des associations pour crée du développement générateur 
d’emplois pour les jeunes dans la culture et le sport notamment. J’ai présenté un 
projet dans ce sens qui n’a jamais intéressé! Faudrait également mettre en place des programmes de 
formation aux métiers du tourisme sportif et de loisirs et vendre cette compétence y compris dans la 
Caraïbe. Enfin mener ces programmes avec des cadres compétents !

 >

 > Qu’est ce qui définit la jeunesse ? Point d’ancrage, comment et où l’aborder, comment la valoriser, lui 
donner ou redonner envie, espoir,espérance, améliorer l’offre de formation Appui des éducateur rue, 
éducateurs spécialisés, travailleurs sociaux, comment les responsables, en faire des acteurs de la socié-
té, de leur famille, leur environnement,,comment les approcher pour les inclure dans le schéma société 
à partir des individualités pour co construire un groupe.
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 > Pour la jeunnesse se coté la il faux trouvé du travail pour les jeunne les donner du travail pour que il 
avance dans la vie et les accompagné les parlé si il ont des soucie les aidé ses mon avis.

 >

 > Creation un internat publique du Cp a la terminale pour les eleves en difficultes ou ayant des parents 
dont les horaires sont decales( travail de nuit prof de sante...) financement selon les revenus Creation d 
ecole specialise pour les eleves aynat un handicap des apprentissage avec plus d educateur( pad assez 
de structure accueil et de prise en charge) Creation de nouvelle filiere linguistique a la fac UAG AINSI que 
mise en place de nouvelles langues en option au lycee telle que japonais chinois.

 >

 > Un véritable projet de politique éducative pour le territoire qui tienne compte de notre environnement 
culturel.

 >

 > Proposer aux entreprises devant recruter de leur octroyer des avantages( fiscaux, formation, aides..) si 
95% de leur personnel est natif de la Martinique.

 >

 > Écoute et mise en œuvre de programme d’insertion Pas de sous distribués à tort et à travers sans contre 
partie Remettre le service militaire Contraindre un couvre feu pour les mineurs au delà d’une certaine 
heure sur la voie publique Maintenir des cours pour les jeunes sortis trop tôt su système scolaire en 
contre partie de revenus sociaux Être en veille sur le parcours post exclusion du système scolaire. Tout 
jeune hors parcours scolaire doit avoir une activité intellectuelle même a minima pour sortir de la spirale 
oisiveté Revoir le système de naturalisation des étrangers. Trop facile et pas contrôlé sur le long terme!! 
Mettre dans les cités des personnes ressources qui sont chargés de répertoriés les personnes en difficul-
té, les personnes âgées, les personnes fragiles.

 >

 > Mettre en place des solutions pour soutenir les jeunes qui sont en échecs scolaires Donner + la parole 
aux jeunes Permettre aux entreprises d’embaucher par des aides adaptées.

 >

 > Nous apprenons à la jeunesse ! pas besoin de travailler, soit syndicaliste, ou attendre. On ne peut rien 
créer sans avoir des syndicalistes aux fesses.

 >

 > Des écoles dignes. L’état des écoles sur le territoire est lamentable. Quel exemple pour la jeunesse? Des 
locaux sains et propres, des toilettes avec du papier, du savon. Il leur faut des sorties culturelles; théâtre, 
concert, cirque, arts de rue. C’est un apprentissage social qui n’existe quasiment pas à l’heure actuelle. La 
base pour apprendre à vivre ensemble. Pour les formations; développer la formation professionnelle, la 
réinsertion, les deuxième chance par les actions solidaires à forte mixité sociale. Developper les jardins 
partagés, ( pour se nourrir, le goût de l’effort et l’autonomie), les épiceries solidaires, les actions doivent 
passer par l’école. L’école doit pouvoir fournir des livres, doit être pourvue d’ordinateurs avec accès in-
ternet. L’école doit pouvoir casser les parcours d’échec par l’ouverture culturelle notamment, mais aussi 
la formation diversifiée.
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mise en place de nouvelles langues en option au lycee telle que japonais chinois.

 >

 > Un véritable projet de politique éducative pour le territoire qui tienne compte de notre environnement 
culturel.

 >

 > Proposer aux entreprises devant recruter de leur octroyer des avantages( fiscaux, formation, aides..) si 
95% de leur personnel est natif de la Martinique.

 >

 > Écoute et mise en œuvre de programme d’insertion Pas de sous distribués à tort et à travers sans contre 
partie Remettre le service militaire Contraindre un couvre feu pour les mineurs au delà d’une certaine 
heure sur la voie publique Maintenir des cours pour les jeunes sortis trop tôt su système scolaire en 
contre partie de revenus sociaux Être en veille sur le parcours post exclusion du système scolaire. Tout 
jeune hors parcours scolaire doit avoir une activité intellectuelle même a minima pour sortir de la spirale 
oisiveté Revoir le système de naturalisation des étrangers. Trop facile et pas contrôlé sur le long terme!! 
Mettre dans les cités des personnes ressources qui sont chargés de répertoriés les personnes en difficul-
té, les personnes âgées, les personnes fragiles.

 >

 > Mettre en place des solutions pour soutenir les jeunes qui sont en échecs scolaires Donner + la parole 
aux jeunes Permettre aux entreprises d’embaucher par des aides adaptées.

 >

 > Nous apprenons à la jeunesse ! pas besoin de travailler, soit syndicaliste, ou attendre. On ne peut rien 
créer sans avoir des syndicalistes aux fesses.

 >

 > Des écoles dignes. L’état des écoles sur le territoire est lamentable. Quel exemple pour la jeunesse? Des 
locaux sains et propres, des toilettes avec du papier, du savon. Il leur faut des sorties culturelles; théâtre, 
concert, cirque, arts de rue. C’est un apprentissage social qui n’existe quasiment pas à l’heure actuelle. La 
base pour apprendre à vivre ensemble. Pour les formations; développer la formation professionnelle, la 
réinsertion, les deuxième chance par les actions solidaires à forte mixité sociale. Developper les jardins 
partagés, ( pour se nourrir, le goût de l’effort et l’autonomie), les épiceries solidaires, les actions doivent 
passer par l’école. L’école doit pouvoir fournir des livres, doit être pourvue d’ordinateurs avec accès in-
ternet. L’école doit pouvoir casser les parcours d’échec par l’ouverture culturelle notamment, mais aussi 
la formation diversifiée.

 > Plus d’Ouverture vers le monde extérieur pour ramener les richesses à l’intérieur ! Subvention-
ner les billets d’avions pour faciliter l’ouverture d’esprit des jeunes. Vivre dans son temps. Profiter 
de la situation géographique comme atout Caribéen américain canadien etc…

 > Dire clairement aux jeunes les branches professionnels en Martinique qui embauchent Et dès 
le collège faire des stages dans ces entreprises Favoriser l’alternance Mettre plus d’enseignants 
spécialisés pour accompagner les élèves en difficulté Plus de profs que d’élèves Classes allé-
gées Developper le sport en proposant plus d’offres dans tous les sports danse rugby athlétisme 
moto etc…

 >

 > Développer les interactions entre îles de la caraïbes. - Promouvoir plus d’événements culturels.

 >

 > Adapter les offres de formations éducation nationale en rapport avec les besoins du pays: mé-
tiers de la mer, de l’agro tourisme, de l’environnement: protection, énergies renouvelables Fa-
ciliter l’insertion professionnelle des jeunes en situation de handicap plus d’informations et de 
visibilité sur les différentes aides et formations accessibles. Création d’une école de la deuxième 
chance dans l’espace sud.

 >

 > Développer les filières numériques, intelligence artificielle, école de codage, Creer des pro-
grammes d’échange caribeen de type erasmus et Leonardo.

 > Prévoir des contrats aidés dans le secteur de la vente, prévoir un plan d’action et une campagne 
afin que les entreprises revoit leurs demandes d’expérience à la baisse.

 >

 > En terme de jeunesse se former en inter île français anglais espagnole avoir des classes d ex-
cellence au terme des études être embauche au prix et avoir un système de mentorat dans un 
suivie de carrière et surtout avoir le le permis des 18 ans. Et l accès internet illimité.

 >

 > FORMER LES JEUNES SUR PLACE mais des formations sur place Encourager SCIENCE PO à s ins-
taller dans le Lycée Schoelcher ou ROMAIN à la rentre de septembre 2022 Le GRETA pourra s 
installer au lycée Schoelcher et proposer des formation numérique et sanitaire et social, et l éco-
nomie bleue.

 >

 > Partenariat avec le poles emploi , les organismes de formations et toutes les entreprises les 
grandes là qui bénéficient des subventions et fonds européens d’embaucher un jeune , même 
en immersion. Ça doit être une obligation. Les terres agricoles doivent être libérées afin de va-
loriser le secteur agricole et maraîcher l’île offre diverse possibilité. Stopper de façon claire le 
recrutement depuis la métropole !!!! Créer une charte imposant de payer les salaires corrects et 
du et non des salaires lance pierres en fonction de l’origine.

 >

 > Dans les communes, la jeunesse a besoin d’infrastructures pour les jeunes, de vraies maisons de 
la jeunesse avec des animateurs diplômés, capable de leur proposer du rêve et de l’espoir, une 
maison pour l’aide au devoirs et qui recevraient ceux qui ont besoin d’une écoute, d’un gouter, 
une maison où ils pourraient venir quand le foyer où ils vivent est en difficulté.
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 > Renforcer les connaissances des enfants : mettre en place une réelle continuité de la sco-
larité, y compris dans les cas d’absentéisme ou de grève; en formant du personnel de mairie 
de sorte qu’ils puissent animer des ateliers (aide aux devoirs, motricité...) quand le 
système scolaire a atteint ses limites. Faciliter l’accès aux études : Mettre en place des passerelles 
avec des universités métropolitaines afin de donner un accès à distance à des 
formations diplômantes non existantes en Martinique. Développer des espaces de 
rencontres pour les jeunes de tous âges (un parcours sportif dans chaque commune, une aire 
de jeux pour enfants).

 >

 > Mettre un coup d’arrêt aux trafics des stupéfiants qui engendrent violence, armes et insécurité perma-
nente, avec des mesures radicales : légalisation de la consommation du cannabis pour 
les personnes majeures dans un cadre légal et des produits encadrés (régie pu-
blique) afin de concentrer la lutte contre les drogues dites dures : crack, cocaïne, opiacés, drogues de 
synthèses... Elargir l’accès à l’apprentissage aux jeunes jusqu’à 30 ans (notamment les 
non-diplômés et les jeunes mères isolées) Interdire la vente d’alcool à emporter dans les 
stations-services et après 20:00 dans tous les commerces.

 >

 > Prioriser l’emploi de martiniquais aux postes à responsabilité enfin d’évité toute cette 
jeunesse perdu à l’étrange.

 >

 > Créer des salles couvertes pour que les associations crée des activités qui donneras 
des emplois. Revoir le système de l’université en créant des cours du soir qui ouvre sur des 
diplômes .; ce qui permettra a ceux qui veulent reprendre leurs Études .

 >

 > Je propose des séances d’equicoaching en Individuel et en équipe afin d’aider les jeunes à 
prendre conscience de l’impact de leur comportement et de faciliter la création des liens de confiance. 
L’equicoaching fait sortir les talents de tout un chacun et aide ainsi à plus facilement trouver son chemin. 
il permet de s’affirmer, de s’ouvrir à la.conne, de surmonter des peurs, de se préparer aux entretiens 
d’embauche, de développer son intuition, créativité et authenticité. l’equicoaching aide également à une 
(ré)insertion sereine et durable. les séances seront de façon non-verbaleet sans jugement.t. 1 à 3 séances 
suffisent. www.hippotess.com 06 96 98 92 19 Tessa SCHURINK.
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stations-services et après 20:00 dans tous les commerces.

 >

 > Prioriser l’emploi de martiniquais aux postes à responsabilité enfin d’évité toute cette 
jeunesse perdu à l’étrange.

 >

 > Créer des salles couvertes pour que les associations crée des activités qui donneras 
des emplois. Revoir le système de l’université en créant des cours du soir qui ouvre sur des 
diplômes .; ce qui permettra a ceux qui veulent reprendre leurs Études .

 >

 > Je propose des séances d’equicoaching en Individuel et en équipe afin d’aider les jeunes à 
prendre conscience de l’impact de leur comportement et de faciliter la création des liens de confiance. 
L’equicoaching fait sortir les talents de tout un chacun et aide ainsi à plus facilement trouver son chemin. 
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suffisent. www.hippotess.com 06 96 98 92 19 Tessa SCHURINK.

 > En mettant des ‘’Centre d’insertion des jeunes dans la vie actives’’ comme un 
camp de service militaire régional amélioré mais obligatoire pour ceux qui 
ont décroché de l’école et dès l’âge de 14 ans. 

 > Pas d’aides de la CAF ou/autres au 2eme jour d’absence de l’enfant sans raison médical valable 
(certificat médical, vérification auprès du médecin et à la maison. Ces ‘’Centre d’insertion des 
jeunes dans la vie actives’’ devront être conduits par un directeur, des éducateurs et des pro-
fesseurs: des hommes et des femmes de toutes professions recrutés éduqués puis agréés à en-
seigner la vie, le respect, le savoir vivre, le savoir être, l’amour de soi, le civisme, les valeurs, le 
patriotisme, le travail, le droit, la justice… 

 > Un couvre feu à 20:00 devrait être instauré pour les mineurs non accompagnés par leur parent. 
Les policiers et gendarmes devraient être habilités à les punir par une contraventions: Pour les + 
18 ans après chaque méfait (non passible de jugement) un couvre feu instauré à 20:00 pendant 3 
mois, après 3 méfaits couvre feu à 20:00 pendant 1 an. Chaque jeune qui agresserai verbalement 
un homme de loi devra être condamné à passer le week-end dans un commissariat pour aider 
les agents à classer des dossiers faire du ménage à prendre conscience de l’importance qu’ont 
ces agents et la vie difficile qu’ils mènent. Faciliter la formation des jeunes par les auto entrepre-
neurs et micro entreprise en les aidant.

 >

 > Création d’entreprises pour le développement de la Martinique à voir comme un pays pouvant 
subvenir à ses propres besoins (trop d’importation, il est temps d’avoir sa propre production) - 
produits dérivés de l’agriculture fabriqués en Martinique - produits dérivés de la pêche fabriqués 
en Martinique - aménagement et entretien du territoire - réhabilitation et création de bâtiments 
(secteur BTP, propre à notre île) - l’artisanat... Qui dit création d’entreprise, dit création d’emplois 
que ce soit pour les jeunes ou les séniors.

 >

 > Faire des émissions avec des professionnels ou on valorise des métiers comme les carreleurs 
électriciens menuisier, ferronnier et autres. Afin d’inciter les jeunes à adhérer. Faire une collabo-
ration avec l’éducation nationale pour ouvrir à nouveau ces filière. Comme le gouvernement dis 
ne pas avoir de budget pour ces filière. Faire un partenariat avec les entreprises ( bâtir. Corrélé....) 
pour fournir le matériel et le montant donner voir avec le gouvernent si l’entreprise peux avoir 
une exonération d’impôt.
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JEUNESSE

 > Revoir le système d’éducation scolaire. Revisiter et adapter en prenant en considération notre culture, nos 
coutumes, notre patrimoine, nos activités, nos publics, nos raisons sociales. Travailler pour transmettre 
une éducation de valeur digne de ce nom à nos jeunes. Revoir les bases du respect avec une pédagogie 
adaptée à notre jeunesse d’aujourd’hui pour recadrer les bases fondamentales.

 >

 > Il faut renforcer les moyens alloués aux missions locales qui sont dédiées à l’insertion des jeunes. Il faut 
aider les entreprises à prendre des jeunes en contrat d’apprentissage.

 >

 > Définir les tranches d’âge pour pouvoir cibler correctement les : Diplômés et ceux qui n’ont pas un niveau 
de formation pour satisfaire aux exigences du marches de l’emploi.

 >

 > La jeunesse doit pouvoir mettre le pieds à l’étrier très rapidement, en dehors du monde de l’entreprise et 
leur méthode d’embauche il faut faciliter le monde associatif qui sur le terrain qui ont développer des ac-
tions utiles à l’amélioration de la vie de tous les jours. Pour exemple, l’association L’Arbre à Vie à travers le 
projet de «résorption de l’affichage sauvage», est en mesure de créer un nouveau service publique, idem 
pour la «gestion de la signalétique», ces deux projets peuvent se réorienté vers une professionnalisation 
public-privé... IL FAUT FAIRE CONFIANCE AU MONDE ASSOCIATIF.

 >

 > Promouvoir l’excellence et le mérite des les petites classes Partenariat entre ecoles public et privé en 
favorisant des rencontres et échanges Créer du lien entre les élèves de catégories socio prof éloignées 
Recrutement de plus d’ultra marins à compétences égales Inciter les grosses boites locales à recruter 
local (mesures incitatives).

 >

 > Se serait bien de favoriser les jeunes sur des postes à responsabilité. Au sein de mon entreprise commer-
ciale qui appartient à l’un des grands patrons de Mque pour beaucoup des postes disponibles la prospec-
tion se fait en France (recherche sur pole emploi MQ/dom emploi etc. si je voyais le poste en question) et il 
paie même le déménagement, logement de la personne pour venir. Donc se serait bien que la collectivité 
si possible car ca reste des entreprises privées, incitent les entreprises installées en Martinique à em-
baucher des jeunes installés sur l’île ou qui souhaitent s’installer (dispositif Alé viré mis en place de Mme 
Conconne). De plus, il serait bien que nos entreprises locales respectent un peu plus les jeunes. J’ai eu une 
très mauvaise expérience avec un patron Martiniquais qui m’a arnaqué le nombre de mots étant limités je 
ne peux pas en dire plus. Mais un meilleur accompagnement de nos dirigeant locaux car cela est néfaste 
(mauvaise réputation) et ca nous fait partir vers d’autres horizon.
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si possible car ca reste des entreprises privées, incitent les entreprises installées en Martinique à em-
baucher des jeunes installés sur l’île ou qui souhaitent s’installer (dispositif Alé viré mis en place de Mme 
Conconne). De plus, il serait bien que nos entreprises locales respectent un peu plus les jeunes. J’ai eu une 
très mauvaise expérience avec un patron Martiniquais qui m’a arnaqué le nombre de mots étant limités je 
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 > Créer un fond de dotation pour des projets innovants jeunes. Le FDPIJ pourrait octroyer une 
aide à un ou des candidat.e.s sélectionné.e.s par la conférence des financeurs. Organisation 
d’immersions professionnelles d’un mois en partenariat avec les collectivités pour les lycéens 
• Accompagnement et valorisation des projets des jeunes chercheurs • Accompagnement du 
développement des « mini entreprises » dans les lycées mais également au-delà de l’exercice 
scolaire • Accompagnement des projets associatifs autour des démarches intergénération-
nelles. afin de conforter le vivre ensemble.

 >

 > Fournir aux jeunes qui sont motivés des perspectives d’emplois dans les métiers d’avenir formation 
multimédias+++ écotourisme nautisme btp ?langues étrangères favoriser l’autoentreprenariat réveil-
ler le professionalisme (discours attitude ponctualité) le respect et la politesse c’est l’éducation Fournir 
aux jeunes qui sont motivés des perspectives d’emplois dans les métiers d’avenir formation multi-
médias+++ écotourisme nautisme btp ?langues étrangères favoriser l’autoentreprenariat réveiller le 
professionalisme (discours attitude ponctualité) le respect et la politesse c’est l’éducation.

 >

 > Il faudrait essayer de «copier» certaines initiatives qui semblent fonctionner ailleurs. Implanter des 
conseils de quartier, des maisons de jeunes pour fournir une activité valorisante à des jeunes en perte 
de repères. Comment en sont-ils arrivés là et comment pourraient-ils s’investir pour que les généra-
tions suivantes puissent surmonter les difficultés qui les ont conduit à l’échec d’une insertion dans le 
monde du travail? 

 >

 > Développer des partenariats avec des universités de l’hexagone pour dispenser des cours ou for-
mations en distanciel. Contrats emploi jeune auprès des mairies pour nettoyage des routes, plages, 
décharges sauvages. Accentuer l’offre de formation aux métiers du tourisme.

 >

 > Avoir une véritable vision des besoins de formation réellement lié au marché de l’emploi local. Arrête 
de payer des formations qui n’ont aucun débouché. RSA des 18ans pour le jeune qui s´engage dans 
une démarche de formation qualifiante orientée vers une besoin réel en terme de marche du travail. 
Véritable action de formation à l´anglais plus intensive que m’en programme scolaire car indispen-
sable de nos jours et permettant d’ouvrir les portes.

 >

 > Mettre en place un Conseil de l’apprentissage et des stages : appui à la recherche, obligation d’ac-
cueil dans toutes mes administrations pour éviter la cooptation systématique Mettre en place une 
cellule mobile d’équipe disciplinaire pour prévenir les décrochages ou les difficultés des enfants 
en primaire et en maternelle Renforcer les espaces de rencontres, équipements sportifs,pour les 
jeunes Aide financière aux pratiques sportives Mettre de l’ordre et de la cohérence au niveau des 
associations et collectivités qui interviennent sur le champ de la jeunesse Plan Marshal Martiniquais 
de la jeunesse.
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JEUNESSE

 > Avoir des enseignements dédiées à l’environnement, l la connaissance de notre milieu marin et surtout 
sur le volcanisme, avoir un enseignement sur les catastrophes naturelles qui permettrait d’avoir un labo-
ratoire dédiée aux matériaux, etc surtout travailler en partenariat avec les universités de la caraïbe et de 
Floride Mettre en place des filières liées au à la santé à l’énergie, au recyclage, permettre aux jeunes diplô-
més ou pas de faire des stages dans des entreprises sans avoir à chercher. Mettre en place en partenariat 
avec l’éducation nationale des modules de premiers secours au collège et lycée pour tout le monde.

 >

 > Rétablir le service militaire obligatoire, ou toute autre formule les mettant face au respect de l’autorité et 
la rigueur, et les éloignant de l’oisiveté et la délinquance. Privilégier les travaux d’intérêt général aux peines 
de prison pour les délits mineurs. Pérenniser les emplois aidé, mais uniquement avec possibilité de titula-
risation à l’issue du contrat en fonction des compétences (notation).

 >

 > Augmenter les structures de formation. Développer les formations orientées dans le domaine du tou-
risme, restauration, maritime, sport, culture, agriculture bio, santé, développement durable. Lutter contre 
le trafic de drogue et l’échec scolaire. Développer l’offre sportive, repérer les futurs talents et les accom-
pagner.

 >

 > Beaucoup plus de formation qualifiante. Proposé aux jeunes formés en Martinique des emplois d avenir durable 
afin de recruter nos propres compatriotes et non rechercher forcément les ressources ailleurs extérieurement.

 >

 > Former nos jeunes aux problématiques de la Martinique afin qu’ils puissent trouver les solutions pour demain 
(sargasses, chlordecone...) Grande politique pour permettre à chaque jeune de trouver un travail. En lien avec 
les associations tant d’aines ont besoin d’aides journalieres, les jeunes formés pourraient realiser des presta-
tions de services...

 >

 > Réouverture des salles de sport et suspension du pass sanitaire pour les enfants:les jeunes ne font plus de sport 
et c’est la.porte ouverte aux dérivés. Entretenir les terrains de sport dans les communes pour que les jeunes y 
jouent les après ou le week-end. Proposer des forums des métiers qui ne soient pas orienter que vers les études 
générales mais aussi les filières professionnelles.

 >

 > Sonjé nou !!!

 >

 >

 >
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 >

 >

 > Respecter la jeunesse. Comprendre sa souffrance. Promouvoir les dispositifs d’insertion type RSMA. 
En dehors de l’armée mais en dehors des familles aussi afin de promouvoir l’autonomie.

 >

 > Dynamiser la martinique, aide pour la création d’entreprise, ouverture des commerces le dimanche 
et la nuit selon les secteurs Retour allocations pour propriétaires maison pour les revenus modestes 
Plateforme unique pour Visibilité sur les maisons abandonnées mise aux encheres.

 >

 > Favoriser l’alternance, en incitant les employeurs à embaucher des alternants. Obligation de forma-
tion à tous les jeunes qui n’ont pas le niveau de l’emploi. Priorité à l’embauche des jeunes martiniquais 
notamment dans les postes clés.

 >

 > La jeunesse est équivalent de « parents « il me semble que toute démarche peraine repose sur 
une meilleure communication entre les uns et les autres (l’ouverture des jeunes sur la société est 
avant tout les parents puis l’environnent) ce qui constitue un ensemble. Une question est-ce que 
notre société œuvre à cet équilibre ?

 >

 > Actions dans les quartiers en faveur de la jeunesse : maison de culture, espace pour des activités 
physiques. Former les jeunes dès 17 ans à la fonction d’animateur (BAFA, BAFD, Animateur de 
quartiers..). Valoriser leur réussite, leurs bonnes actions. Favoriser les rencontres intergénéra-
tionnelles à l’occasion de fêtes traditionnelles... Favoriser la création de liens pour permettre «le 
vivre ensemble».

 >

 > LA JEUNESSE,c’est la Martinique de demain. Que tout les jeunes ne se sente pas discriminés, d’avan-
tage de moyens pour les établissements d’enseignement comme « l’école de la 2ème chance « et 
abroger les limites d’âges. Un accompagnement lors des actions de réinsertion notamment pour 
les anciens incarcéré ( avec par exemple des entreprises partenaires en échanges d’avantage fis-
caux ou d’aide financière par les prêts ou subventions. Plus d’accompagnement et organisation 
de rencontres sportive pas uniquement de club mais aussi de quartiers à travers une valorisation 
d’associations qui mène des actions de proximité ( je pense que cela contribuera à réduire la for-
mation de gang ainsi diminué les actes de délinquance ). Plusse recrutement de «grand frère «. 
Espace d’échanges de débat entre jeunes et les aînés, animé par animateur sociale et encadrer par 
un ( rapporteur de la CTM ). Plusse de consultation ( la jeunesse à un fort potentiel intellectuel, ils 
ont envie de s’exprimer et de se sentir exister ) et pas que la jeunesse.

 >
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 > Beaucoup de jeunes sont livrés à eux même dans les rues des communes. Un certains nombre d’entre eux 
touchent le RSA sans rien faire. Ne vaudrait il pas les responsabiliser un peu? 1 ou 2 jours de travail dans la 
commune ne leur ferait pas du tord. Ils préfèrent l’argent facile.

 >

 > Restaurer le service militaire.

 >

 > UN TEMPS MILITAIRE. Aujourd’hui nos quartiers nos routes sont envahis par des arbres / Demander aux com-
munes de mettre à disposition 40 jeunes x 34 =1360 âges / 30/40 Formation 8 mois RSMA CONAISSANCES 
DES ESPÈCES ET COMMENT ÉLAGUER Participation CTM / EDF par rapport aux lignes aussi France telecom les 
opérateurs téléphoniques Les communes .(ONF parc naturel) une taxe peut-être créer (ex;GEMAPI ) arbres 
chez les particulier en bordure de route Emploi par les communes sur leurs territoire route chemin commu-
naux emplois sur 8 mois CDI avant cyclone puis 2 mois de plantation 1 mois d’entretien du matériels (RSMA) 
formation.

 >

 > La jeunesse à besoin de sourire de s’évader de vivre et de s’amuser, créons un parc d’attraction décentralisé, je 
m’explique : l’ile est trop petite pour moults parcs, par contre nous avons plus de 30 communes dont certaines 
complètement oubliées. Plaçons ici ou là une attraction, le lorrain pourrait accueillir des montagnes russes, le 
françois un futuroscope....y a plein de thèmes que l’ont pourrait étaler sur l’ile. Chaque attraction serait ainsi 
moins chère, abordable et permettrait de créer des emplois et de parcourir l’ile. Se rapprocher des jeunes 
étudiants qui savent déjà ce qu’ils veulent faire et leur donner la possibilité de mettre en place des associations 
en lien avec leurs études. que les communes se rapprochent de ses jeunes étudiants afin qu’ils participent a la 
création de ses associations.

 >

 > Sur l’île , l’uniforme est mis en place dans toutes les écoles (publiques comme privée) pour qu’il n’y est pas de 
différence sociale… Mais dès leur plus jeune âge, parents devons payer les livres et manuels scolaires ! Cela me 
coûte minimum 70€/an dès le CP! En plus de tout le reste des fournitures scolaires et uniforme. Tous n’ont pas 
la chance d’avoir des livres ce qui engendre déjà une différence qui se poursuit jusqu’au lycée s’ils n’ont pas 
décroché avant! Comme cela se fait-il que dans l’hexagone il n’y a aucun besoin d’acheter des livres scolaires 
et qu’ici ou la vie est déjà bien assez chère et dure nous dégoûtons nos enfants de l’école !

 >

 > Prioriser les jeunes natifs d’ici à l’embauche et accompagner les entreprises et ces derniers à la mise en 
place de formations si nécessaire pour occuper ces postes. - Mieux orienter les jeunes en leur disant 
réellement les métiers en manque ici. Il faut se former à un métier et non à ses envies. (tout le monde 
veut faire de l’informatique de nos jours, pour autant la demande est elle réelle?)

•

•

•

•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

JEUNESSE

 > Beaucoup de jeunes sont livrés à eux même dans les rues des communes. Un certains nombre d’entre eux 
touchent le RSA sans rien faire. Ne vaudrait il pas les responsabiliser un peu? 1 ou 2 jours de travail dans la 
commune ne leur ferait pas du tord. Ils préfèrent l’argent facile.

 >

 > Restaurer le service militaire.

 >

 > UN TEMPS MILITAIRE. Aujourd’hui nos quartiers nos routes sont envahis par des arbres / Demander aux com-
munes de mettre à disposition 40 jeunes x 34 =1360 âges / 30/40 Formation 8 mois RSMA CONAISSANCES 
DES ESPÈCES ET COMMENT ÉLAGUER Participation CTM / EDF par rapport aux lignes aussi France telecom les 
opérateurs téléphoniques Les communes .(ONF parc naturel) une taxe peut-être créer (ex;GEMAPI ) arbres 
chez les particulier en bordure de route Emploi par les communes sur leurs territoire route chemin commu-
naux emplois sur 8 mois CDI avant cyclone puis 2 mois de plantation 1 mois d’entretien du matériels (RSMA) 
formation.

 >

 > La jeunesse à besoin de sourire de s’évader de vivre et de s’amuser, créons un parc d’attraction décentralisé, je 
m’explique : l’ile est trop petite pour moults parcs, par contre nous avons plus de 30 communes dont certaines 
complètement oubliées. Plaçons ici ou là une attraction, le lorrain pourrait accueillir des montagnes russes, le 
françois un futuroscope....y a plein de thèmes que l’ont pourrait étaler sur l’ile. Chaque attraction serait ainsi 
moins chère, abordable et permettrait de créer des emplois et de parcourir l’ile. Se rapprocher des jeunes 
étudiants qui savent déjà ce qu’ils veulent faire et leur donner la possibilité de mettre en place des associations 
en lien avec leurs études. que les communes se rapprochent de ses jeunes étudiants afin qu’ils participent a la 
création de ses associations.

 >
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différence sociale… Mais dès leur plus jeune âge, parents devons payer les livres et manuels scolaires ! Cela me 
coûte minimum 70€/an dès le CP! En plus de tout le reste des fournitures scolaires et uniforme. Tous n’ont pas 
la chance d’avoir des livres ce qui engendre déjà une différence qui se poursuit jusqu’au lycée s’ils n’ont pas 
décroché avant! Comme cela se fait-il que dans l’hexagone il n’y a aucun besoin d’acheter des livres scolaires 
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 > Prioriser les jeunes natifs d’ici à l’embauche et accompagner les entreprises et ces derniers à la mise en 
place de formations si nécessaire pour occuper ces postes. - Mieux orienter les jeunes en leur disant 
réellement les métiers en manque ici. Il faut se former à un métier et non à ses envies. (tout le monde 
veut faire de l’informatique de nos jours, pour autant la demande est elle réelle?)

 > Mette en place en tout premier lieu des ecoles de parents pour leur permettre de ne plus être 
dans le laisser faire, rétablir l’autorité et le Respect des regles Favoriser l’ouverture de maisons 
de quartiers avec salle de ou terrain de sport, de jeux ( jeux de société carte.belotte dominos, 
echecs activités artistiques, lieux d’ecoute (psychologue et accompagnateurs professionnels, 
coach.

 >

 > Je propose d’enrichir le panel formation dans notre département afin que nos enfants ne 
s’expatrie pas. Une vraie politique sportive dans toutes kes communes. Que les jeunes soient 
moins stigmatisés. Les mettre à l’honneur par des pannrzux d’affichage surtout ceux qui sont 
désœuvrés afin de les valoriser.

 >

 > Pour tout c’est surtout l’argent qui fait défaut. mettre des fonds à disposition des jeunes pour 
leur projets... il y a suffisamment d’argent pour tous, en France et en Martinique... on propose 
le ruissèlement , des «pistaches et le mépris, aux pauvres, mais on déverse des torrents et des 
grosses vagues d’argent, aux nantis aux riches et autres rentiers...etc

 >

 > Aides à l’installation des jeunes martiniquais pour faciliter et motiver leur retour sur l’île afin 
qu’il y ait de réelles perspectives pour eux et permettre le développement de l’île dans di-
vers domaines, notamment pour tout ce qui touche aux énergies renouvelables. Poursuivre 
et développer les activités et infras sportives afin de proposer aux jeunes des activités saines 
et valorisantes. En faciliter l’accès aux foyers les plus modestes par la prise en charge des frais 
éventuels.

 >

 > IMPOSER, en fonction des compétences et des capacités, un suivi et une formation qualifiante à 
tout jeune sorti du cursus scolaire standard. Responsabiliser les jeunes par la sollicitation et leur 
implication dans tous les domaines associatifs de loisirs, de culture et de sport Créer dans chaque 
commune et communauté d’agglomération un comité de jeune au sein des instances consultatives 
Re-Aménager des foyers de quartier et de cités avec une co-gérence animateur/jeune. Ré- Inves-
tir dans les équipements de loisirs de proximité avec co-gestion des jeunes Fond d’investissement 
solidaire des plus nantis pour la réalisation et le fonctionnement d’institution sportives, culturelles et 
de formation.

 >

 > Les tests ne sont pas spécifiques. Les masques ne sont utiles qu’en cas de symptômes avérés. Le 
lavage des mains au savon est par contre incontournable et doit être amélioré. (Perturbateurs en-
docriniens dans les gels).

 >

 > Éduquez la jeunesse Apprenez-leur leur valeur engagez des coachs de vie pour les filles, des coachs 
sportifs, des coachs de métier faites les chercher les jeunes sous les kiosques dans les quartiers 
apprenez-leur la fraternité le respect c’est votre rôle et celui de tous.
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JEUNESSE

 > Remise à jour des metiers traditionels ,artisanat chez les jeunes aider les mères celibataires dans l’éducation 
des enfants.

 >

 > Pour la jeunesse formation ici même en Martinique accompagnement des jeunes avec des grand frère. Que 
nos gènes diplômée reste ici en Martinique et de ne pas les négliger en allant chercher des métros car nos en-
fant sont autant méritants que les autres.

 >

 > Les jeunes ont juste besoin d’un travail interessant en cdi et bien payé...Ce n’est pas compliqué.. Les jeunes 
partent aussi parce qu’il n’y a pas de formations sur place.Donc la ctm doit investir massivement et subven-
tionner dans le elearning pour que les jeunes restent sur place ... subventionner massivement la garde des 
enfants des martiniquaises.Pour qu’elles ne soient pas obligées d’habiter chez leurs parents...elles sont souvent 
seules et mères célibataires Régler définitvement ce problème de crack et de toxicomanies. il y en a marre 
de ces zombies qui volent, agressent ,violent et foutent le bordel! Penser à faire profiter d’aides et avantages 
aux martiniquais de tout âge qui sont hors de martinique...ils représentent quand même au moins la moitié 
des martiniquais sur la planète...S’ils sont parti, c’est qu’ils n’avaient souvent pas le choix..pas de travail ou de 
formation en martinique...

 >

 > Faire une plate forme avec un encadrement d emploi et formation où tous les jeunes auront accès de 
façon permanente.

 >

 > Bloquer le prix des billets d’avion pour les jeunes qui doivent faire des allers-retours.

 >

 > Favoriser l accès au sport pour tous sans pass sanitaire, avec l obligation d un auto test avant toute 
activité.

 >

 > Ouvrez un maximum de formation et accompagnons les pour leur redonner le goût d’apprendre. Éliminons 
tous les petits endroits de deal bien connus partout sur la Martinique.

 >

 > Notre jeunesse doit être considérée comme un vivier et une terre à cultiver pour évincer les mauvaises herbes. 
Favoriser le développement des structures semi-privées et ultra modernes aux personnes réellement formées 
pour enrayer l’illettrisme, impulser la connaissance de soi pour développer des talents artistiques, sportifs, in-
tellectuels et manuels. Leur donner réellement accès au pouvoir du numérique et de la technologie en mettant 
à disposition des ateliers bien équipés qu’ils puissent par le biais de stage, expérience, cours supplémentaires 
s’essayer, se performer dans ces derniers... médias y compris. Les jeunes handicapés de plus de 20 ans ont le 
droit de se former et de travailler!!!!!!!!!!!!
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nos gènes diplômée reste ici en Martinique et de ne pas les négliger en allant chercher des métros car nos en-
fant sont autant méritants que les autres.
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 > Les jeunes ont juste besoin d’un travail interessant en cdi et bien payé...Ce n’est pas compliqué.. Les jeunes 
partent aussi parce qu’il n’y a pas de formations sur place.Donc la ctm doit investir massivement et subven-
tionner dans le elearning pour que les jeunes restent sur place ... subventionner massivement la garde des 
enfants des martiniquaises.Pour qu’elles ne soient pas obligées d’habiter chez leurs parents...elles sont souvent 
seules et mères célibataires Régler définitvement ce problème de crack et de toxicomanies. il y en a marre 
de ces zombies qui volent, agressent ,violent et foutent le bordel! Penser à faire profiter d’aides et avantages 
aux martiniquais de tout âge qui sont hors de martinique...ils représentent quand même au moins la moitié 
des martiniquais sur la planète...S’ils sont parti, c’est qu’ils n’avaient souvent pas le choix..pas de travail ou de 
formation en martinique...

 >

 > Faire une plate forme avec un encadrement d emploi et formation où tous les jeunes auront accès de 
façon permanente.

 >

 > Bloquer le prix des billets d’avion pour les jeunes qui doivent faire des allers-retours.

 >

 > Favoriser l accès au sport pour tous sans pass sanitaire, avec l obligation d un auto test avant toute 
activité.

 >

 > Ouvrez un maximum de formation et accompagnons les pour leur redonner le goût d’apprendre. Éliminons 
tous les petits endroits de deal bien connus partout sur la Martinique.

 >

 > Notre jeunesse doit être considérée comme un vivier et une terre à cultiver pour évincer les mauvaises herbes. 
Favoriser le développement des structures semi-privées et ultra modernes aux personnes réellement formées 
pour enrayer l’illettrisme, impulser la connaissance de soi pour développer des talents artistiques, sportifs, in-
tellectuels et manuels. Leur donner réellement accès au pouvoir du numérique et de la technologie en mettant 
à disposition des ateliers bien équipés qu’ils puissent par le biais de stage, expérience, cours supplémentaires 
s’essayer, se performer dans ces derniers... médias y compris. Les jeunes handicapés de plus de 20 ans ont le 
droit de se former et de travailler!!!!!!!!!!!!

 > Aide à la Formation et Orientation Métier autour des énergies renouvelables, Nettoyage industriel 
Plus d’apprenti-salariés pour les entreprises.

 >

 > Favoriser le retour des jeunes aux Antilles pour travailler en partenariat avec Ale Viré. Former les 
cadres supérieurs ( formation sociologie de la Martinique obligatoire) dans le privé et le public à dé-
construire les préjugés inconscient qui entrave l’embauche de jeune d’originaire d’Outre mer. Déve-
lopper les offres d’emplois en ligne, contrôler et empêcher la discrimination à l’embauche par filon 
mais favoriser les compétences. Favoriser la stagiairisation des jeunes dans la fonction publique ayant 
les compétences pour des postes à responsabilités. Augmentation de nouveau mode de communi-
cation : plateforme interactive, Instagram, Facebook ( éviter la radio et les hauts parleurs ça ne parle 
pas aux jeunes !).

 >

 > Mettre les moyens sur l’école.

 >

 > Créer de nouveaux emplois dans de nouveaux créneaux et de nouveaux secteurs et les motiver par 
un salaire supérieur au SMIC. Développer le transport public en amenant le TCSP à Ste Luce et à Trinité 
en utilisant une voie routière partout où il y a deux fois deux voies. C’est ce qui a été fait à Bordeaux 
pour le tram. Et puis, il n’y a pas que la jeunesse, 35% de la population vit au-dessous du niveau de vie 
de la population. Les personnes âgées sont enfermées dans des mouroirs. Les personnes âgées ont 
besoin de vivre en plein air. Donc aménagement de parcs sécurisés dans les EPAD et créations d’ate-
liers pour la motricité des seniors.

 >

 > Créer de l emploi dans les écoles collèges et lycées pour que les élèves restent de 8h à 17h dans 1 lieu 
de vie « microsociété» et y apprennent les bases de la communication non violente/ 0 tel portable 
dans les écoles -introduire la CNV partout - introduire des ateliers de parole dans les domaines de 
la violence, du respect, de la sexualité, de l’avenir, du partage et les aider à entreprendre dans des 
actions.

 >

 > Mise en avant du DEVOIR d’éducation des enfants - faire de l’éducation et de l’école une priori-
té pour la Martinique.

 >

 > Développement du travail en ligne à domicile Télétravail et dématérialisation.

 >
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 >

 > Mettre en place une véritable politique de l’alternance en Martinique. Beaucoup de jeunes sont chez 
eux faute d’entreprise. Reprendre les contrats aidés. Permettre aux jeunes de préparer plus facilement 
le bafa, secourisme, maître nageur... Mettre en place des forums de discussion avec les jeunes non 
triés sur les volets, pourquoi pas par zoom tous les 3 mois.

 >

 > Une société où plus d’un tiers des jeunes sortis de l’école sont sans emploi, est une société malade ... - 
Mettre en place une réelle politique de l’emploi des jeunes dans les secteurs porteurs : tourisme et res-
tauration (assujettir les aides à un véritable contrat de travail, CDD long ou CDI ; augmenter le contrôle 
des employeurs pour lutter contre le travail non déclaré) - Prévoir un quota d’emploi des jeunes sur 
les grands chantiers avec anticipation des besoins et formations - Prendre en charge la formation au 
permis de conduire de tous les jeunes chômeurs de moins de 30 ans (ou 35 ans ?) en lien avec Pôle 
emploi.

 >

 > Financer des moniteurs sportifs pour donner des cours gratuits de différents sports urbains ou non 
pouvant être pratiqués avec peu de matériel dans les cités et les quartiers à forte densité. Des cours 
pour enfants, adolescents et adultes. (musculation urbaine, danses, sports co, arts martiaux, acroba-
tie, jongle...).

 >

 > Urgent : Arrêter les mesures sanitaires pour la jeunesse. Renforcer la lutte et la prévention contre les violences 
familiales et autres. Commencer par les plus petits avec des formations pour les parents, des structures plus 
importantes pour le traitement des traumatismes. Renforcer les actions à l’école, fournir un accompagne-
ment familial, faciliter les décisions de justice. Former les enseignants à la non violence, à la gestion des conflits 
et de leurs émotions. Insérer un cours pratique de gestion des émotions et de cohésion d’équipe à chaque 
niveau. Communiquer dans les médias grand public sur toutes les belles et bonnes actions entreprises en lo-
cal quel que soit le domaine d activité. Faire appel à la diaspora martiniquaise pour faire connaître l étendues 
des possibilités Mettre le plus de moyens financiers sur les actions de la jeunesse. Renforcer les formations 
en contact avec le réel Valoriser le patrimoine locale et la culture au sens large et la rendre plus accessible à la 
jeunesse Privilégier les initiatives de jeunes qui s’adressent à des jeunes.

 >

 > Proposer des formations certifiantes qui correspondent à nos besoins locaux afin d éviter le départ pour des 
destinations lointaines. Dans les cités, il n y a rien de concret pour eux, faire des appels à projets qui sera suivi 
par des formations pour les jeunes. Il y l éducation à revoir car la vie de famille est casiment inexistante et ce 
n’ est pas de notre culture.
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pour enfants, adolescents et adultes. (musculation urbaine, danses, sports co, arts martiaux, acroba-
tie, jongle...).
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 > Urgent : Arrêter les mesures sanitaires pour la jeunesse. Renforcer la lutte et la prévention contre les violences 
familiales et autres. Commencer par les plus petits avec des formations pour les parents, des structures plus 
importantes pour le traitement des traumatismes. Renforcer les actions à l’école, fournir un accompagne-
ment familial, faciliter les décisions de justice. Former les enseignants à la non violence, à la gestion des conflits 
et de leurs émotions. Insérer un cours pratique de gestion des émotions et de cohésion d’équipe à chaque 
niveau. Communiquer dans les médias grand public sur toutes les belles et bonnes actions entreprises en lo-
cal quel que soit le domaine d activité. Faire appel à la diaspora martiniquaise pour faire connaître l étendues 
des possibilités Mettre le plus de moyens financiers sur les actions de la jeunesse. Renforcer les formations 
en contact avec le réel Valoriser le patrimoine locale et la culture au sens large et la rendre plus accessible à la 
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 >

 > Proposer des formations certifiantes qui correspondent à nos besoins locaux afin d éviter le départ pour des 
destinations lointaines. Dans les cités, il n y a rien de concret pour eux, faire des appels à projets qui sera suivi 
par des formations pour les jeunes. Il y l éducation à revoir car la vie de famille est casiment inexistante et ce 
n’ est pas de notre culture.

 > Favorriser leur insertion en les accompagnant à la fin de leurs études. Privillegier les jeunes martini-
quais qualifiés pour les postes à responsabilités. Favoriser l’ouverture de filières plus diverses, afin 
d’éviter le départ des jeunes. Mise en place d’un accompagnement pour les jeunes souhaitant rentrer 
en Martinique. Mieux valoriser le talent des jeunes, par le biais notamment de concours au seins des 
différents quartiers.

 >

 > Des pistes cyclables, Des aires de jeux sécurisés Des terrains de basket, des skatepark Des espaces 
pour la jeunesse de la ville comprenant une ludothèque, des aides aux devoirs.

 >

 > Identifier les publics qui sont en échec scolaire ou personnel pour leur proposer des solutions 
adaptées.

 >

 > Entre 16 et 26 ans il y a aucune aide pour cette tranche d’âge il me semble nécessaire d’avoir un accom-
pagnement au cas par cas sachant que tout les jeunes sont différents et faire un projet global risque de 
laisser certains sur les carreaux et en effet si c’est une aide pécunière qu’il soit accompagner de contre-
partie ne serai ce des formations des stages en entreprises des travaux d’intérêts général des échanges 
entre les génération pour la transmission de savoir et de valeur et une mise à niveau car l’ignorance 
génère de la violence en général.

 >

 > Plus d’emplois pour les jeunes.

 >

 > Que les enseignants enseignent et soit objectivé trimestriellement comme c est le cas pour le 
privé. Que la jeunesse puissent faire des speed dating pour les metiers existants en martinique.... 
Il n y a pas que du tertiaire .Que la jeunesse soit formé a l’entreprenariat.

 >

 > Stages ou formation débouchant sur de vrais emplois aides à des formations qualifiantes penser aus-
si aux plus de 30 ans.

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.

 >

 > Ouvrir dans les quartiers les maisons de jeunes ( animateurs : écoute - jeux et défis - musique - 
culture… ) Que les collectivités soient à leur écoute par des réunions de quartiers ..des médiateurs 
Que ceux qui trouvent des formations loin de leur domicile par exemple ceux du nord qui voudraient 
se former au maritime dans le sud ou dans le centre trouvent un logement chez l habitant : donc de-
velopper la mise en place d offres de chambres à coût très réduit ou avec une contrepartie d aide in-
tergénérationnelle ( aide aux courses .. partage de repas Développement de solidarité connaissance 
d autre environnement -? autonomie- confiance dans la jeunesse ..) Developper le retour des jeunes 
expatriés ( ex ale viré .) trouver forme de quotas dans l enseignement et dans les entreprises - Faire de 
courtes vidéos qui valorisent leur projet leur réussite dans tous les domaines
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 >

 > Mise en place des états généraux de la jeunes avec des ateliers thématiques regroupant des jeunes et des 
spécialistes. Création d’une MJD départementale (Maison des jeunes) avec 1 annexe au sud et 1 au nord.

 >

 > Création d’une plate-forme de l’insertion Au delà de la MILCEM et du Pôle Emploi, cette plate-forme permet-
tra de recenser les jeunes en recherche d’emploi mais également de leur proposer des services pour leur 
suivi et accompagnement notamment : - l’accompagnement psychologique: le jeune pourra être mis en re-
lation avec un psychologue s’il le souhaite - l’accompagnement social: souvent issu de décrochage scolaire 
et de milieu social difficile, ces jeunes ignorent les démarches à effectuer pour bénéficier d’un statut social 
(sécurité sociale, mutuelle CMU, CAF, CNI, passeport,...) - l’accompagnement par un conseiller pour le choix 
du metier: proposer aux jeunes des stages d’immersion dans certains secteurs. Cela lui permettra de sentir 
valorisé et lui permettra de se positionner pour son bien-être professionnel. - l’accompagnement dans la 
rédaction et la faisabilité de leur projet: certains jeunes ont des projets de création et d’innovation mais du 
fait de l’absence de diplômes abandonnent. Les accompagner sur la rédaction de leurs projets et dans la 
faisabilité de leur mise en place et les positionner sur les différentes aides possibles. - la publication des offres 
d’emploi: ces offres seront publiées sur cette plate-forme mais avec un lien de mise en contact direct avec 
les partenaires en charges de ces offres (Pôle Emploi et Milcem). Un onglet pourra leur permettre de rédiger 
leur dossier de candidature afin de le transmettre via un lien securisé aux partenaires. Ils pourront se faire 
accompagner par un conseiller pour la rédaction de leur dossier de candidature (CV, lettre de motivation). 
Des modèles pourront être téléchargés sur cette plate-forme.

 >

 > Écoutez les propositions du groupe de travail rencontrés en atelier.

 >

 > Banque d’investissement locale en faveur de l’entreprenariat jeune.

 >

 > Toujours pour des raisons politiques, il n’ont rien trouvé mieux à faire que de supprimer l’obligation 
militaire. C’est ici que je conçois qu’il y a vraiment une obligation de faire. Maids non, la jeunesse a été 
lâché dans les rues afin de pouvoir mieux se servir des contribuables et de s’assurer de meilleurs ser-
vices au sein du gouvernement contrairement à ce qui est pratiqué par d’autres telle que l’Allemagne 
qui est considéré comme meilleure gestionnaire. Alors faisons en sorte que le gouvernement revoit sa 
copie concernant l’obligation militaire pour les jeunes, ce qui sera le seul rempart afin de les réintégrer 
dans le social.

 >

 > Plus d’activité conviviale.

 >

 > Permettre une meilleur perspective vers un métier d’avenir des le cursus scolaire mettre en place des 
pôles d’échanges ,de communications ,de mieux-être de la jeunesse afin d’harmoniser leurs créativité 
de l’esprit collectif.
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leur dossier de candidature afin de le transmettre via un lien securisé aux partenaires. Ils pourront se faire 
accompagner par un conseiller pour la rédaction de leur dossier de candidature (CV, lettre de motivation). 
Des modèles pourront être téléchargés sur cette plate-forme.
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 > Écoutez les propositions du groupe de travail rencontrés en atelier.

 >

 > Banque d’investissement locale en faveur de l’entreprenariat jeune.

 >

 > Toujours pour des raisons politiques, il n’ont rien trouvé mieux à faire que de supprimer l’obligation 
militaire. C’est ici que je conçois qu’il y a vraiment une obligation de faire. Maids non, la jeunesse a été 
lâché dans les rues afin de pouvoir mieux se servir des contribuables et de s’assurer de meilleurs ser-
vices au sein du gouvernement contrairement à ce qui est pratiqué par d’autres telle que l’Allemagne 
qui est considéré comme meilleure gestionnaire. Alors faisons en sorte que le gouvernement revoit sa 
copie concernant l’obligation militaire pour les jeunes, ce qui sera le seul rempart afin de les réintégrer 
dans le social.

 >

 > Plus d’activité conviviale.

 >

 > Permettre une meilleur perspective vers un métier d’avenir des le cursus scolaire mettre en place des 
pôles d’échanges ,de communications ,de mieux-être de la jeunesse afin d’harmoniser leurs créativité 
de l’esprit collectif.

 >

 > Prendre en compte leurs doléances. Travail de médiation sociale dans les quartiers. La jeunesse 
a une autre vision. Les jeunes ne veulent plus travailler pour «rien». Faire du sport un outil d’in-
sertion de vie et non de loisirs par exemple.

 >

 > Il faut changer la loi de la rémunération pour augmenter 55% et pourquoi le décret n° 47-2412 du 
décembre 1947 fixant, à titre Provisoire,... reste toujours? Je ne suis pas d’accord !! Ça voit évoluer 
l Europe que les DomTom. Pas normal.

 >

 > Remettre l’éducation civique comme cours scolaire depuis la primaire Mettre en place des ini-
tiatives scolaires en partenariat avec d’autres écoles de la région Caraïbe régulières avec pour 
objectif de sensibiliser au vivre ensemble, l’inclusion, stop aux violences, au racisme Inciter les 
jeunes à s’intéresser aux langues étrangères hors programme scolaire dans le cadre de parte-
nariats avec d’autres îles de la Caraïbe.

 >

 > Il y a plusieurs type de jeunesse celles qui excellent avec les diplômes et les hautes étude, celles qui 
arrivent à s en sortir soient par le bais de l’apprentissage ou soit par le biais de diplômes intermé-
diaires. La jeunesse qui pose le plus souvent problème sont ceux qui n’ont aucun diplôme ou peu 
diplômé. Pourquoi ne pas signer un partenariat avec UNESCO, afin que des jeunes sélectionnés 
puissent aller aider sur des chantiers de restauration du patrimoine mondial. dans les classes de pri-
maire, signer avec le syndicat des psychologue un partenariat pour guérir l’être martiniquais que le 
jeune soit conditionné des un certain Age à l’image de la réussite. en matière sportive: nos jeunes les 
plus prometteurs s’en vont sans que cela soient profitables aux autres générations.

 >

 > Appel d’offre auprès des vendeurs de matériels informatique pour offrir un pack pc+ imprimante 
pour 400 euros payable en plusieurs sans frais * des 15 ans immersion dans le monde du travail : 
exemple dans l’hôpital afin de générer des vocations (une sorte de service civique) *école obligatoire 
jusqu’à 18 ans * développer le secteur de la mer.

 >

 > Bonjour, je tiens à m’exprimer sur ce thème de la jeunesse après avoir enseigner 38 ans ici avant de 
prendre ma retraite dans la confusion du covid en 2020. Mes 2 dernières années ont été marquées 
par de nombreuses semaines de blocage des lycées, d’abord contre la réforme des retraites, puis 
contre la réforme du bac. Il y a eu ensuite Covid 2020-2021 et cette année bien perturbée. Voilà donc 
4 années où les élèves de lycée sont extrêmement touchés par une absence d’enseignement. C’est 
une véritable catastrophe pour l’avenir du pays! Les jeunes arrivant en études supérieures sont tota-
lement perdus. L’avenir ce sont ces jeunes privés de connaissances!! Je propose donc de sanctuariser 
les établissement scolaires de tout conflit social, même éducatif.
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JEUNESSE

 >

 > Reconnaissance des compétences de nos enfants. Créer davantage d’organisations afin de les retenir au pays. 
A compétence égale emploi égal Leur donner toutes les «chances» pour travailler au pays

 >

 > Mettre les jeunes au travail : aucune aide financière sans contreparti. Développer ls formations dans tous 
les domaines. Trouver le moyen de privilégier la préférence locale à compétence égale. Banir l’expé-
rience pour un poste proposé mais donner la formation pour le 1er emploi.

 >

 > un partenariat entre le RSMA et la CTM pour inciter fortement nos jeunes à se former surtout morale-
ment avoir une certaine droiture dans sa vie. Il s’agit donc que la CTM puisse contrôler la manière dont 
sont encadrés les jeunes surtout quand ils sont interne qu’il n’y ait pas de violence mais le respect et que 
ce ne soit pas réservé aux jeunes en échec scolaire.

 >

 > Donner des moyens matériels et financiers dans les établissements scolaires Imposer un respect du 
calendrier scolaire et empêcher la fuite des établissements dès le mois de mai et une rentrée trop tar-
dive (pré-rentrée longue et sans réel intérêt dans les collèges et lycées) Aider l’insertion et l’orientation 
des jeunes, motiver la réussite personnelle et professionnelle, l’épanouissement Former le personnel de 
l’enfance, notamment les taties pour une meilleure prise en charge des plus jeunes (BAFA, Animation...)
afin qu’ils s’amusent.

 >

 > Tendre au retour des compétences au pays ,Développer tous les moyens Etatique et Androgène pour 
baisser le chômage au pays, toutes les initiatives doivent être actionnées. Création de médiathèque sur 
les territoires des différents EPCI. Aide au développement du sport par l’amélioration des infrastructures 
et la formation des jeunes éducateurs, soutenir les initiatives des associations .Aménagement du PUS et 
aide aux étudiants en matériels bureautique et informatique de pointe. Développer l’apprentissage des 
jeunes en incitant les chefs d’entreprises à les accompagner. Créer des lieux d’expression pour que les 
jeunes s’expriment sur de thématiques sociétales .

 >

 > Encourager l’embauche de la jeunesse locale, à competences équivalente...
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 > Reconnaissance des compétences de nos enfants. Créer davantage d’organisations afin de les retenir au pays. 
A compétence égale emploi égal Leur donner toutes les «chances» pour travailler au pays

 >

 > Mettre les jeunes au travail : aucune aide financière sans contreparti. Développer ls formations dans tous 
les domaines. Trouver le moyen de privilégier la préférence locale à compétence égale. Banir l’expé-
rience pour un poste proposé mais donner la formation pour le 1er emploi.

 >

 > un partenariat entre le RSMA et la CTM pour inciter fortement nos jeunes à se former surtout morale-
ment avoir une certaine droiture dans sa vie. Il s’agit donc que la CTM puisse contrôler la manière dont 
sont encadrés les jeunes surtout quand ils sont interne qu’il n’y ait pas de violence mais le respect et que 
ce ne soit pas réservé aux jeunes en échec scolaire.

 >

 > Donner des moyens matériels et financiers dans les établissements scolaires Imposer un respect du 
calendrier scolaire et empêcher la fuite des établissements dès le mois de mai et une rentrée trop tar-
dive (pré-rentrée longue et sans réel intérêt dans les collèges et lycées) Aider l’insertion et l’orientation 
des jeunes, motiver la réussite personnelle et professionnelle, l’épanouissement Former le personnel de 
l’enfance, notamment les taties pour une meilleure prise en charge des plus jeunes (BAFA, Animation...)
afin qu’ils s’amusent.

 >

 > Tendre au retour des compétences au pays ,Développer tous les moyens Etatique et Androgène pour 
baisser le chômage au pays, toutes les initiatives doivent être actionnées. Création de médiathèque sur 
les territoires des différents EPCI. Aide au développement du sport par l’amélioration des infrastructures 
et la formation des jeunes éducateurs, soutenir les initiatives des associations .Aménagement du PUS et 
aide aux étudiants en matériels bureautique et informatique de pointe. Développer l’apprentissage des 
jeunes en incitant les chefs d’entreprises à les accompagner. Créer des lieux d’expression pour que les 
jeunes s’expriment sur de thématiques sociétales .

 >

 > Encourager l’embauche de la jeunesse locale, à competences équivalente...

 > C’est l’état qui doit payer le filtrage de l’eau par rapport au chlordécone et investir dans la dépollution.

 >

 > Voir avec le labo de Guadeloupe ainsi que les sargasses

 >

 > Que des enquêtes ssérieuses ssoient réalisées et que tout un chacun puisse s’y reconnaître Que 
sur les marchés les ccertificats de non chlordécone soient affichés.

 >

 > Promouvoir l’agriculture sans chlordécone. Affichage systématique à appliquer sur les légumes 
et fruits en vente par exemple (provenant de terres non polluées). Communiquer sur le test qui 
avait été fait à grande échelle (pour savoir si une «décontamination» ou une baisse de taux est 
possible, je ne me souviens plus du nom de l’association qui avait lancé cela) / plus personne 
n’en parle dans les médias.

 >

 > Faire un depistage de masse. Proposé une indemnisation à tous les anciens ouvriers agricoles 
de la banane. Cela peut passer par une augmentation de leur retraite. Ma mère ne perçoit que 
700 euros de retrait, alors qu’elle a travaillé toute sa vie dans la banane. Elle doit payer ses soins 
médicaux.

 >

 > A partir des études réalisées sur les taux de chlordécone en fonction des espèces cultivées, re-
censer très précisément à partir des agriculteurs déclarés les terres chlordéconnées ou non, et 
proposer aux agriculteurs les cultures adaptées et sûres. Il faudrait proposer un système d’aide 
(formation, communication, mise en place d’un label, création de marchés) aux agriculteurs 
suivant le programme afin de les inciter à le suivre et les mettre en valeur Le plus important est le 
suivi de ces professionnels afin de garantir à la population des produits sains et aux agriculteurs 
des revenus corrects Il est important également d’aider à la valorisation de nos produits en les 
adaptant aux nouveaux modes de consommation (=le prêt à manger): lavage, épluchage, ...

 >

 > AGRICULTURE 
 > Démocratiser le développement de nouvelle technologie permettant aux agriculteurs d’aug-

menter leur rendement sans avoir besoin de terre (exemple hydroponie, application d’opti-
misation hydrométrique etc.. ) GENERALE Développer une offre de test systématique du type 
des tests COVID afin que les Martiniquais puissent mesurer leur taux de chlordécone dans le 
sang. Publier de façon hebdomadaire les résultats sur une plateforme web.. Campagne de com-
munication TV, dans les écoles etc.. pour sensibiliser sur les bonnes pratiques afin de limiter le 
contact avec la molécule.

 >

 > Augmenter le budget de la recherche sur la phytoremédiation - Passer des conventions de re-
cherches avec des universités étrangères qui auraient pu travailler sur ces sujets.
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 > Pollueur payeur ! Que la collectivité se porte parti civil et qu’elle réclame un fond de réparation.

 >

 > Permettre à la population d’avoir accès à de l’eau en bouteille venu d’ailleurs à moindre coup grâce à une 
indemnisation financière de l’Etat. Cette solution permettrait que la contamination liée au chlordecone soit 
ralentit.

 >

 > Demander aux médecins traitants de vulgariser l’accès au bilan sanguin pour connaître son taux, multiplier les 
supports d’information sur le sujets qu’il soit accessible au plus grand nombre Multiplier les modes d’emploi 
de culture, d’alimentation.

 >

 > Transparence sur les taux de chlordecone présents dans les canalisations du reseau d’eau potable.

 >

 > C’est honteux et insolite, silencieux et vicieux. La France est divisée et n’avance pas à la même vitesse. Ce qui 
est interdit est toléré ailleurs. je croyais que la même loi s’appliquait partout sur le territoire en France ? Le ni vu 
ni connu doit être condamné. Le rapport de Monsieur JACQUES TOUBON le montre bien. Cessons de laisser 
faire, de garder les bras stérile du spectateur...un homme qui crie n’est pas un ours qui danse. Indemnisons la 
population pour empoisonnement.

 >

 > Reconnaître le cancer de prostate comme maladie professionnelle.

 >

 > Il y a des instances juridiques pour ça. Arrêtez de laisser croire aux pauvres gens qu’ils sont personnellement 
impliqués dans ce combat qui leur fait bien plus de tort que de bien, la preuve la réticence actuelle à la vacci-
nation.

 >

 > Testé toute la population gratuitement et mettre en place dès accompagnement pour les agriculteurs et tous 
ceux qui ont travaillé des années dans l agriculture.

 >

 > Faire des etudes de sol pour savoir quelles sont les communes les plus touchees. Interdire de vendre de 
l’igname et des choux de chine chloredeconnes.

 >

 > Que tous les Martiniquais bébés, enfants, jeunes, adultes, personnes âgées, femmes, hommes sans au-
cune distinction, soient dépisté en chlordéconémie. Recherche cancer aussi chez les femmes liés à la 
chloredécone. Recherche cancer aussi chez les jeunes hommes et chez les hommes âgé. Tout le peuple 
étant contaminé, donc tout le peuple doit être dépisté, suivi et accompagné médicalement le temps 
nécessaire et prie en charge à 100% par l’état pour tous les bilans biologiques, et les soins nécessaires. 
Ensuite dépolluer les terres touché par la chloredécone.

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

CHLORDÉCONE

 > Pollueur payeur ! Que la collectivité se porte parti civil et qu’elle réclame un fond de réparation.

 >

 > Permettre à la population d’avoir accès à de l’eau en bouteille venu d’ailleurs à moindre coup grâce à une 
indemnisation financière de l’Etat. Cette solution permettrait que la contamination liée au chlordecone soit 
ralentit.

 >

 > Demander aux médecins traitants de vulgariser l’accès au bilan sanguin pour connaître son taux, multiplier les 
supports d’information sur le sujets qu’il soit accessible au plus grand nombre Multiplier les modes d’emploi 
de culture, d’alimentation.

 >

 > Transparence sur les taux de chlordecone présents dans les canalisations du reseau d’eau potable.

 >

 > C’est honteux et insolite, silencieux et vicieux. La France est divisée et n’avance pas à la même vitesse. Ce qui 
est interdit est toléré ailleurs. je croyais que la même loi s’appliquait partout sur le territoire en France ? Le ni vu 
ni connu doit être condamné. Le rapport de Monsieur JACQUES TOUBON le montre bien. Cessons de laisser 
faire, de garder les bras stérile du spectateur...un homme qui crie n’est pas un ours qui danse. Indemnisons la 
population pour empoisonnement.

 >

 > Reconnaître le cancer de prostate comme maladie professionnelle.

 >

 > Il y a des instances juridiques pour ça. Arrêtez de laisser croire aux pauvres gens qu’ils sont personnellement 
impliqués dans ce combat qui leur fait bien plus de tort que de bien, la preuve la réticence actuelle à la vacci-
nation.

 >

 > Testé toute la population gratuitement et mettre en place dès accompagnement pour les agriculteurs et tous 
ceux qui ont travaillé des années dans l agriculture.

 >

 > Faire des etudes de sol pour savoir quelles sont les communes les plus touchees. Interdire de vendre de 
l’igname et des choux de chine chloredeconnes.

 >

 > Que tous les Martiniquais bébés, enfants, jeunes, adultes, personnes âgées, femmes, hommes sans au-
cune distinction, soient dépisté en chlordéconémie. Recherche cancer aussi chez les femmes liés à la 
chloredécone. Recherche cancer aussi chez les jeunes hommes et chez les hommes âgé. Tout le peuple 
étant contaminé, donc tout le peuple doit être dépisté, suivi et accompagné médicalement le temps 
nécessaire et prie en charge à 100% par l’état pour tous les bilans biologiques, et les soins nécessaires. 
Ensuite dépolluer les terres touché par la chloredécone.

 > Pour le chlordécone il faux que les gens arret de metre n’importe quel produit dans la terre naturelle 
parce que si il metre du chlor ses parce que il veul pas que ont mange du priduit local.

 >

 > Création un pole de prise en charge de reference pour les patients et pour laide a la reconnais-
sance des affections lie au cloredecone . Parcours trop complexe pour le patient

 >

 > Des fruits et légumes avec un étiquetage spécifiant sans chloredecone pour le grand public

 >

 > Dépistage systématique des populations avec test envoyé dans les foyers martiniquais.

 >

 > Test pour tous les martiniquais Indemnisation par l’état des dégâts causés dur les sols et les 
êtres humains

 >

 > La je ne peux rien dire n’étant pas Martiniquais malheureusement. Mais au buché les assassins

 >

 > Reconnaissance de la responsabilité de l’état et autres empoisonneur. Prise en charge des soins 
des victimes. Lutter contre les déserts médicaux.

 >

 > Développement de permaculture, mise en valeur des paysans et de leurs produits. Label sans 
chlordecone. Transparence absolue et communication claire dans les médias locaux sur la 
pollution des terres/ eaux pour restaurer la confiance. Transition agricole nécessaire. Plan re-
cherche pour la dépollution. Suivi tracabilite plus claire des produits. Par exemple la tomate 
est actuellement vendue avec un label , peut on étendre à d’autres produits de la terre? D’où 
viennent les légumes exactement ? Qui les produit? On peut se tester mais après, que faire de 
ce taux élevé de chloredecone en nous? Comment le faire baisser? COMMUNiQUEZ

 >

 > Assurer le zéro chlordeconne dans l’alimentation et non pas < à un chiffre. Stop aussi les autres 
pesticides parfois plus dangereux encore que chlordeconne mais on ne le sait pas encore…

 >

 > Remplacer les tuyaux d’eau de la Martinique Obligation de tester les sols

 >

 > Tester la population en masse - Faire aboutir la plainte auprès de l’état afin de clôturer le dossier. 
- Pour les dédommagement, prévoir en fonction du seuil retrouvé chez chacun, un dédom-
magement financier proportionnel au taux. Plus le tôt est élevé, plus le dédommagement est 
important
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 > Tests gratuits de la production des maraichers et éleveurs.

 >

 > Revoir la qualité de l’eau qui arrivent dans nos robinets, developper une campagne de sensibilisation ainsi que 
prévoir une solution adequat à travers la mise en place de réductions sur les filtres à eaux ainsi que le charbon 
purifieur afin de lutter contre la mauvaise qualité de l’eau en Martinique.

 >

 > Faire remonter aux autorités les éléments très clairement ne pas attendre qu’il tu ait des crises ou des mani-
festations pour faire valoir nos droits. Reconnaissance des maladies indemnités versement pour les descen-
dants. Traitement des terres. N hésitez pas à faire des reportages sur des média français avec de l impact type 
sept à huit voir Cyril Hanouna par le biais de Ludivine Retory.

 >

 > Réforme agraire et mettre des terres saines à la disposition des jeunes agriculteurs stop à la monoculture 
nourrissons la population

 >

 > Indemniser tout les malades et leurs familles pas seulement une partie … ce sont tout les habitants qui 
sont malades. Une exonération sur certains produits ou autre peuvent être mise en place

 >

 > Puisque le sol et la mer sont impactés, des chercheurs et des scientifiques doivent aider les agriculteurs 
à planter, il y a beaucoup de jeunes ingénieurs agronomes qui sont revenus de leur études pour vivre 
en Martinique et vivre de la culture agricole , ils ont besoin d’aide et pas seulement matériels Ils seront 
capables de développer une filière qui évitera les dangers de la chlordécone

 >

 > Pour les filières de la distribution : tester les produits sur les étals et afficher clairement l’absence de chlor-
décone pour redonner confiance au consommateur. Pour la vente ambulante : organiser des contrôles 
par l’ARS et communiquer ces contrôles à la population. Le médecin traitant pourrait proposer le test de 
détection à sa patientèle.

 >

 > Instaurer immédiatement la gratuité des tests de dépistage de Chlordécone sanguin pour tous les ha-
bitants de la Martinique et la transparence des résultats. Rendre public les chiffres. Etendre l’action 
«Chlordécone» (études, bilans, impact santé...) aux autres produits utilisés aux Antilles et nuisibles à la 
santé (glyphosate...). Etablir un plan de sortie des produits phytosanitaires dangereux avec objectif «0 
toxiques». Obtenir justice et réparation.

 >

 > Indemnisation et prise en charge par l’état

 >

 > Que les testes soit gratuits pour l’homme soit gratuits.

 >

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

CHLORDÉCONE

 > Tests gratuits de la production des maraichers et éleveurs.

 >

 > Revoir la qualité de l’eau qui arrivent dans nos robinets, developper une campagne de sensibilisation ainsi que 
prévoir une solution adequat à travers la mise en place de réductions sur les filtres à eaux ainsi que le charbon 
purifieur afin de lutter contre la mauvaise qualité de l’eau en Martinique.
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 > Faire remonter aux autorités les éléments très clairement ne pas attendre qu’il tu ait des crises ou des mani-
festations pour faire valoir nos droits. Reconnaissance des maladies indemnités versement pour les descen-
dants. Traitement des terres. N hésitez pas à faire des reportages sur des média français avec de l impact type 
sept à huit voir Cyril Hanouna par le biais de Ludivine Retory.

 >

 > Réforme agraire et mettre des terres saines à la disposition des jeunes agriculteurs stop à la monoculture 
nourrissons la population

 >

 > Indemniser tout les malades et leurs familles pas seulement une partie … ce sont tout les habitants qui 
sont malades. Une exonération sur certains produits ou autre peuvent être mise en place

 >

 > Puisque le sol et la mer sont impactés, des chercheurs et des scientifiques doivent aider les agriculteurs 
à planter, il y a beaucoup de jeunes ingénieurs agronomes qui sont revenus de leur études pour vivre 
en Martinique et vivre de la culture agricole , ils ont besoin d’aide et pas seulement matériels Ils seront 
capables de développer une filière qui évitera les dangers de la chlordécone

 >

 > Pour les filières de la distribution : tester les produits sur les étals et afficher clairement l’absence de chlor-
décone pour redonner confiance au consommateur. Pour la vente ambulante : organiser des contrôles 
par l’ARS et communiquer ces contrôles à la population. Le médecin traitant pourrait proposer le test de 
détection à sa patientèle.

 >

 > Instaurer immédiatement la gratuité des tests de dépistage de Chlordécone sanguin pour tous les ha-
bitants de la Martinique et la transparence des résultats. Rendre public les chiffres. Etendre l’action 
«Chlordécone» (études, bilans, impact santé...) aux autres produits utilisés aux Antilles et nuisibles à la 
santé (glyphosate...). Etablir un plan de sortie des produits phytosanitaires dangereux avec objectif «0 
toxiques». Obtenir justice et réparation.

 >

 > Indemnisation et prise en charge par l’état

 >

 > Que les testes soit gratuits pour l’homme soit gratuits.

 >

 > Test gratuit pour chaque habitant de l’île ainsi que de leurs propriétés: jardin, terrain… Dédomma-
gement par l’état de toutes personnes diagnostiquées malades avec le chlodécone pour cause et 
aux familles des personnes décédées avant l’âge toujours à cause du chlordécone. Pour les ventes 
sur nos marchés et étales le long des routes, l’obligation d’un label 0 chlordécone pour étiqueter 
les produits. Interdire la vente de tous produits chlordéconés Donner une aide au propriétaire pour 
nettoyer leur terrain si possible en faisant un produit de substitution ou une autre activité.

 >

 > Dépistage des personnes exposées, qui le souhaitent comme c’est le cas actuellement. Le 
chlordécone ne doit pas être une fatalité mais une autre façon de panser et penser l’agricul-
ture : culture hors sol... : des ingénieurs, agriculteurs martiniquais auront des solutions. Cette 
étiquette nous colle trop à la peau. De toutes les façons avec le réchauffement climatique, des 
maladies apparaissent sur nos arbres, donc il n’y a pas que le chlordécone, il faut aussi repen-
ser la filière de l’agriculture qui ne devra pas être dérivée de ce que nous faisions avant mais 
repenser à notre pays, à sa diversité, à sa survie. Surtout penser à l’écologie, au bio.

 >

 > Premièrement condamné avec fermentée les responsables. Sans négliger quoi que ce soit 
dans ce dossier. Le mot respect revient souvent, c’est un manque de respect énorme de ne pas 
faire payer les responsables. Chercher un traitement ou un vaccin contre les effets que peuvent 
causer le chlordecone.

 >

 > Il faut plus de transparence en termes d’information au public sur les terres chlordéconées c’est 
à dire où elles se situent, qu’est-ce qu’on y produit? De même, il faut informer sur les résultats 
des tests réalisés afin de connaitre les taux actuels. Il faut lancer un programme de dépistage de 
l’ensemble de la population.

 >

 > Recensement de la population contaminée en vue du suivi et traitement des pathologies liées à 
la contamination Poursuivre et développer la coopération avec les pays qui travaillent sur cette 
problématique

 >

 > CREATION D’ACTIVITE AVEC LE MONDE ASSOCIATIF VERITABLE COURROIE POUR MAINTENIR LE 
LIEN SOCIAL Là encore le monde associatif a un rôle fondamental à jouer, deux associations sur 
le Robert luttent pour que les sources d’au ne meurent pas, un véritable projet est en gestation 
autour de cette problématique afin que les sources d’eau soient protégées et revaloriser. Dans 
un périmètre de protection à créer autour des sources et des rivières nous pourrions interroger 
nos chercheurs spécialistes des plantes afin que certaines plantes dépolluantes soient plantées 
et entretenues autour des sources, des ruisseaux et des rivières.

 >

 > Un bilan gratuit adresse par la Cgss à tous les martiniquais par voie postale ou en ligne. Cam-
pagne de depistage dans les écoles, lycée, unviversite, en entreprise.
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 > Nous sommes déjà au plan numéro 4 du plan chlordécone et rien n’est fait. Le président de la république est 
venu avec beaucoup de promesse mais rien n’est la. Quand on voit que l’état reconnait sont implication dans 
pas mal de chose en France et que pour notre île nous avons droit aux belles promesses. On ne peut que se 
demander qu’elle considération à l’état pour nous ? L’état à donné accès à ses archives mais on voit clairement 
qu’il y a une volonté de faire trainer les choses. On parle beaucoup du lien de entre cancer de la prostate et 
chlordécone mais il ne faut pas oublier que certaines femmes développement des maladies il serait bien de 
faire des études pour voir s’il y a un lien.

 >

 > Planter differement.

 >

 > Nos terres sont polluéent et c est un fait qui ne peut être rétabli avant de nombreuses années. L’aquapo-
nie aidée par la CTM sous forme de subventions pour les professionnels et les propriétaires de zones 
touchées par cet accablant carnage écologique serait peut être à évaluer afin que tout le monde trouve 
un semblant de parité.

 >

 > Comment se fait t-il qu’un test de chlordecone prenne un mois car l’échantillon part en Hexagone pour 
être examiné c’est inadmissible!les laboratoires de l’île doivent être équipés pour que le test soit tech-
niqué ici même.en fonction des résultats apporter un suivi médical précis aux personnes ayant un taux 
élevé.

 >

 > La population est-elle suffisamment informée sur la gratuité du test de chlordéconémie? De petits bulle-
tins télévisés seraient bienvenus sur toutes les avancées liées aux différents plans chlordécones I, II, III, IV.

 >

 > En cours me semble t’il : pour la vigilance mise en place d’une conférence bi-annuel sur les avancées 
Diversification de l’agriculture : changer de modèle.

 >

 > Toute personne faisant une prise de sang doit savoir si le chloredecone est dans le sang.

 >

 > Vu que les terres sont polluées, réorienter leur exploitation vers plus d’horticulture, au détriment de 
l’agroalimentaire. Favoriser l’agriculture hors sol. Développer des filières en ce sens. Ex: pisciculture or-
nementale (poisson d’aquarium), plantes ornementales.

 >

 > Prendre en charge et rembourser à 100% les soins associés au Cancer de la prostate!!! Rechercher si il y 
a un lien entre l’exposition de la pouolation au chroledecone et la recrudescence des autres cancers et 
faire de même avec eux! Investir sur un scanner IRM plus performant (TPE SCANNER). L’état doit prendre 
sa responsabilité et reconnaître ses fautes! La santé de toute la population a été sacrifié pour des motifs 
économiques!
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 > Recensement des personnes concerné, lister les dommages causés et proposer des solutions sur le 
moyen terme mais aussi ne plus produire les mêmes erreurs, éradiquer la source du dégât... afin de 
limiter que les générations futures subissent le même sort.

 >

 > Dépistage gratuit Accompagnement aux soins gratuits si nécessaire Reconnaissance de crime contre 
l’humanité Réparation.

 >

 > La France peut elle emmener en Martinique de la terre afin que les agriculteurs ou même les particu-
liers dont les terrains sont pollués puissent pratiquer la permaculture.

 >

 > Pa blié nou !!!

 >

 > Que ceux qui ont empoisonné les Terres payent pour leur crimes. Qu’ils soient taxés sans possibilité 
de reimpacter ces taxes sur leur prix. Que cesse la monoculture. Pour ce faire saisir des Terres3, les 
décontaminer par la culture du chanvre puis passer à une permaculture qui permettrait l’autonomie 
alimentaire.

 >

 > Plantation cannabis pour détoxication des sols.

 >

 > Indemnisation les victimes du chlordecone. Trouver une solution rapide pour dépolluer les terres, 
l’avenir du pays en dépend. Aider les jeunes à la création d’emploi quelque soit le secteur.

 >

 > Il me semble que la qualité de traitement du sujet en terme de respect des populations au plus haut 
niveau de la justice et de l’état est le garant d’un règlement d’apaisement social (les dindons sacrifiés 
aux festins ne sont pas les partenaires heureux.

 >

 > Dépolluer les terres, dédommager les agriculteurs et tester un max de personne ! Fini les rapports, les 
commissions, les consultations... passons aux actes !!

 >

 > Tester la population pour vérifier l’impact réel de la Chlordecone sur la santé.

 >

 > Plus de test des sols, garantir une chaîne de veille sanitaire de produits. « origine contrôlé « Mener 
une campagne d’aide à l’achat de bac à cultiver des légumes, fruits, arbres fruitiers mais en première 
contrepartie l’obligations de présenter une inscription à la chambre des métiers ou à la CCIM en qualité 
de vendeur de proximité, en échange d’un abattement du loyer des places et un réajustement des 
cotisations. Tout dans le but d’une égalité des chances sans que ça ne soit pas arbitrer de façon juste.
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CHLORDÉCONE

 > C’est un vrai scandale. Dire que ce produit a été interdit en Métropole mais continuait à être envoyé aux Antilles, 
sachant pertinemment qu’il était nocif pour notre santé. Les pollueurs doivent payer.

 >

 > Indemnisation des victimes -Sanctions pour les coupables.

 >

 > Dans le plan prévoir l’équipement de pointe pour CLARAC faire deux plateau de traitement BIEN ÉQUIPÉS 
PHARMACOPÉE a développer et conseil par des spécialistes pour la prévention et l’après intervention 
chirurgicale Plantation hors sol et arbres fruitiers à mettre sur les surfaces soupçonneux Voir ce que l’on 
peut faire avec les Sargasses.

 >

 > Continuons le dépistage de toute la population, invitons fermement la population a produire en hydro-
ponie, en expliquant ce que c’est et en l’adaptant de manière à ce que son installation soit la moins chère 
possible.

 >

 > C’est un sujet grave mais l’es dépôt sauvages et les sargasses vont faire des dégâts terribles sur l’île ! Y 
penser aussi.

 >

 > Mise en place d’une campagne de dépistage gratuit du cancer de la prostate pour tous les hommes d’ici 
- Créer un indice indiquant la présence potentielle de chlordécone sur les aliments produits et vendus ici.

 >

 > DEPOLLUER Promouvoir et mettre en œuvre les idées et projets des antillais (il y en a ) avec l’aide finan-
cière de l’Europe.

 >

 > DEPOLUER LES TERRES...

 >

 > permettre un dépistage pris en charge pour toute personne qui le souhaite. Le cas échéant, faciliter la 
prise en charge au titre de la maladie professionnelle. Proposer une loi mentionnant la responsabilité de 
l’état dans la poursuite de l’usage de ce produit malgré la dangerosité connue.

 >

 > Créer localement une structure de recherche multifactorielle financée par un fond participatif pour la 
recherche scientifiques et la recherche de solutions locales, co financée par les martiniquais, notamment 
son ÉLITE, l’Etat et le Féder.

 >

 > Trop de conflits d’intérêts dans la gestion de cette fausse pandémie. Omicron est contagieux mais pas du 
tout dangereux. Le sras cov 2 se meurt. Je pourrais vous parler encore et encore de tout cela. Cela fera 
bientôt 2 années que cela dure.... Il nous faut revenir à la vraie vie toute simple et humaine et pleine de 
sens. Avec tout mon Amour.
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sens. Avec tout mon Amour.

 > Retrouvez les 2 jeunes scientifiques qui avaient trouvé comment désagréger la molécule...on entend 
plus parler d’elles depuis leur passage à la télé...

 >

 > Developper la culture hors sol.

 >

 > Que la France prenne les responsabilités ainsi que les becquet car il connaissait le danger de ce pro-
duit pollution de la terre danger pour l’homme ainsi que pour nos animaux.

 >

 > procéder maintenant à la décontamination des sols. le chloredécone vient des états unis.Les améri-
cains doivent donc savoir comment décontaminer les sols car ils ont eu exactement les mêmes pro-
blèmes que les antilles françaises sur la pollution des sols. Si ce n’est pas le cas, faire des recherches 
dessus. et y mettre le budget...Ce sera rentabilisé plus tard pour décontaminer les sols de chloredé-
cone aux états unis...

 >

 > Création d’une association pour relever toutes les réclamations des personnes atteintes du 
chlordecone

 >

 > Rembourser le contrôle des taux de chlordécone dans le sang.

 >

 > La mise en place de test gratuit pour tout foyer dont au moins une personne aurais eu un cancer lié 
au chlordecone

 >

 > RÉPARATIONS….!

 >

 > Je pense que chacun sait ce qui lui reste à faire.......

 >

 > Éduqué la population à éviter les comportements à risque de forte exposition au chlordecone par 
des spots publicitaires et via les réseaux ( éviter les rivières polluées, pourquoi ne pas boire l’eau des 
sources non traités…)

 >

 > Tester l ensemble de la population et assurer le suivi série des malades

 >

 > Contrôle du taux de la Chloredécone toute la polation martiniquaise.. Développement de tech-
niques nouvelles de pratiques agricoles même sur les terres chlordéconees. Et demander à Mr 
de Reynal du Morne rouge, ou en sont ses recherches sur la dépollution des sols chlordeconés.
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 > Exiger que seuls les aliments à 0 chlordécone soient en vente Informer que les poissons du littoral sont intoxi-
qués Et en profiter pour informer sur l hygiène alilentaire en général,1er remède contre les maladies Utiliser tous 
les moyens connus de drainage des terres.

 >

 > Reconnaissance de l’empoisonnement... Condamnation des coupables. Dépistage de toute la population 
sans exception. Ouverture d’un laboratoire de recherche pour trouver des moyens de dépollution natu-
rel...

 >

 > contrôler et punir ceux qui continuent de polluer le territoire martiniquais (VHU non dépollué qui dé-
versent de nombreux produits toxiques dans la nature).

 >

 > Aide à la constitution de dossier bilan de santé, l’accident de Droit commun et ou maladie professionnelle

 >

 >  Montrer les avancées des travaux. M. Letchimy avait déjà bcp avancé sur ce sujet.

 >

 > Favoriser la mise à disposition de parcelles de terres agricoles saines (redistribution de terres de l’Etat ou 
bail sur parcelles privées) pour diversifier les cultures et aller vers l’autonomie alimentaire.

 >

 > Encourager les initiatives qui valorisent les traitements naturels. Créer un espace de recherches scien-
tifiques sur la valorisation de notre patrimoine vegetal (plantes médicinales, mode de culture alternatif, 
substitut aux produits chimiques dangereux) favoriser la coopération internationale de pays tropicaux. 
Travailler sur la qualité de l’eau. Lutter contre la corruption dans les pouvoirs publics.

 >

 > Mise en place d’un système d’information pour la Chlordéconémie Taux d’analyse des personnes identi-
fiées comme cible comme anciens utilisateurs (1) Taux d’analyse de la population hors les personnes (1) 
Résultat global des test tous les 6 mois.

 >

 > La priorité des priorités c’est d’accompagner les agriculteurs et agricultrices les plus toucher par la mala-
die et les difficultés de la vie...!!!

 >

 > Que les terres contaminées ne soient plus exploitées.

 >

 > Tres simple il suffit qu il y est une prise en charge obligatoire par l’Etat, pour chaque compteur d’eau, 
d’une installation de purification d’eau avec filtre en céramique avec un entretien tous les 6 mois a vie. 
Prise en charge et suivis obligatoire par l’Etat.
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 > Mise en place d’un système d’information pour la Chlordéconémie Taux d’analyse des personnes identi-
fiées comme cible comme anciens utilisateurs (1) Taux d’analyse de la population hors les personnes (1) 
Résultat global des test tous les 6 mois.

 >

 > La priorité des priorités c’est d’accompagner les agriculteurs et agricultrices les plus toucher par la mala-
die et les difficultés de la vie...!!!

 >

 > Que les terres contaminées ne soient plus exploitées.

 >

 > Tres simple il suffit qu il y est une prise en charge obligatoire par l’Etat, pour chaque compteur d’eau, 
d’une installation de purification d’eau avec filtre en céramique avec un entretien tous les 6 mois a vie. 
Prise en charge et suivis obligatoire par l’Etat.

 > Mettre en place 1 vrai traitement pour soigner les personnes atteintes.

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.

 >

 > Continuer l Analyse et le développement de l exploitation des terres saines Créer des structures qui 
permettent aux petits exploitants des vendre en circuits courts les produits Bios Mettre en place des 
services ou association pour établir les dossiers administratifs et profiter des subventions ex euro-
péennes pour les exploitants Apprentissage et méthodes pour détoxiquer le corps du chlordecone 
( livrets vidéos ).

 >

 > Mettre en place une production de plantes déployantes. Contrôler les cultures notamment celles 
faites sur les zones chlordéconées. Que l’analyse pour connaître le niveau de chlordécone soit pres-
crit automatiquement par les médecin de ville.

 >

 > Pollueur paye les filtres à charbon à tous Et dépolluer nos terres par les plantes.

 >

 > Là dessus, il faut sans faille insister sur le fait que l’Etat qui est à l’origine de cet emprisonnement as-
sume sa responsabilité en dédommageant tous les familles qui ont perdu l’un des leurs dans l’agri-
culture et que cette maladie reconnue par tous les scientifiques qui s’y sont penchés soit prise en 
charge par la sécurité sociale.

 >

 > Soignez les gens contaminés.
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 > Sur cette partie ,je vous soumets mes recommandations du plan chlordécone 4 il est impératif de de géoloca-
liser les secteurs zones les plus touchés afin voir ou se situe les populations les plus touchés : PLAN CHLORDE-
CONE IV Le plan chlordécone 4 : c’est l’opportunité de mettre en place une vraie transition écologique et éco-
nomique sur le plan de l’emploie, l’économie, le sociale et la santé, à travers ces éléments on peut retrouver 
une agriculture seine et durable sur le plan environnementale, pour cela en mettant les moyens humains au 
travers du plan chlordécone 4 voici mes préconisations : 

 > 1. Un pole techniques agricoles, voir universitaire même caribéen afin d’enseigner 
les techniques agricoles aux ancien et aux jeunes agriculteurs, à la population puisque 
la technologie de nos jours nous permet d’êtres performant en matières de développement économique 
sans pesticide et herbicides qui constitue un dérèglement hormonale pour la santé. Rappelle sur les herbi-
cides et les pesticides, ce sont des produit de nature corrosives, même étant dilué en présence de matières 
ferreux déclenche des réactions chimiques pouvant altérer les conduite d’eau potable interne et externe vue 
les traitements en surface. 

 > 2. Mettre en vraie stratégie de communication entre les organismes suivant :DAAF, 
CHAMBRE D’AGRICULTURE , la SAFER , ONF ,LE GDSM ,L’ARS CTM afin de mieux 
suivre la population . 

 > 3. Y Inclure le plan de convergence, le plan de relance, inciter les communautés d’ag-
glomérations à encadrer les communes dans chaque secteurs, quartier par quartier, 
localiser les terrains contaminés par système gps afin d’éviter les dérives de produits poten-
tiellement contaminés et aider les petits agriculteurs car beaucoup ne sont pas officiels. Contrôler davantage 
les vendeurs de produits phytopharmaceutiques car trop de quantité entrant sur le territoire, aussi à ce jour 
il reste encore en détention chez des particuliers des produits phyto délivré à l’époque sans certificat phyto 
marge de commerciale oblige. 

 > 4. Mettre à disposition des terres seines au agriculteur afin d’y faire de l’agriculture 
biologique intense : voir pole technique, ONF, SAFER etc.… SURFACES CONSEILES 30 à 100 
hectares selon les disponibilités par communes. 

 > 5. AIDER la filiale herbivore à mieux se structurer (ovin, caprin, bovin) ; la filière bovine 
est très impacté notamment les petits détenteurs qui ce voie confisquer leur bovins à l’abattoir pour cause de 
chlordécone et il faut savoir que ce sont les petits détenteurs qui fournies le tonnage de carcasse le plus impor-
tant soit 800 tonne annuelle en nette diminution depuis LES LIMITE DE REGLEMENTATION en conséquence un 
risque de dérive d’abatage clandestin. 

 > 6. METTRE à disposition du matériel agricole adéquate en fonction du tipe de culture 
car aucun effort n’a été fait à ce jours vue la pénibilité des agriculteurs sur leurs exploitations (engin trop volu-
mineux, voir les concessionnaires) +pole techniques agricoles.

 >

 > Faire reconnaitre qu’il a été commis un crime contre notre population (95%). Cultiver dans des sols sans 
chlordécone. Cultiver hors sol. Préserver les terres agricoles saines. Tracer les produits locaux pour ga-
rantir leur non nocivité.

 >

 > Accompagner les agriculteurs vers une agriculture raisonnée en termes de formation, d’aide à l’investis-
sement incitatif sur des machines et produits eco responsables Établir un plan d’actions pluriannuel sur 
la dépollution des sols en partenariat avec l’Etat et les financeurs publics.
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CONE IV Le plan chlordécone 4 : c’est l’opportunité de mettre en place une vraie transition écologique et éco-
nomique sur le plan de l’emploie, l’économie, le sociale et la santé, à travers ces éléments on peut retrouver 
une agriculture seine et durable sur le plan environnementale, pour cela en mettant les moyens humains au 
travers du plan chlordécone 4 voici mes préconisations : 

 > 1. Un pole techniques agricoles, voir universitaire même caribéen afin d’enseigner 
les techniques agricoles aux ancien et aux jeunes agriculteurs, à la population puisque 
la technologie de nos jours nous permet d’êtres performant en matières de développement économique 
sans pesticide et herbicides qui constitue un dérèglement hormonale pour la santé. Rappelle sur les herbi-
cides et les pesticides, ce sont des produit de nature corrosives, même étant dilué en présence de matières 
ferreux déclenche des réactions chimiques pouvant altérer les conduite d’eau potable interne et externe vue 
les traitements en surface. 

 > 2. Mettre en vraie stratégie de communication entre les organismes suivant :DAAF, 
CHAMBRE D’AGRICULTURE , la SAFER , ONF ,LE GDSM ,L’ARS CTM afin de mieux 
suivre la population . 

 > 3. Y Inclure le plan de convergence, le plan de relance, inciter les communautés d’ag-
glomérations à encadrer les communes dans chaque secteurs, quartier par quartier, 
localiser les terrains contaminés par système gps afin d’éviter les dérives de produits poten-
tiellement contaminés et aider les petits agriculteurs car beaucoup ne sont pas officiels. Contrôler davantage 
les vendeurs de produits phytopharmaceutiques car trop de quantité entrant sur le territoire, aussi à ce jour 
il reste encore en détention chez des particuliers des produits phyto délivré à l’époque sans certificat phyto 
marge de commerciale oblige. 

 > 4. Mettre à disposition des terres seines au agriculteur afin d’y faire de l’agriculture 
biologique intense : voir pole technique, ONF, SAFER etc.… SURFACES CONSEILES 30 à 100 
hectares selon les disponibilités par communes. 

 > 5. AIDER la filiale herbivore à mieux se structurer (ovin, caprin, bovin) ; la filière bovine 
est très impacté notamment les petits détenteurs qui ce voie confisquer leur bovins à l’abattoir pour cause de 
chlordécone et il faut savoir que ce sont les petits détenteurs qui fournies le tonnage de carcasse le plus impor-
tant soit 800 tonne annuelle en nette diminution depuis LES LIMITE DE REGLEMENTATION en conséquence un 
risque de dérive d’abatage clandestin. 

 > 6. METTRE à disposition du matériel agricole adéquate en fonction du tipe de culture 
car aucun effort n’a été fait à ce jours vue la pénibilité des agriculteurs sur leurs exploitations (engin trop volu-
mineux, voir les concessionnaires) +pole techniques agricoles.

 >

 > Faire reconnaitre qu’il a été commis un crime contre notre population (95%). Cultiver dans des sols sans 
chlordécone. Cultiver hors sol. Préserver les terres agricoles saines. Tracer les produits locaux pour ga-
rantir leur non nocivité.

 >

 > Accompagner les agriculteurs vers une agriculture raisonnée en termes de formation, d’aide à l’investis-
sement incitatif sur des machines et produits eco responsables Établir un plan d’actions pluriannuel sur 
la dépollution des sols en partenariat avec l’Etat et les financeurs publics.

 > Développer sur les terres polluées des cultures qui ne sont pas sensibles à cette pollution * Créer un 
fond qui servira a une dépollution des terres financés par l’Etat et le planteurs.

 >

 > Mise en place d’une «chloredeconebus» afin de réaliser des prélèvements sanguins pour vrai-
ment connaître le taux de contamination de la population. Cette proximité manque. Dommage 
que les pollueurs soient responsables et pas CONDAMNABLES. De qui se moque t’on ? Des jeunes 
sont emprisonnés pour avoir dénoncé ces personnes.

 >

 > Faire la recherche du pesticide dans le sang de ceux qui le veulent. Mettre en place le zéro pes-
ticide dans l’alimentation locale et importee Mettre en place urgence de toute cette affaire et re-
lancer la justice sur ce sujet. Ça traîne trop. Mettre en place une ALD pour toute personne ayant le 
pesticide ou un autre dans son sang.

 >

 > Gratuité des tests chlordécone sur les terrains agricoles et privés pour quiconque en fait la de-
mande Formations et propositions de solutions pour les agriculteurs concernés par la contamina-
tion Lancement de sujets de recherche sur l’accélération de la décontamination Aide à la recon-
version des cultures sur les zones contaminées.

 >

 > Poursuivre le plan chlordécone sur « 3 axes ,législatifs ,que les femmes bénéficient des mêmes 
indemnisations que les hommes (cancer de la peau , du poumon , cancer du sein etc. , pas de 
discrimination car beaucoup de femme ont travaillés sur les plantations entre 1960 et 1980 et 
plus.2-Dépolution des terres à la charge de L’Etat. Protection de tous les ouvriers en contact avec 
des pesticides et visite médicale régulière.3-indemnisation des vieux planteurs

 >

 > Généraliser un dépistage systématique de toute la population...

 >

 > Des pistage gratuit + prise en charge des soins.
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VIE CHÈRE

 > Une prime de vie chère pour tout les bénéficiaires des minimas sociaux.

 >

 > Enquête sur les mouvement des prix entre plate forme d’achat avant de monté sur le bateau mettre en place 
une vraie continuité territoriale supprimé douane taxes il existe même des douane entre la Martinique et la 
Guadeloupe.

 >

 > Les taxes sont trop importantes. La TVA et L’Octroie de mer sur la production locale trop importantes Le 
ccontôle des prix doit être effectif.

 >

 > Domaine complexe car nous dépendons de beaucoup de facteurs (transports, octroi de mer, faible concur-
rence etc etc). Dans un premier temps je dirais suppression de l’octroi de mer (voir comment trouver un autre 
moyen de financer les communes) car l’OM est trop opaque et a des taux complètement différents en fonc-
tion du produit (et de l’ile, puisqu’en Guadeloupe c’est différent) Créer un observatoire des prix qui diffuserait 
sur internet un comparatif, à intervalle régulier (tous les mois par ex), sur un certain nombre de produits (com-
paratif entre les supermarchés de l’ile). Cette transparence permettrait surement de créer d’harmoniser à la 
baisse les prix. Avec un comparatif sur un prix moyen hexagone. Trop de fake news sont diffusées sur ca, donc 
en profiter aussi pour expliquer pourquoi c’est cher aussi (il y a une réalité qui explique cela aussi comme le 
transport ou l’OM, ou le cout de production etc) Obliger aussi les grandes enseignes à indiquer en magasin 
(ou sur le net) le détail de certains prix qui dirait : prix de départ fourniture (x€-x%), transport (x€-x%), OM (x€-
x%), frais de fonctionnement du magasin (x€), marge du magasin (x€) etc... De telles pratiques existent dans 
des appels d’offres du BTP donc pourquoi ne pas les mettre en place dans la grande distribution (pratique du 
«sous détail de prix»).

 >

 > Les solutions sont déjà connues, il faut juste avoir la volonté politique de les mettre en pratique.

 >

 > Multiplier la concurrence en aidant à la mise en place de plus petites structures de proximité avec des produits 
locaux et variés, travaillés ou bruts.

 >

 > Il faut aborder ce sujet avec la plus grande force et la plus grande transparence. Je suis commerçant, je vais lo-
giquement vous parler d’une taxe que vous collectivité ne souhaitez pas que l’on touche : L’OCTROI DE MER. Et 
POURTANT!! Vous savez très bien que l’octroi de mer, ne fait qu’une chose, empêcher les initiatives privées des 
petits de venir concurrencer les grandes puissances économiques de l’ile. Vous savez très bien que prendre 
l’octroi de mer, comme un bouclier anti-importation ne veut plus rien dire, Expliquez moi pourquoi l’octroi 
de mer sur les lunettes optiques est de 25% alors qu’il n’y a aucune industrie de fabrication de lunette en Mar-
tinique, je peux vous en citer de nombreux exemples . Vous savez très bien que les collectivités ne peuvent 
fonctionner sans cet apport financier, car la MASSE salariale est trop importante et que si on veut vraiment 
avoir un impact sur le développement des collectivités il faut diminuer cette masse salariale qui pèse sur vos 
budget.. DONC que faire, il faut retirer cette taxe, les emplois perdues des collectivités pourront à moyen terme 
être absorbé par les privés petits qui concurrenceront les gros, et qui mécaniquement feront augementer la 
compétitivité et donc cela aura un impact direct sur LA VIE CHERE.. EN GROS, vous savez que tout cela est 
possible, et que c’est UNIQUEMENT vous qui cultivé cet immobilisme.
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 > Contrôler et empêcher les situations de monopole - Favoriser voire imposer la vente de produits lo-
caux dans les supermarchés - Favoriser la création de coopératives alimentaires - Favoriser les dé-
marches d’AMAP et système de vente directe - Accompagner les entreprises qui font de la transfor-
mation de produits agricoles locaux.

 >

 > Une plateforme logistique dédiée au départ de l’Europe pour mutualiser les coûts, supprimer l’octroi 
de mer qui est une imposition du contribuable antillais pour protéger ceux-là même qui profitent du 
système.

 >

 > Que la grande distribution fasse le nécessaire pour baisser considérablement et geler les prix Ap-
puis: rapports travailleurs sociaux, associations, banque alimentaire, iedom qui peuvent témoigner 
et montrer les chiffres de la pauvreté qui gagne du terrain Conséquences: mauvaise alimentation, 
véhicules mal ou non réparés (risques d’accidents, loyers impayés etc...

 >

 > Interdire par la loi les accords d’exclusivité dans la grande distribution et les consessionnaires auto-
mobiles pour favoriser la concurrence Obliger par la loi les sites internet commerçants français a livrer 
directement dans les doms la encore pour favoriser la concurrence.

 >

 > Alors là, c’est une question qui dépasse un simple citoyen. Cependant à curaçao il n’y a pas d’eau de 
source, l’eau qui y est vendue aussi dégueulasse soit-elle vient de la mer. Avons nous assez de res-
sources pour exporter notre eau vers chez eux par exemple (chanflore, Didier etc etc) si on y vend 
du rhum martiniquais on peut y vendre de l’eau et d’autres produits d’ici vers la caraïbe. Augmenta-
tion de l’exportation dans la caraïbe peut permettre de réduire des marges. Pas assez experte pour 
savoir. Enfin si les «gens» veulent bien laisser faire.

 >

 > Je loue actuellement un meublé en l’absence de considération de la CTM à m’attribuer un logement 
de fonction sain. Ma demande de dédommagement reste dans un silence assourdissant. Reconnaître 
ses erreurs est peut-être le premier pas vers le progrès... Les grandes surfaces sont dans l’excès, les 
salaires s’accommodent pour certains et pas d’autres. Les inégalités se creusent et la notion d’équité 
devient une utopie. Créons un territoire du juste et du bienveillant et quittons ce monde d’apparence 
et de réseaux de connaissances qui montrent ses pleines limites.

 >

 > Supprimer l’octroi de mer Imposer aux grandes surfaces de vendre au même prix qu’en métropole 
Supprimer les intermédiaires et les taxes.
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 > Suppression de l’octoir de mer qui ne sert qu’à fournir une manne financière à la CTM qui en gaspille l’essentiel. 
Plus on est riche, moins on fait attention à la dépense. Pareil pour la taxe sur le carburant. Exactement comme 
l’octoir de mer. Ça ne sert qu’à financer la non-qualité de la CTM. Que la CTM se réorganise, tout comme les 
hôpitaux, arrête d’embaucher des incompétents par filon, et s’attache à traiter les cas plus qu’à faire du blabla. 
Beaucoup trop de salariés inutiles. Un mastodonte qui protège son électorat, mais qui ne travaille pas pour la 
population, ou bien trop peu.

 >

 > Qu’ on arrete de nous prendre pour des vaches à lait. Nous payons toujours le prix fort pour notre affranchis-
sement. S en est assez!! Il est inadmissible que des produit made in Martinique restent plus chers que ceux de 
la métropole.

 >

 > Il faudrait supprimer les taxes la tva et l octroi de mer sur la facture d eau et d’électricité.

 >

 > 50% plus cher sur certains produits alors que notre TVA est de 2,10 ou 8,50 comparativement à 20% en métro-
pole. Le transport ne justifie cette hausse énorme l octroi de mer est a mon sens injustifié sur les aliments et 
autres nécessité de la vie dz tout les jours. La grève de 2009 n a fait qu augmenter les prix. Et nous continuons 
d augmenter la vie mais les salaires eux n augmente jamais.

 >

 > Augmenter les pensions retraites du privé, les minimas sociaux, de 40%de vie chère. Que les 40% des fonction-
naires soient retenues dans le calcul des retraites de tous les fonctionnaires. Baisser le prix du gaz, de l’essence. 
Revoir le calcul des prix alimentaires beaucoup trop élevé pour nous les consommateurs. Diminuer les taxes, 
ils y en a trop et les augmentation de salaires ne suivent pas. Sinon indexer les salaires aussi sur l’augmentation 
des prix se serait plus juste pour toute la Population Martiniquaise.

 >

 > Parcontre la vie chère je suis dac parce que je trouve que tout les 1er du mois le gaz haumente ou baise ses 
trop ses donné un seul prix avec le carburant et aussi les course dans les magasin il en a qui sont chère il faux 
réglé tout sa

 >

 > Plus de transparence sur les prix Produits d d’hygiènes trop chers.

 >

 > Soutenir la production locale - Encourager l’artisanat (formation, vente de proximité) - Développer d’agri-
culture vivivrière.

 >

 > Bloquer les marges des magasins sur les produits. Favoriser l’installation de magasins participatifs.

 >

 > Obliger l’état à contrôler les prix des distributeurs et supermarché Favoriser la culture locale et la distribution 
des produits locaux Revoir prix gaz et essence Revoir le prix des véhicules neufs Alléger l’octroi de mer.
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 > Bientôt nous ne pourrons + consommer tellement que notre vie est si chère comment supprimer 
les frais que nous payons en Martinique Nous évitons de varier les aliments tellement que le coût est 
élevé Etre célibataire salarié avec un enfant en Martinique est une lutte journalière.

 >

 > Dite moi si je me trompe. Il me semble, mais je n’en suis pas sur les gros ici avant de faire la distribution 
dans les hypermarchés il n’utilisent pas des entrepôts ou centrales d’achats sous des noms différents, 
mais toujours les mêmes déficitaires.Entrepôt qui au passage marge sur la marchandise pour ensuite 
livrer en Martinique ? Entrepôts = Bénéfice + transports= plus distribution +++ octroi de mer,douane 
taxe et j’en passe... La vie est belle pour nos amis les Bé... Une pièce automobile ici 500 euros métro-
pole moins de 120 euros chercher l’erreur. Je ne parle pas de la nourriture...

 >

 > Changer la source d’approvisionnement de la Sara (petrocaribe). Favoriser le commerce inter île.

 >

 > Aidez à baisser les prix locaux. Produit en Martinique mais plus cher que le produit d’importation? 
Le petit commerce local n’est pas bien mis en valeur. Moins de super/hyper et plus de tracabilite 
de l’origine des produits. Moins de produits importés made in China qui polluent et débordent des 
déchèteries. Obligation sur les importations de pouvoir être recyclé , reconditionné. Mieux vaut 
moins de produits mais de meilleure qualité que nous inonder de babioles plastiques hors de prix 
pour la qualité. Développez les ressourceries, emmaus, dépôts ventes , trocs. Il devrait y en avoir 
un dans chaque ville! Développez l’artisanat , par exemple des pépinières d’artisans meubles, frin-
gues bijoux , chaussures , nourriture ,etc. Contre la vie chère c’est aussi la baisse des frais de port 
devenus hors de prix.

 >

 > Stop octroi de mer. Subventionner la production locale quand c’est possible.

 >

 > Réduire l’octroi de mer Éclater le monopole des hypermarchés Developper plus la filière locale en 
baissant leur prix en réduisant les marges des hypermarchés Plus de marchés de quartiers.

 >

 > Faire les mêmes prix sur les produits qu’en Métropole. Peut être avec une légère augmentation par 
rapport au transport mais pas en doublant ou en triplant les prix. - Valoriser la production locale.

 >

 > Supprimer l’ octroi de mer et la prime des 40% pour les fonctionnaires Gratuité des transports en 
commun pour les bénéficiaires de minima sociaux.
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 > Favoriser la concurrence, surveiller les situations de quasi-monopole,imposer une baisse du prix du gaz.Il se-
rait bien qu’on veille à augmenter les salaires car l’argent va toujours être réinvestie dans les differents marché.

 >

 > Supprimer l octroi des mEr, n hésitez pas à faire visite un ou plusieurs supermarché lors de venu d d Autorités 
afin d avoir un accès direct sur le terrain.

 >

 > Supprimer LA TVA et Octroi de mer externe et interne Que la Martinique fasse partie de l’espace SCHEGEN 
(libre circulation des biens et des personnes) Supprimer les taxes douanières ou mettre en place une TVA 
UNIQUE COMME A SAINT BATHELEMY et pas d’octroi de mer Supprimer les 40% de la vie chère des fonc-
tionnaires (inégalité) Augmenter les salaires du secteur privé et associatif en baissant les cotisations sociales 
patronales.

 >

 > Il faut consommer local à plus grande échelle… nous avons vu que les enseignes sur places ne baisseront ja-
mais leurs prix …. Valorisons et créons une vrai concurrence. La situation de monopole n’a que trop durer.

 >

 > Pour les commerces d’alimentation il faut reconsidérer la manière de vente par des petites unités (bou-
tiques) qui achèteraient en vrac et qui revendrait comme cela se faisait autrefois Ces nouvelles petites 
boutiques recevraient les produits des petits producteurs (légumes et fruits) aider à la création d’usines de 
produits laitiers . Il faut reprendre la vente sur les marchés Cette manière de procéder à la vente induit la 
création du travail et anime les petites communes.

 >

 > Apporter une réforme de l’octroi de mer : qu’il s’applique uniquement sur l’import de produits dont il existe une 
filière de production locale. Objectif: favoriser la concurrence à l’importation, dynamiser le marché. Mettre en 
place un panier de produits avec des prix encadrés sur des produits de première nécessité.

 >

 > Imposer aux entreprises importatrices et de distribution la justification, la transparence et la publication de 
leurs marges à la vente. Interdire les marges injustifiées. Imposer réellement et strictement le blocage des prix 
et l’accès aux plus démunis des produits de nécessité : énergie, eau, alimentation de base.

 >

 > Contrôler les marges grande surface et autre comment les pièces détachés qui font du fois 100% à 500% sur les 
produits

 >

 > Revoir les taxes. L’argent des jeux du loto ,pmu soit récupéré pour être réinvestis pour les entrepreneurs qui 
veulent créé ou aides pour les secrteurs agricoles, artisanales ou structures qui ont un potentiels pour le déve-
loppement vers la Caraïbes et l’Amérique . développer le solaire la récupération d’eau etc..les entreprises dois 
être géré par nos jeunes pour avoir cette aides.
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VIE CHÈRE

 > Favoriser la concurrence, surveiller les situations de quasi-monopole,imposer une baisse du prix du gaz.Il se-
rait bien qu’on veille à augmenter les salaires car l’argent va toujours être réinvestie dans les differents marché.

 >

 > Supprimer l octroi des mEr, n hésitez pas à faire visite un ou plusieurs supermarché lors de venu d d Autorités 
afin d avoir un accès direct sur le terrain.

 >

 > Supprimer LA TVA et Octroi de mer externe et interne Que la Martinique fasse partie de l’espace SCHEGEN 
(libre circulation des biens et des personnes) Supprimer les taxes douanières ou mettre en place une TVA 
UNIQUE COMME A SAINT BATHELEMY et pas d’octroi de mer Supprimer les 40% de la vie chère des fonc-
tionnaires (inégalité) Augmenter les salaires du secteur privé et associatif en baissant les cotisations sociales 
patronales.

 >

 > Il faut consommer local à plus grande échelle… nous avons vu que les enseignes sur places ne baisseront ja-
mais leurs prix …. Valorisons et créons une vrai concurrence. La situation de monopole n’a que trop durer.

 >

 > Pour les commerces d’alimentation il faut reconsidérer la manière de vente par des petites unités (bou-
tiques) qui achèteraient en vrac et qui revendrait comme cela se faisait autrefois Ces nouvelles petites 
boutiques recevraient les produits des petits producteurs (légumes et fruits) aider à la création d’usines de 
produits laitiers . Il faut reprendre la vente sur les marchés Cette manière de procéder à la vente induit la 
création du travail et anime les petites communes.

 >

 > Apporter une réforme de l’octroi de mer : qu’il s’applique uniquement sur l’import de produits dont il existe une 
filière de production locale. Objectif: favoriser la concurrence à l’importation, dynamiser le marché. Mettre en 
place un panier de produits avec des prix encadrés sur des produits de première nécessité.

 >

 > Imposer aux entreprises importatrices et de distribution la justification, la transparence et la publication de 
leurs marges à la vente. Interdire les marges injustifiées. Imposer réellement et strictement le blocage des prix 
et l’accès aux plus démunis des produits de nécessité : énergie, eau, alimentation de base.

 >

 > Contrôler les marges grande surface et autre comment les pièces détachés qui font du fois 100% à 500% sur les 
produits

 >

 > Revoir les taxes. L’argent des jeux du loto ,pmu soit récupéré pour être réinvestis pour les entrepreneurs qui 
veulent créé ou aides pour les secrteurs agricoles, artisanales ou structures qui ont un potentiels pour le déve-
loppement vers la Caraïbes et l’Amérique . développer le solaire la récupération d’eau etc..les entreprises dois 
être géré par nos jeunes pour avoir cette aides.

 > Une régularisation de tous les prix en générales. Tout est trop cher! - alimentation - Voyages - Taxes 
aéroport - Taxes portuaires - Fruits et légumes locales ou importés - Gaz - Essences - Pharmacie - Plus 
de Medecins, de spécialistes… - Mafia syrienne au lamentin STOP - Toutes les boutiques leurs appar-
tiennent - Pas assez de diversités dans les rues principales de la commune - Octroi de mer sur les 
choses personnels : vêtements, chaussures, bijoux, cadeaux STOP - Détruire les vieilles voitures qui 
tapissent notre île et revoir la loi en général sur tout ça.

 >

 > Trop de taxes douanières pour les achats en ligne provenant de la France ou de l’International. Pour 
éviter que les gens n’achètent de l’import, il faut développer le «made in Martinique» (agriculture, 
pêche, boucherie, produits dérivés..., artisanat... vêtements, chaussures...) qui bien sûr devra être 
moins cher. Il faut que l’on repense à notre Martinique (La Martinique tributaire de l’Hexagone à ou-
blier, il faut que nous pensions à notre pays, à sa subsistance propre : LE MADE IN MARTINIQUE)

 >

 > Réorganiser l’agriculture. Faire une coopérative ou une association ou la ou il y le chlordecone on 
plante une variété de légumes et la ou il n’y en a pas une autre variété.aussi pour avoir tout le temps 
des produits locaux. Quand une partie d’agriculteurs plante par exemple des tomates et va récolter 
dans un labse de temps. Les autres agriculteurs prennent le relais pour planter et recllter après.

 >

 > Le monopole detenu par les «békés» qui profitent pour s’enrichir encore et encore sur la tête des 
antillais. Il est grand temps de récupérer ce qui nous revient et de l’exploitater à bon escient avec des 
locaux à la tête! En attendant, exiger la cessation des prix exorbitants différents en hexagone et aux 
Antilles.

 >

 > Pourquoi appliquer la taxe d’octroi de mer sur nos industries locales? En effet cela les pénalise et les 
oblige à vendre plus cher aux consommateurs.

 >

 > Développer sérieusement notre production locale là où nous pourrons répondre à la demande du 
marché Mettre à plat le système d’importation pour bien comprendre le mécanisme de la for mation 
des prix (fournisseur, transport, intermediare, taxes )

 >

 > Pour lutter contre la vie chère, il faut premièrement aller vers une forme d’autosuffisance de produc-
tion alimentaire et renforcer la sécurité d’approvisionnement et assurer la transparence des prix. Plus 
de transparence des prix et pourquoi pas un service de contrôle inopiné.
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VIE CHÈRE

 > Le foncier acte de propriété revoir les taxes trop de majorations.

 >

 > Octroi de mer uniquement sur les produits et articles NON fabriques en Martinique !!!!! Respecter la loi sur l’oc-
troi de mer : constructeurs de véhicules en Martinique ? D’ordinateur ? De téléphones? Des producteurs de riz 
en Martinique ? Revoir le modèle de financement des collectivités.

 >

 > Qui dit diminuer sur l’octroi de mer dit moins de ressources pour la collectivité ce qui va entrainer moins de 
projet. Les prix augmentent et cela dès le départ des containers de la France (en plus la crise covid qui n’ar-
range pas les choses et pénurie de TC). Certaines entreprises ne voudront diminuer leur marges (alors qu’elles 
se font d’énormes profits) mais se serait une solution. Pour moi le problème vient des couts d’acheminent, de 
stockage des TC et des marges. Ou encore si c’est possible limiter les écarts de prix entre la France et la Mque: 
ex :60% d’écart entre deux produits ayant les mêmes caractérisques c’est déjà trop. Mr LUREL avait alerté sur 
le taux de sucre sur les pdts à destination des Antilles ca aussi c’est un problème.

 >

 > Supprimer les sur taxes Revaloriser les salaires Produire davantage localement Plafonner le prix de certaines 
denrées.

 >

 > Manger local n’est pas forcément chers… le développement des entreprises local est a pointer !

 >

 > Taxer voire surtaxer les produits préparés qui favorisent l’obésité l’hypertension et le diabète. Recalculer le prix 
de l’essence et du gaz présent dan tous les foyers de l’île. Mettre des prix fixés sur une quantité de produits de 
première nécessité dans toutes les enseignes.

 >

 > L’écart de prix entre deux mêmes articles vendus en Martinique dans deux magasins différents est souvent 
effarant. Entre la Martinique et la France hexagonale cela tourne au «délire». Surtout qu’à l’heure où tout le 
monde à la possibilité de vérifier sur internet les prix «métropole», la comparaison avec les prix pratiqués à 
l’échelle locale est aisée. Puisque les fonctionnaires touchant 40% de vie chère se plaignent déjà de cet écart 
conséquent, comment font tous ceux qui n’en bénéficient pas ?

 >

 > Supprimer l’octroi de mer pour tous les articles qui ne sont pas produits localement (ex : riz, serviettes hygié-
niques). Mettre en place une monnaie locale pour favoriser le commerce des produits locaux. Aide à l’installa-
tion des maraîchers (bio) locaux. Encadrement des loyers. Développer l’acquaponie.

 >

 > Suppression de l’octroi de mer. Évaluation annuelle, contrôle et encadrement par les services de l’état des 
marges faites par les différents internediaires ( grossistes, transporteurs, intermédiaires en tout genre et ven-
deurs final) Développement de source d’energie Alternative à l’usage de pétrole pour faire tourner belfontaine. 
Développement de l’energie Solaire. Appliquer le bouclier vie chère à des produits entrée-moyenne gamme 
et pas sur le produit chère de base. Ex bouclier prix sur le « cocotella » et pas sur le « nutella ».
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VIE CHÈRE

 > Le foncier acte de propriété revoir les taxes trop de majorations.

 >

 > Octroi de mer uniquement sur les produits et articles NON fabriques en Martinique !!!!! Respecter la loi sur l’oc-
troi de mer : constructeurs de véhicules en Martinique ? D’ordinateur ? De téléphones? Des producteurs de riz 
en Martinique ? Revoir le modèle de financement des collectivités.

 >

 > Qui dit diminuer sur l’octroi de mer dit moins de ressources pour la collectivité ce qui va entrainer moins de 
projet. Les prix augmentent et cela dès le départ des containers de la France (en plus la crise covid qui n’ar-
range pas les choses et pénurie de TC). Certaines entreprises ne voudront diminuer leur marges (alors qu’elles 
se font d’énormes profits) mais se serait une solution. Pour moi le problème vient des couts d’acheminent, de 
stockage des TC et des marges. Ou encore si c’est possible limiter les écarts de prix entre la France et la Mque: 
ex :60% d’écart entre deux produits ayant les mêmes caractérisques c’est déjà trop. Mr LUREL avait alerté sur 
le taux de sucre sur les pdts à destination des Antilles ca aussi c’est un problème.

 >

 > Supprimer les sur taxes Revaloriser les salaires Produire davantage localement Plafonner le prix de certaines 
denrées.

 >

 > Manger local n’est pas forcément chers… le développement des entreprises local est a pointer !

 >

 > Taxer voire surtaxer les produits préparés qui favorisent l’obésité l’hypertension et le diabète. Recalculer le prix 
de l’essence et du gaz présent dan tous les foyers de l’île. Mettre des prix fixés sur une quantité de produits de 
première nécessité dans toutes les enseignes.

 >

 > L’écart de prix entre deux mêmes articles vendus en Martinique dans deux magasins différents est souvent 
effarant. Entre la Martinique et la France hexagonale cela tourne au «délire». Surtout qu’à l’heure où tout le 
monde à la possibilité de vérifier sur internet les prix «métropole», la comparaison avec les prix pratiqués à 
l’échelle locale est aisée. Puisque les fonctionnaires touchant 40% de vie chère se plaignent déjà de cet écart 
conséquent, comment font tous ceux qui n’en bénéficient pas ?

 >

 > Supprimer l’octroi de mer pour tous les articles qui ne sont pas produits localement (ex : riz, serviettes hygié-
niques). Mettre en place une monnaie locale pour favoriser le commerce des produits locaux. Aide à l’installa-
tion des maraîchers (bio) locaux. Encadrement des loyers. Développer l’acquaponie.

 >

 > Suppression de l’octroi de mer. Évaluation annuelle, contrôle et encadrement par les services de l’état des 
marges faites par les différents internediaires ( grossistes, transporteurs, intermédiaires en tout genre et ven-
deurs final) Développement de source d’energie Alternative à l’usage de pétrole pour faire tourner belfontaine. 
Développement de l’energie Solaire. Appliquer le bouclier vie chère à des produits entrée-moyenne gamme 
et pas sur le produit chère de base. Ex bouclier prix sur le « cocotella » et pas sur le « nutella ».

 > Plan d’autonomie alimentaire Arrêter l’installation des supermarchés et des fast-food Protégée la pro-
duction et les services locaux: revoir la fiscalité.

 >

 > Baisser la tva, mettre en place des filières locales.

 >

 > Lisser les prix de la grande distribution avec la France continentale : Trouver une formule pour que les 
grandes enseignes nationales présentes en Martinique répercutent les frais d’approche (et autres) 
sur leurs magasins (et franchises) de France continentale aussi. Cela devrait diluer une grande partie 
des frais et réduire les prix ici. En cas de confinement, ne pas fermer tous les commerces et admi-
nistrations : n’interdire l’accès qu’aux lieux où il est impossible de garder le masque en permanence 
(restaurant, salle de sport...).

 >

 > Baisser le prix de TOUT les biens à la consommation! Casser le monopole des grossistes et de la 
grandedistribution. Développer les circuits courts et les productions locales.

 >

 > Élargir les aides aux personnes modestes et moyennement modestes car personnellement avec 
mon compagnon, sous crédit immobilier 1 enfant à charge nous n avons aucunes aides de l état pour-
tant pour que notre crédit soit accepté on était limite pauvre mais quand il s agit d obtenir des aides là 
nous sommes trop riche.

 >

 > Réelle concurrence Un véritable observatoire des prix avec sanction dès lors que l’abus est reconnu

 >

 > Il faut une totale transparence sur le prix du gaz et de l’essence et que ceux qui se goinfrent arre-
te,parce que si personne ne peux plus les payer,il n’y aura plus d’argent à gagner.

 >

 > Nou là osi !!!

 >

 > Appliquer enfin les lois qui limitent le monopole. Promouvoir une VRAIE concurrence. Accepter des 
investissements étrangers hors Europe.

 >

 > Baisse des prix : Limiter les marges des magasins ou diminution des taxes. Les prix doivent être alignés 
a ceux de France hexagonale sinon versement de 40% en plus sur les salaires.

 >

 > Contrôler mensuellement les prix dans les surfaces, sanctionner celles qui ne jouent pas le jeu. Aligner 
nos prix à ceux de l’hexagone. Revoir les coûts et les marges.

 >
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VIE CHÈRE

 > Pour éviter que le FRET ne vienne augmenter le prix d’achat des marchandises issus du continent européen, 
pourquoi ne pas permettre plus d’accès aux produits issus de la Caraïbe et de l’Amérique (ds son ensemble)de 
se retrouver dans nos étals ??? Pour être moins tributaire des importations, il faudrait permettre de la défisca-
lisation aux nouvelles entreprises locales qui : # valoriseront les produits locaux... # fabriqueront des produits 
de 1ere nécessité A condition que les produits soient vendus moins chers que ceux importés bien évidem-
ment. La suppression des 40% pour les fonctionnaires d’état et régionaux... pourquoi pas MAIS... quand la TVA 
est passée de 9,5 à 8,5%, a-t-on vu une baisse des prix ???: N-O-N !!!!!

 >

 > Mise en place d’actions dans les communes, quartiers...pour: Former les familles à la gestion d’un budget fami-
lial. Apprendre à choisir des produits alimentaires peu chers pour réaliser des menus simples, sains, équilibrés. 
Sensibiliser sur ce qui est essentiel pour faire face à la vie chère

 >

 > Vaste préoccupation ( Qu’est ce qu’il adviens du panier des produits de première nécéssités. Repenser à un 
ajustement des habitudes alimentaires encourager les innovations de ventes en gros. Un plafond de prix à ne 
pas dépasser pour toutes personnes à faible revenus. Avec veille stricte et sans favoritisme. Une idée de com-
mercialisation de bac à cultiver divers dimmension et réglable ( merci de penser aux personne agée et PMR ( 
pour les appartements et carré de terres ) avec aide pour les plus démunis, et arbitrer la revente des produits 
par un contrôle sanitaire obligatoire,l’obligation d’une inscription au chambre consulaire ( chambre des métier 
ou CCIM avec une mesure de cotisation et d’IB ( Impôts sur le bénéfice ) au prorata du chiffre d’affaire sous 
contrôle fiscales et sociales régulières.

 >

 > En 2009, il y a eu une grève de plus de 20 jours. A l’issu de cette grève, un bouclier économique avait été mis 
en place avec un certain nombre de produits qui ne devait augmenter que très lentement mais ce n’est pas le 
cas, car la vie est devenue de plus en plus chère et les distributeurs ne tiennent pas compte de ces produits. A 
paravent il y avait la répression des fraudes qui passait dans tous les commerces pour vérifier les prix, cela a 
disparue aux profit de quelques uns.

 >
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 > Pour éviter que le FRET ne vienne augmenter le prix d’achat des marchandises issus du continent européen, 
pourquoi ne pas permettre plus d’accès aux produits issus de la Caraïbe et de l’Amérique (ds son ensemble)de 
se retrouver dans nos étals ??? Pour être moins tributaire des importations, il faudrait permettre de la défisca-
lisation aux nouvelles entreprises locales qui : # valoriseront les produits locaux... # fabriqueront des produits 
de 1ere nécessité A condition que les produits soient vendus moins chers que ceux importés bien évidem-
ment. La suppression des 40% pour les fonctionnaires d’état et régionaux... pourquoi pas MAIS... quand la TVA 
est passée de 9,5 à 8,5%, a-t-on vu une baisse des prix ???: N-O-N !!!!!

 >

 > Mise en place d’actions dans les communes, quartiers...pour: Former les familles à la gestion d’un budget fami-
lial. Apprendre à choisir des produits alimentaires peu chers pour réaliser des menus simples, sains, équilibrés. 
Sensibiliser sur ce qui est essentiel pour faire face à la vie chère

 >

 > Vaste préoccupation ( Qu’est ce qu’il adviens du panier des produits de première nécéssités. Repenser à un 
ajustement des habitudes alimentaires encourager les innovations de ventes en gros. Un plafond de prix à ne 
pas dépasser pour toutes personnes à faible revenus. Avec veille stricte et sans favoritisme. Une idée de com-
mercialisation de bac à cultiver divers dimmension et réglable ( merci de penser aux personne agée et PMR ( 
pour les appartements et carré de terres ) avec aide pour les plus démunis, et arbitrer la revente des produits 
par un contrôle sanitaire obligatoire,l’obligation d’une inscription au chambre consulaire ( chambre des métier 
ou CCIM avec une mesure de cotisation et d’IB ( Impôts sur le bénéfice ) au prorata du chiffre d’affaire sous 
contrôle fiscales et sociales régulières.

 >

 > En 2009, il y a eu une grève de plus de 20 jours. A l’issu de cette grève, un bouclier économique avait été mis 
en place avec un certain nombre de produits qui ne devait augmenter que très lentement mais ce n’est pas le 
cas, car la vie est devenue de plus en plus chère et les distributeurs ne tiennent pas compte de ces produits. A 
paravent il y avait la répression des fraudes qui passait dans tous les commerces pour vérifier les prix, cela a 
disparue aux profit de quelques uns.

 >

 > Créer un observatoire des prix indépendant et transparent qui diffuserait en temps réel (site internet 
par ex) un comparatif des prix sur certains produits (sur une grande partie par ex , mais pas tous ) 
pour toutes les grandes enseignes (alimentaires etc , sur les produits pouvant être comparés). Indé-
pendant pour assurer une meilleure diffusion de l information (pour se prévenir des « anti » qui pour-
raient dire que ce sont des fake news par ex) Indépendant en intégrant pourquoi pas des citoyens 
martiniquais de manière tournante par ex(pour impliquer les gens et assurer une certaine intégrité ) 
Ou bien organisme contrôlé pour éviter toute dérive et rester transparent Organisme également qui 
pourrait détailler en temps réel les marges des enseignes (légal ?), ceci ayant un but pédagogique (les 
enseignes doivent également dégager une marge en fin d exercice si elles veulent continuer d exister 
) Obliger les enseignes à diffuser leurs prix à cet observatoire Figer des prix (certains prix fluctuent du 
fait parfois d un « espionnage » entre enseignes qui ajustent leurs prix quotidiennement en fonction 
du prix de telle ou telle marchandise chez le concurrent) Imposer également des prix coutant pour 
des choses de première nécessité (et vérifiable via l observatoire des prix sur le net) L observatoire 
pourrait également faire un bilan complet des dépenses annuelles des foyers martiniquais . Et diffu-
ser l information et la vulgariser . Ceci pour aboutir à une analyse plus profonde des dépenses sur 
lesquelles il faudrait agir (Energie ? Logement ? Transports ?…). Favoriser également la vente directe 
du producteur au consommateur (plus d amap par ex, mieux réparties géographiquement aussi) 
avec aussi pourquoi pas une diffusion des prix sur l observatoire des prix et une pedagogie (com-
bien va à l agriculteur , au transporteur etc ). A ce jour des solutions existent mais elles sont trop peu 
nombreuses et pas pratiques (distance , bouchons rendant les « paniers » non attractifs…) L observa-
toire pourrait aussi mieux diffuser les infos sur les « bons plans » en matière de produits de nécessité 
(nourriture notamment). Des solutions existent mais il faut vraiment chercher ou les infos sont dispo 
via le bouche à oreille etc ou bien un article hasardeux dans le france antilles qui parle d un agriculteur 
qui vend sa production etc … nous sommes trop peu informés sur les « bons plans » en matière de 
produits de première nécessité . Il existe des plateformes comme « deal des îles » qui fait la promotion 
de bons plans de choses « futiles » , alors qu en matière de produits de première nécessité il n y a rien 
!! Je n ai rien contre deal des îles mais on peut très bien se passer d un massage ou d une épilation à 
-30%… pas de nourriture .

 >

 > Aligner nos prix aux prix Métropole

 >

 > REPAS/ RESTAURATION SCOLAIRE 2€ pour tous Transport dès jeunes jusqu’à 18ans gratuit (TCSP) 
Obliger tous constructeur dans les collectifs et individuel de mettre des citernes d’eau avec ins-
tallation sur le sanitaire.et robinet extérieur Essence gaz électricité / prix stable sur un an

 >

 >
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VIE CHÈRE

 > Pourquoi se limiter à des achats alimentaires en europe, pourquoi ne pas se tourner vers d’autres pays tels que 
le Canada, les usa.... Ne peut on avoir notre propre avion cargo, pour acheminer nos produits. Pourquoi, ne pas 
demander à nos petites entreprises alimentaires d’acheter des produits vers certains pays européens ou tout 
est moins chers, c’est ce que font des entreprises telles «action, lidl...( émission capital de M6) Ne pourrait on 
acheter l’essence dans la caraibe, là ou c’est moins chère. pourrait on mettre en place une transformation de 
nos produits pour obtenir les produits dont nous raffolons tous, exemple : faire des pâtes, du couscous... avec 
de la farine de fruit à pain, de manioc....bannissons les emballages au profit des pots en verre etc..mettons en 
place les consignes...respectons notre île, notre peu d’espace...

 >

 > Il y a une chose que je ne comprends pas pourquoi la Vie est moins chère en Guadeloupe ? La taxe d’oc-
troi de mer jusqu’à quand ?

 >

 > Pour les commandes en lignes dont les prix sont intéressants et pourraient contribuer à baisser le coût de 
la vie : - Que la Martinique soit enfin considérée comme une destination possible pour toutes les plates 
formes de E commerce : nous avons le même service postal et des sociétés de transport logistiques (UPS, 
GPX...) tout comme la métropole. Pourquoi devons nous parfois passer par des intermédiaires pour re-
cevoir certaines commandes (ex coliexpat) alors que nous sommes un département français? Ces inter-
médiaires se sucrent sur notre dos alors que nous essayons de diminuer le coût de la vie ici - Mise à plat 
des taxes s’appliquant ici lors de la passation ou la réception d’une commande.

 >

 > Trop d’injustice à ce niveau. Valoriser la production locale en modernisant les marchés dans chasue 
commune.

 >

 > C’est l’ argent qui manque pour les projets! Créer un fonds complémentaire pour aider les «chômeurs» à 
créer leur emploi... c(car on réserve les fonds et subventions aux riches qui en profitent...) par une loterie 
et jeu de grattage comme le loto du patrimoine ( c’est surtout les pauvres qui remplissent les caisses de 
la FDJ, Pmu etc...) et complété par une partie de l’»épargne covid» et autre épargne des Français en les 
rémunérant pour cela... et aussi en instituant une taxe sur les grandes entreprise, banques assurances, 
Gafam, rentiers, spéculateurs etc...etc

 >

 > Faciliter la diversité d’enseignes (que tout ne soit entre les mêmes mains) pour permettre la concurrence 
et faire baisser les prix. Peut-être par le biais d’aides à l’installation, particulièrement au niveau des initia-
tives locales. exemple: aide à l’installation d’entreprises pour les jeunes. Proposer une loi qui impose le 
même régime contractuel sur différentes prestations de services: exemple abonnement téléphonique/
internet, pourquoi est-il beaucoup plus cher que dans l’hexagone? Une meilleure gestion des ressources 
locales: exemple l’eau, avec des pertes sur le réseau incompréhensibles.

•

•

•

•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

VIE CHÈRE

 > Pourquoi se limiter à des achats alimentaires en europe, pourquoi ne pas se tourner vers d’autres pays tels que 
le Canada, les usa.... Ne peut on avoir notre propre avion cargo, pour acheminer nos produits. Pourquoi, ne pas 
demander à nos petites entreprises alimentaires d’acheter des produits vers certains pays européens ou tout 
est moins chers, c’est ce que font des entreprises telles «action, lidl...( émission capital de M6) Ne pourrait on 
acheter l’essence dans la caraibe, là ou c’est moins chère. pourrait on mettre en place une transformation de 
nos produits pour obtenir les produits dont nous raffolons tous, exemple : faire des pâtes, du couscous... avec 
de la farine de fruit à pain, de manioc....bannissons les emballages au profit des pots en verre etc..mettons en 
place les consignes...respectons notre île, notre peu d’espace...

 >

 > Il y a une chose que je ne comprends pas pourquoi la Vie est moins chère en Guadeloupe ? La taxe d’oc-
troi de mer jusqu’à quand ?

 >

 > Pour les commandes en lignes dont les prix sont intéressants et pourraient contribuer à baisser le coût de 
la vie : - Que la Martinique soit enfin considérée comme une destination possible pour toutes les plates 
formes de E commerce : nous avons le même service postal et des sociétés de transport logistiques (UPS, 
GPX...) tout comme la métropole. Pourquoi devons nous parfois passer par des intermédiaires pour re-
cevoir certaines commandes (ex coliexpat) alors que nous sommes un département français? Ces inter-
médiaires se sucrent sur notre dos alors que nous essayons de diminuer le coût de la vie ici - Mise à plat 
des taxes s’appliquant ici lors de la passation ou la réception d’une commande.

 >

 > Trop d’injustice à ce niveau. Valoriser la production locale en modernisant les marchés dans chasue 
commune.

 >

 > C’est l’ argent qui manque pour les projets! Créer un fonds complémentaire pour aider les «chômeurs» à 
créer leur emploi... c(car on réserve les fonds et subventions aux riches qui en profitent...) par une loterie 
et jeu de grattage comme le loto du patrimoine ( c’est surtout les pauvres qui remplissent les caisses de 
la FDJ, Pmu etc...) et complété par une partie de l’»épargne covid» et autre épargne des Français en les 
rémunérant pour cela... et aussi en instituant une taxe sur les grandes entreprise, banques assurances, 
Gafam, rentiers, spéculateurs etc...etc

 >

 > Faciliter la diversité d’enseignes (que tout ne soit entre les mêmes mains) pour permettre la concurrence 
et faire baisser les prix. Peut-être par le biais d’aides à l’installation, particulièrement au niveau des initia-
tives locales. exemple: aide à l’installation d’entreprises pour les jeunes. Proposer une loi qui impose le 
même régime contractuel sur différentes prestations de services: exemple abonnement téléphonique/
internet, pourquoi est-il beaucoup plus cher que dans l’hexagone? Une meilleure gestion des ressources 
locales: exemple l’eau, avec des pertes sur le réseau incompréhensibles.

 > Encadrer les prix de l’énergie ( carburant, électricité et gaz) Protéger la production locale par l’incita-
tion à sa consommation par une meilleure visibilité d’utilisation (livret recette) Favoriser la tarification 
des produits locaux par une taxation des produits concurrents non régionaux ( cad hors Guade-
loupe,Guyane,Martinique).

 >

 > Supprimer le pass «’sanitaire»!!!!! Vous pouvez m’appeler ou m’écrire, je me ferai un grand plaisir de 
pouvoir échanger avec vous sur tout cela et sur bien d’autres sujets encore. Actuellement c’est LE 
sujet du moment, cette incitation à l’injection obligatoire sous peine de perdre notre propre travail !!!!

 >

 > Encouragez la consommation intelligente, faites plus de jardins partagés pour les urbains. Il faut pro-
mouvoir l’ auto suffisance et créer avec ce qu’on a pour revendre moins cher.

 >

 > Un constat concernant la facturation d’eau de la société Odyssy : Cette société a décidé d’instau-
rer une consommation d’eau solidaire qui n’a pas lieu d’être avec des prix augmentant avec cette 
consommation d’eau . 4 tranches existent : de 0 à 30 m3 ( 1,50 euros le litre)) de 30 m3 à 50 m3 ( 1,87 le 
litre) de 50 m3 à 60 m3 ( 1,95 euros le litre) Plus de 60 m3 ( plus de 2 euros Je rappelle à cette société 
que la consommation moyenne d’un adulte est de 55 m3 par an ( source sur Internet) . Le prix de 
l’eau devrait augmenter à partir d’une consommation de plus de 60 m3 par adulte . De plus sur un 
même territoire la SME fixe un prix unique sans ce système discriminatoire et abusif de 1,1335 par litre 
. Habitant Saint-Joseph , j’ai de plus la rivière et la prise d’eau dans mon habitation et je paie plus cher 
qu’un habitant du sud de l’île .Choquant pour les habitants de Saint-Joseph et du centre de l’île . Belle 
injustice !

 >

 > développer d’autres cultures que la banane,s’ouvrir sur des marchés plus proche comme amé-
riques,aider les agriculteurs et éleveurs ,moins taxer le fret.

 >

 > Que nos produits loco fait sur le territoire soit moins taxé car il est inadmissible . les produits tels que 
Danone Yoplait exetera soit aussi cher que la métropole la taxe des 3 de mer à retirer car c’est tou-
jours les mêmes qui en profite. L’eau l’essence le gaz l’électricité encore une d’admissibles.
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R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

VIE CHÈRE

 > 1) A cause de la vie chère la martinique va rapidement passer de 350000 habitants à 200000 habitants 

 > 2) Il faut supprimer l’octroi de mer et la tva et faire compenser les pertes de revenu par l’état. il faut exonérer 
totalement de charges sociales et patronales tous les salaires en martinique. La martinique doit être un paradis 
fiscal pour la france au bénéfice des martiniquais... il faut qu’une entreprise de métropole qui embauche en 
télétravail un martiniquais résidant en martinique puisse le payer moins cher qu’un métropolitain qui réside 
en métropole.Comme ça le martiniquais qui travaille en métropole pourra revenir facilement dans son île en 
expliquant cela à son patron qui trouvera cela génial... Si vous faites cela, le chomage passera de 16% à 8% en 
martinique comme en métorpole il n’est pas normal qu’un martiniquais soit obligé de rester chez ses parents 
car le logement est trop cher en location ou à l’achat... il faut subventionner le martiniquais pour qu’il puisse se 
loger en location ou en tant que propriétaire...Pour que le martiniquais soit indépendant et ne reste pas chez 
ses parents.. la ctm peut donner un équivalent de prime d’activité en plus et un équivalent d’APL à tous les 
martiniquais qui ne sont pas fonctionnaires et qui n’ont pas les 40% de vie chère... Inciter les multinationales 
à s’installer en Martinique .Par exemple Microsoft est à maurice. Donc pourquoi pas Microsoft ou google en 
Martinique? 

 > 3) Subventionner massivement la voiture électrique pour tous les martiniquais 4)subventionner massivement 
l’électricité solaire pour 100% des martiniquais pour avoir une facture d’électricité gratuite!

 >

 > Verifier que tous les produits soient au même prix que ceux de la métropole.

 >

 > Mieux contrôler les prix des grandes surfaces.

 >

 > Que la tva sur les produits locaux soient rabaisses. Baisse de l octroi de mer. Gel des prix des matières pétro-
lières sur 1 an. Gel des factures énergétiques. 1 panier de 100 produits de la ménagère au prix de la métropole. 
Favoriser les petits commerces de proximité par des campagnes de communication.
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VIE CHÈRE

 > 1) A cause de la vie chère la martinique va rapidement passer de 350000 habitants à 200000 habitants 

 > 2) Il faut supprimer l’octroi de mer et la tva et faire compenser les pertes de revenu par l’état. il faut exonérer 
totalement de charges sociales et patronales tous les salaires en martinique. La martinique doit être un paradis 
fiscal pour la france au bénéfice des martiniquais... il faut qu’une entreprise de métropole qui embauche en 
télétravail un martiniquais résidant en martinique puisse le payer moins cher qu’un métropolitain qui réside 
en métropole.Comme ça le martiniquais qui travaille en métropole pourra revenir facilement dans son île en 
expliquant cela à son patron qui trouvera cela génial... Si vous faites cela, le chomage passera de 16% à 8% en 
martinique comme en métorpole il n’est pas normal qu’un martiniquais soit obligé de rester chez ses parents 
car le logement est trop cher en location ou à l’achat... il faut subventionner le martiniquais pour qu’il puisse se 
loger en location ou en tant que propriétaire...Pour que le martiniquais soit indépendant et ne reste pas chez 
ses parents.. la ctm peut donner un équivalent de prime d’activité en plus et un équivalent d’APL à tous les 
martiniquais qui ne sont pas fonctionnaires et qui n’ont pas les 40% de vie chère... Inciter les multinationales 
à s’installer en Martinique .Par exemple Microsoft est à maurice. Donc pourquoi pas Microsoft ou google en 
Martinique? 

 > 3) Subventionner massivement la voiture électrique pour tous les martiniquais 4)subventionner massivement 
l’électricité solaire pour 100% des martiniquais pour avoir une facture d’électricité gratuite!

 >

 > Verifier que tous les produits soient au même prix que ceux de la métropole.

 >

 > Mieux contrôler les prix des grandes surfaces.

 >

 > Que la tva sur les produits locaux soient rabaisses. Baisse de l octroi de mer. Gel des prix des matières pétro-
lières sur 1 an. Gel des factures énergétiques. 1 panier de 100 produits de la ménagère au prix de la métropole. 
Favoriser les petits commerces de proximité par des campagnes de communication.

 > La Zone Franche Sociale s’attaque radicalement au coût du travail tout en boostant le pouvoir d’achat 
des salariés. Elle est la réponse immédiate au triple défi du chômage, du coût de la vie et de l’attractivité. 
La Zone Franche Sociale consiste à exonérer totalement les salaires relevant du secteur privé, sans dis-
tinction de revenus, de toutes leurs charges patronales et salariales. Elle combinera naturellement les 
effets positifs d’une politique de l’offre et d’une politique de la demande. Zone Franche Sociale = zéro 
charge sur les salaires, pour dynamiser l’offre Le tissu économique local est constitué essentiellement 
de petites entreprises « de main d’œuvre », dont les capacités d’embauche sont contraintes, aussi bien 
par les coûts salariaux que par l’atonie des marchés. En ramenant le coût du travail au simple niveau du 
salaire net, c’est une nouvelle marge de manœuvre qui est donnée aux entreprises pour leur permettre 
de développer leurs activités, investir, innover, baisser leurs prix et recruter des collaborateurs. C’est un 
frein à l’embauche qui est levé. Et c’est un accélérateur qui est offert à toutes celles et ceux qui veulent 
entreprendre. Zone Franche Sociale = zéro charge sur les salaires, pour dynamiser la demande Le coût 
de la vie en Outre-mer est supérieur d’environ 12% à celui de la France hexagonale (+35% sur l’alimen-
taire, principale source de dépenses des foyers ultramarins). Ce qui maintient ces sociétés dans un 
état constant de tension sociale, voire de risque d’explosion sociétale. En ramenant les salaires nets au 
niveau du brut, c’est une nouvelle capacité de consommer qui est offerte aux salariés leur permettant 
ainsi de contribuer à relancer l’économique locale. Notons que cette nouvelle marge de manœuvre 
permettra aux citoyens d’adopter plus facilement les comportements vertueux de la transition éco-
logique. Cette mesure de « Zone Franche Sociale » doit être déployée dans les territoires d’Outre-mer 
les plus impactés par l’effondrement démographique : la Guadeloupe et la Martinique. Son coût, en 
apparence élevé, est justifié par l’écart de contribution publique par habitant entre les Antilles et la 
France Hexagonale (environ 30% selon une étude DME 2010). Il sera compensé par les effets vertueux 
du dispositif : réduction forte du chômage et relance de la consommation. En effet, cette mesure aura 
des conséquences positives sur les comptes publics, en réduisant sensiblement les coûts sociaux liés 
au chômage, et en générant des revenus fiscaux plus importants : accroissement des revenus de TVA 
et d’Octroi de Mer par l’augmentation de la consommation, accroissement de la fiscalité des ménages 
et des entreprises par l’amélioration des comptes d’exploitation, notamment. La Zone Franche Sociale 
est la grande mesure qui nous permettra enfin de relever durablement les défis du chômage, du pou-
voir d’achat et de l’attractivité des territoires d’Outre-mer, en en priorité de la Martinique et de la 
Guadeloupe.

•



R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

VIE CHÈRE

 > Verifier que tous les produits soient au même prix que ceux de la métropole.

 >

 > Mieux contrôler les prix des grandes surfaces.

 >

 > Que la tva sur les produits locaux soient rabaisses. Baisse de l octroi de mer. Gel des prix des matières pétro-
lières sur 1 an. Gel des factures énergétiques. 1 panier de 100 produits de la ménagère au prix de la métropole. 
Favoriser les petits commerces de proximité par des campagnes de communication.

 >

 > Tous les élus auraient dû depuis des années faire respecter les Martiniquais…. Nous sommes des vaches à lait 
! Rien de tout ce qui se passe au niveau des prix excessifs en Martinique n’est justifié…. On se moque vraiment 
de nous et ne parlons même pas des billets d’avion inter DOM le double du prix de celui de la métropole c’est 
inacceptable ! Les abonnements télé et téléphonie plus du double de ceux de l’hexagone ! C’est immonde ! Il 
faut arrêter ça … nos élus doivent se batte pour ça.

 >

 > Développer les circuits courts dans chaque commune, quartier, éduquer les consommateurs car les plus 
grands combats ont été menés par le changement de fonctionnement des consommateurs...

 >

 > Baisse du prix du Gaz domestique Panier de la ménagère :Savon en poudre Morue, huile, Riz, Lentilles, Hari-
cots Rouges, Pâtes, Viande locale :Poulet, Bœuf, Mouton, Cabri, Poissons, porc : Baisse des prix fixe.

 >

 > Travailler en étroite collaboration avec les puissances économiques du pays afin de faire un travail collectif sur 
la vie chère ( en expliquant que si ils baissent un peu leurs prix les gens consommeront plus car avec l’inflation 
et la gelée des salaires le risque est la perte de chiffre d’affaires). Favoriser la consommation locale et inviter 
la population à acheter chez les petits commerçants ( marchés, bouchés..). Plus de vigilance sur les fraudes 
des grands distributeurs vis à vis de leurs et la qualité des produits en multipliant les contrôles et augmentant le 
quota des contrôleurs des fraudes.

 >

 > Fixer des seuils de prix max.

 >

 > Casser le monopole des centrales d’achats et contrôle voire blocage des prix . Développer la concurrence 
et combattre le dumping,les ententes entre les acteurs du commerce alimentaire et automobiles. Trop de 
taxe, trop de frais d’approche, trop de TVA, trop d’octroi de mer, trop de marge bénéficiaire, les assurances 
sont trop élevées. Par contre augmenter le prix de l’essence jusqu’à 3€ le litre pour obliger le martiniquais à se 
remettre en question, sur leurs habitudes....
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VIE CHÈRE

 > Verifier que tous les produits soient au même prix que ceux de la métropole.

 >

 > Mieux contrôler les prix des grandes surfaces.

 >

 > Que la tva sur les produits locaux soient rabaisses. Baisse de l octroi de mer. Gel des prix des matières pétro-
lières sur 1 an. Gel des factures énergétiques. 1 panier de 100 produits de la ménagère au prix de la métropole. 
Favoriser les petits commerces de proximité par des campagnes de communication.

 >

 > Tous les élus auraient dû depuis des années faire respecter les Martiniquais…. Nous sommes des vaches à lait 
! Rien de tout ce qui se passe au niveau des prix excessifs en Martinique n’est justifié…. On se moque vraiment 
de nous et ne parlons même pas des billets d’avion inter DOM le double du prix de celui de la métropole c’est 
inacceptable ! Les abonnements télé et téléphonie plus du double de ceux de l’hexagone ! C’est immonde ! Il 
faut arrêter ça … nos élus doivent se batte pour ça.

 >

 > Développer les circuits courts dans chaque commune, quartier, éduquer les consommateurs car les plus 
grands combats ont été menés par le changement de fonctionnement des consommateurs...

 >

 > Baisse du prix du Gaz domestique Panier de la ménagère :Savon en poudre Morue, huile, Riz, Lentilles, Hari-
cots Rouges, Pâtes, Viande locale :Poulet, Bœuf, Mouton, Cabri, Poissons, porc : Baisse des prix fixe.

 >

 > Travailler en étroite collaboration avec les puissances économiques du pays afin de faire un travail collectif sur 
la vie chère ( en expliquant que si ils baissent un peu leurs prix les gens consommeront plus car avec l’inflation 
et la gelée des salaires le risque est la perte de chiffre d’affaires). Favoriser la consommation locale et inviter 
la population à acheter chez les petits commerçants ( marchés, bouchés..). Plus de vigilance sur les fraudes 
des grands distributeurs vis à vis de leurs et la qualité des produits en multipliant les contrôles et augmentant le 
quota des contrôleurs des fraudes.

 >

 > Fixer des seuils de prix max.

 >

 > Casser le monopole des centrales d’achats et contrôle voire blocage des prix . Développer la concurrence 
et combattre le dumping,les ententes entre les acteurs du commerce alimentaire et automobiles. Trop de 
taxe, trop de frais d’approche, trop de TVA, trop d’octroi de mer, trop de marge bénéficiaire, les assurances 
sont trop élevées. Par contre augmenter le prix de l’essence jusqu’à 3€ le litre pour obliger le martiniquais à se 
remettre en question, sur leurs habitudes....

 >

 > Les grandes sociétés comme orange peuvent appliquer les tarifs hexagonaux et répartir leurs « manque» à 
gagner éventuel Des produits de qualité locaux à prix abordable en promouvant 1 consommation respon-
sable,locale et sobre! Faire le lien avec les déchets qui et polluent nos terres et notre surconsommation de 
produits issus de la pétrochimie importés.

 >

 > Fin de l’octroi de mer... Limitation des prixs à ceux de la France hexagonal.

 >

 > Monsieur, Dans le cadre du conflit social, des discussions sont engagées afin d’apporter des solutions au 
problème du pouvoir d’achat. Le problème demeure le monopole de groupes avec position dominante 
sur le marché local. Il y a une solution:l’harmonisation des tarifs postaux avec la France et en particulier le 
rétablissement du colis postal outremer économique Maritime (ex 50 euros pour un colis postal de 30kg 
serait l’idéal). Cette offre a été supprimée il y a de nombreuses années. Cette offre permettrait d’acheter 
des biens en France tout en contournant les importateurs locaux, à des prix défiant toute concurrence 
même en payant la TVA et l’octroi de mer. Le député RATENON avait proposé une loi qui a été rejetée, 
cette loi permettait de régler le problème des colis: https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/15/textes/
l15b1930_proposition-loi Il convient de remettre sur la table cette proposition dans le cadre des négocia-
tions. De plus, des frais d’importation (19€) ont été ajoutés en plus de la TVA et de l’octroi de mer, il convient 
de supprimer ces frais d’importation qui n’existaient pas avant. Cordialement P. FARDIN sources: https://
www.lexpress.fr/actualite/politique/colis-postaux-en-outre-mer-vers-une-harmonisation-du-prix-avec-
la-metropole_2078531.html https://questions.assemblee-nationale.fr/q15/15-1QOSD.htm https://www.
laposte.fr/tarif-colissimo-outre-mer https://questions.assemblee-nationale.fr/q12/12-96548QE.htm frais 
d’importation: https://www.chronopost.fr/fr/aide/faq/expedier-linternational/comment-calculer-les-
droits-de-douanes-et-les-taxes-limportation.

 >

 > Dans chaque supermarché devrait avoir des rayons avec des prix très bas pour des produits dont la date li-
mite est proche. Multiplier les épiceries solidaires. Interdire tout prix supérieur à plus d’une fois et demi que 
l’hexagone. Enlever la TVA sur le prix du gaz. Le chèque énergie ne concerne qu’une partie de la popula-
tion. Or, c’est tout le mo de qui souffre de cela, pensez aux mères de famille seules qui paient tout plein pot. 
Limiter la multiplication des transporteurs de gaz. En Guadeloupe moins de 10, en Martinique, ils n’arrêtent 
pas de faire des petits. Enlever la taxe mise par M. Marie Jeanne sur l’essence.

•
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•
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R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

VIE CHÈRE

 > Mieux réglementer le coût du «panier de la ménagère» : l’adapter à la consommation réelle en Martinique, 
augmenter le nombre de contrôles et donc de contrôleurs, prévoir une commission de régulation avec de 
vrais leviers d’intervention - Réguler le coût des abonnements de téléphonie qui sont scandaleusement élevés 
et les amener au niveau hexagonal : nous n’avons pas à payer le surcoût du câble transatlantique ! - Logement : 
favoriser les créations de logements sociaux, accompagner les communes dans leurs plans d’urbanisme ; limi-
ter les programmes liés à la spéculation immobilière - Sortir de l’économie factice, sortir des 40% de vie chère, 
en diminuant d’1% par an (donc pendant 40 ans) ce sur-revenu en l’accompagnant de la même diminution sur 
des biens définis en concertation (logement, automobile, téléphonie, ...) - Le système de l’octroi de mer est 
pernicieux : l’importation de biens est la 1e ressource principale des collectivités. Il faudrait imaginer d’autres 
ressources, par exemple, prévoir, dans le cadre de l’adaptation des lois à notre territoire, qu’un dixième (par 
exemple), des droits de timbre - donc des taxes de l’Etat-sur les jeux de hasard, soit reversé à la collectivité ou 
aux collectivités en Martinique.

 >

 > Dans chaque supermarché devrait avoir des rayons avec des prix très bas pour des produits dont la date li-
mite est proche. Multiplier les épiceries solidaires. Interdire tout prix supérieur à plus d’une fois et demi que 
l’hexagone. Enlever la TVA sur le prix du gaz. Le chèque énergie ne concerne qu’une partie de la population. 
Or, c’est tout le mo de qui souffre de cela, pensez aux mères de famille seules qui paient tout plein pot. Limiter 
la multiplication des transporteurs de gaz. En Guadeloupe moins de 10, en Martinique, ils n’arrêtent pas de faire 
des petits. Enlever la taxe mise par M. Marie Jeanne sur l’essence.

 >

 > Mieux réglementer le coût du «panier de la ménagère» : l’adapter à la consommation réelle en Martinique, 
augmenter le nombre de contrôles et donc de contrôleurs, prévoir une commission de régulation avec de 
vrais leviers d’intervention - Réguler le coût des abonnements de téléphonie qui sont scandaleusement élevés 
et les amener au niveau hexagonal : nous n’avons pas à payer le surcoût du câble transatlantique ! - Logement : 
favoriser les créations de logements sociaux, accompagner les communes dans leurs plans d’urbanisme ; limi-
ter les programmes liés à la spéculation immobilière - Sortir de l’économie factice, sortir des 40% de vie chère, 
en diminuant d’1% par an (donc pendant 40 ans) ce sur-revenu en l’accompagnant de la même diminution sur 
des biens définis en concertation (logement, automobile, téléphonie, ...) - Le système de l’octroi de mer est 
pernicieux : l’importation de biens est la 1e ressource principale des collectivités. Il faudrait imaginer d’autres 
ressources, par exemple, prévoir, dans le cadre de l’adaptation des lois à notre territoire, qu’un dixième (par 
exemple), des droits de timbre - donc des taxes de l’Etat-sur les jeux de hasard, soit reversé à la collectivité ou 
aux collectivités en Martinique.

 >

 > Voir les négociations possibles sur les frais de port et l octroi de mer. Fournir des aides a l import aux pme et tpe 
pour une concurrence loyale avec les gros groupes surtout sur les produits de premiere nécessité pas seule-
ment alimentaire. Voir avec les plus gros importateurs comment s unir pour négocier pour toute l ile. Favoriser 
le recyclage et la réparation (l impression 3D peut être un support fort pour son développement).

 >

 > Moins consommer, planter plus et vivre plus simplement nous permettra d assurer notre quotidien et nous 
incitera à produire + avec nos ressources : ex: eau de pluie, panneaux solaires, pêche, agriculture, éducation 
des enfants et adultes à ne pas gaspiller et a s orienter vers le vital « retour aux sources».
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 > Voir les négociations possibles sur les frais de port et l octroi de mer. Fournir des aides a l import aux pme et tpe 
pour une concurrence loyale avec les gros groupes surtout sur les produits de premiere nécessité pas seule-
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 >

 > Un meilleur encadrement ded prix avec l’instauration d’une vraie concurrence. Des prix encadrés 
pour les produits de 1ère nécessité. Favoriser le développement d’entreprise locale pour essayer d’at-
teindre uke certaine autonomie alimentaire.

 >

 > Des produits de qualité Mise en place d’ateliers de production local pour faciliter une consomma-
tion locale

 >

 > Expérimentation sur un an d’un site web d’achat valant enquête individuelle sur les achats des mé-
nages martiniquais - familles volontaires identifiées selon leur tranche de revenu et ou quotient fami-
lial ou leur secteur de rattachement (salarié, indépendant, etc) Qui via une application voient leurs 
achats de détail sur une année interfacés avec les achats équivalents réalisés dans l’hexagone et avec 
une applications qu’ils renseigneront a la fin de l’enquête pour que leur situation soit exploitée en 
statistique avec leurs données personnelles, revenu, véhicules, propriétaire locataire, loyer, impôts a 
mettre au point avec des spécialistes.

 >

 > De la transparence dans la composition des prix et bien évidemment une vraie négociations avec les 
acteurs économiques afin de bloquer par exemple le prix du gaz et les produit de premières nécessi-
tés en gardant de la qualité tout en sachant que les prix sont libres...!!!

 >

 > Baisse des taxes Que le prix du carburant et du gaz diminue et n’augmente plus.

 >

 > Suppression de l octroi de mer et suppression des filières dominantes agricole a savoir banane et 
canne a sucre. Creation de filieres agricole et agroforesterie multiple. Mise en place de filières de 
transformation de tous ces produits. Obligation de l inrae antilles guyane a mettre en place des itiné-
raires techniques éprouvés et suivis a fin de développer chacune des cultures agricoles.

 >

 > Se rapprocher des prix métropoles et mettre en place des commerces solidaires dans les com-
munes.

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.

 >

 > Produits excessivement chers / comparaison avec la métropole : trop de marge Les salaires trop bas 
ici .. comparaison avec la métropole qui considère seuil de pauvreté si salaire < 1020€ et ici alors ? 
==> économie parallèle et faire augmenter le smic des DOM Valoriser cette économie parallèle par la 
structuration des savoirs- faire Contrôle des prix efficaces Développer émissions sur le jardinage ou 
planter en jardinière sur les balcons Créer des solidarités de quartiers ou d immeubles ou de jardins 
municipaux Former sur l établissement du budget et à l éducation parentale.
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 >

 > Mise à place de la formation des prix. Favoriser la production locale avec vente à un tarif moyen. Permettre 
l’accès aux aides de réduction de prix aux salariés moyens et pas seulement aux personnes touchants les mi-
nima sociaux.

 >

 > Revoir à la baisse les taxes et les marges commerciales appliqués dans les prix Les écarts de prix des produits 
en Martinique sont excessifs, représentant parfois jusqu’à 3 fois le prix de distribution dans l’hexagone. Il faut 
revoir l’application des taxes et le calcul de marges commerciales sur les prix. *l’eau et l’électricité Les chèques 
énergies ne concernent qu’une partie de la population. Mais l’autre partie subit cette inflation et tire la langue 
en fin de mois car elle supporte toutes les charges (impôts fonciers, coûts excessifs d’électricité et d’eau...). - - - 
Créer une régie publique unique de l’eau et ouvrir le marché de l’électricité à la concurrence permettrait une 
stabilité dans le pouvoir d’achat du consommateur lambda. - Supprimer les ouvertures de compteur à chaque 
déménagement pour le même client.

 >

 > Suivre les préconisations de l atelier

 >

 > Trop mais vraiment trop de taxes. Il faut trouver d’autres solutions pour financer tous ces services jugés actuel-
lement utiles et qui n’existent qu’en pompant les économies des travailleurs

 >

 > Baisser les prix sur tout

 >

 > Les prix ont largement augmenter pour l’année 2021sans de véritables contrôles des prix dépassants cadre de 
la liberté des prix ( les règles commerciales promotionnels) il faut une véritable stratégie du développement de 
l’autonomie alimentaire à travers : le plan de convergence ,le plan de relance et la participation des commu-
nautés d’AGLOMERATIONET LE PLAN CHLORDECONE 4.

 >

 > Mettre en place directement ou indirectement une centelrale d’achat Merci

 >

 > On ne doit plus justifier ces écarts de prix entre la métropole et nous. Les systèmes de tarifications des produits 
doivent être modifiés pour de justice et d’équité. La CTM n’a pas assez de pouvoirs de décision.On est devenu 
une Collectivité Territoriale. On n’est plus un département.

 >

 > Demander l aide de l état pour réduire l octroi des TOM DOM et il faut supprimer droit de poids en 1670. C’est 
pourquoi la rechauffement climatique change beaucoup!! La COVID nous change beaucoup...

 >

 > Établir une politique incitative pour Réduire le tonnage des importations des produits en concurrence avec 
l’existant sur le territoire. Favoriser les appels à projet sur l’autonomie alimentaire et développer la recherche et 
développement sur la production en local d’un certain nombre de produits.
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 > Suivre les préconisations de l atelier
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 > Trop mais vraiment trop de taxes. Il faut trouver d’autres solutions pour financer tous ces services jugés actuel-
lement utiles et qui n’existent qu’en pompant les économies des travailleurs

 >

 > Baisser les prix sur tout

 >

 > Les prix ont largement augmenter pour l’année 2021sans de véritables contrôles des prix dépassants cadre de 
la liberté des prix ( les règles commerciales promotionnels) il faut une véritable stratégie du développement de 
l’autonomie alimentaire à travers : le plan de convergence ,le plan de relance et la participation des commu-
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 >

 > Demander l aide de l état pour réduire l octroi des TOM DOM et il faut supprimer droit de poids en 1670. C’est 
pourquoi la rechauffement climatique change beaucoup!! La COVID nous change beaucoup...
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 > Établir une politique incitative pour Réduire le tonnage des importations des produits en concurrence avec 
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développement sur la production en local d’un certain nombre de produits.

 > Inciter nos agriculteurs à diversifier leur production ce qui nous empêche d’avoir de l’ail et de l oi-
gnons en Martinique ? Eduquer les consommateurs sur tous les produits de nécessité et sans pertur-
bateur endocrinien, retourner à une consommation plus saine pour cela il faut mettre en place une 
stratégie globale sur la consommation.

 >

 > Les grandes enseignes qui s’installent en Martinique doivent alignes leurs prix sur la Métropole (sur-
tout pour la production Française) * développer les échanges dans notre zone géographique * Ré-
duction des importations de voitures, privilégié les voitures pas chère * développer l’entraide entre 
les communes (mutualisé le matériels, les hommes) * internet pour tous, d’où des forfaits a bas prix

 >

 > Arrêtons de protéger les détenteurs de grands commerces : Fin des MONOPOLES, c’est les marges 
qui «plombent» les prix. Exiger le contrôle des prix par l’Etat Accentuer le développement de la pro-
duction locale. En matière de carburant, favoriser les échanges avec les pays producteurs de la Ca-
raïbe. Développer les énergies dites vertes.

 >

 > Baisser les taxes pour ramener ls prix à une juste valeur. Chercher une autre source d’approvisionne-
ment de l’essence. Généraliser le marché local dans toutes les communes et arrêter la vente sauvage 
au bord des routes ; car c’est le débouché pour ls produits volés, illégalement importés et non contrô-
lés. Mettre en place une brigade de surveillance régionale. Mettre les déplacements dans ls transports 
publics gratuits pour les seniors comme la Réunion, c’est possible.

 >

 > Interdiction des monopoles Valorisation et aides financières pour la production locale et les cir-
cuits courts Diminution de la majoration salariale des fonctionnaires

 >

 > Mise en place du comité de suivi PERMANENT sur la vie chère, contrôle sur tous les articles de consom-
mation .Diminuer de 20 pour cent les denrées de première nécessité.

 >

 > Revoir la taxation des marchandises entrantes et controler drastiquement les prix pratiqués par les 
commerces..

 >

 > Ajustement octroi de mer + Approvisionnement dans la Caraïbe

 >
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 > Une concert sur la savane et en commune tous les dimanches.

 >

 > C’est la bonne direction.

 >

 > Il est absolument urgent de parler aux enfants de leurs triple racines:AFRICAINE, INDIENNE ET EUROPÉENNE 
au meme niveau. des voyages pour les familles en INDE ET EN AFRIQUE, surtout pour les enfants en difficulté 
avec hébergement dans une famille paysanne à la campagne, pr exemple certaines associations de perma-
culture de reboisement ....seraient intéressées à mon avis d’accueillir ces famille modestes.

 >

 > S’ouvrir aux autres cultures. (promouvoir d’autres types de spectacles, concerts, etc etc) Le recentrement sur 
notre culture est trop exagéré et ne permet d’avoir une offre complète.

 >

 > - Mettre en place des ateliers municipaux pratiques pour permettre aux enfants ’apprendre la musique, les 
arts plastiques, la danse... à des coûts acceptables pour les familles, voire gratuits - Mettre en place des ré-
sidences d’artistes - Améliorer l’offre culturelle en s’ouvrant un peu plus à l’international et le national (spec-
table, concerts, expos ...).

 >

 > Valoriser l’accès à la culture Valoriser les artistes quels que soit leur domaine de compétence Plus d’interven-
tions dans les établissements scolaires et autres structures.

 >

 > Ouverture vers la caraïbe, amélioration des échanges sur l’histoire, la musique, l’art, la gastronomie. Au lieu de 
vouloir retourner en Afrique et de prôner une identité erronée. Inscription dans le bassin, faisant évoluer une 
identité caribéenne avant tout et faire des pays voisins des alliés.

 >

 > Faites résonner les tambours enfin ... Mettez en lumière cette richesse infinie tant littéraire que culinaire, musi-
cale, théâtrale ... Ecoutez nos jeunes slamer, créez des maisons de la culture accessible, un conservatoire pour 
tous, que les rues soient le reflet d’un doux refrain musical partagé.

 >

 > Ce n’est pas la priorité, sauf pour ceux qui veulent faire du politiquement correct.

 >

 > Culture de chez nous la mettre en avant en proposant aux scolaires des activités.

 >

 > Reduire sur le creole et favoriser l espagnol.
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table, concerts, expos ...).

 >

 > Valoriser l’accès à la culture Valoriser les artistes quels que soit leur domaine de compétence Plus d’interven-
tions dans les établissements scolaires et autres structures.

 >

 > Ouverture vers la caraïbe, amélioration des échanges sur l’histoire, la musique, l’art, la gastronomie. Au lieu de 
vouloir retourner en Afrique et de prôner une identité erronée. Inscription dans le bassin, faisant évoluer une 
identité caribéenne avant tout et faire des pays voisins des alliés.

 >

 > Faites résonner les tambours enfin ... Mettez en lumière cette richesse infinie tant littéraire que culinaire, musi-
cale, théâtrale ... Ecoutez nos jeunes slamer, créez des maisons de la culture accessible, un conservatoire pour 
tous, que les rues soient le reflet d’un doux refrain musical partagé.

 >

 > Ce n’est pas la priorité, sauf pour ceux qui veulent faire du politiquement correct.

 >

 > Culture de chez nous la mettre en avant en proposant aux scolaires des activités.

 >

 > Reduire sur le creole et favoriser l espagnol.

 > Pensez au Nord Caraïbes trop souvent oublié depuis des décennies. Amenez la culture à la Popula-
tion des Grands Nords Caraïbes et Atlantique entre autre. Faisons écouter un quota plus élevé d’ar-
tistes Martiniquais et Antillais sur les médias, sur les différentes bandes F.M en Martinique. Donner la 
priorité à nos artistes pour les grandes manifestations culturelles sur le territoire.

 >

 > Se coté la bin il faux donné l’avantage au gens pour faire leur progres dans leur culture si il propose des 
chose ou otre comme des marché culturelle

 >

 > CREATION ESPACE AVEC ACCES INTERNET HAUT DEBIT AVEC DES PASS POUR LES JEUNES . FORFAITS 
JEUNES OU GRATUITS SELON LE STATUT ETUDIANT OU NON VALABLE SUR TOUT LE TERRITOIRE

 >

 > Une politique culturelle ayant pour objectif de démocratiser la culture - Actions de proximité vers les 
plus jeunes pour former les spectateurs de demain - Encourager par les politiques mises en œuvre la 
formation pour des métiers autour des arts du spectacle ( artistes, métiers de la scène, techniciens...) 
- Sortir de l’événementiel et penser une véritable politique culturelle en adéquation avec le nous-
mêmes et ouverte sur le monde

 >

 > Musée des memoires de l’esclavage avec les statues tombées, les anciens noms desrrues d’escla-
vagistes, ancien drapeau, vocabulaire lié à l’esclavage. Vulgarisation de l’histoire par des mini format 
d’émission

 >

 > Les aider vraiment. La culture est le patrimoine de la Martinique, l’existence, la sève.

 >

 > Pass jeunes / chômeurs étudiants pour fréquenter l’atrium , les musées, le théâtre . Communiquer 
clairement les événements dans les journaux locaux AVANT les événements et pas après.. trop tard 
pour s’y rendre! Des événements culturels réguliers toute l’année englobant tous les arts, pas seu-
lement centralisés sur FDF, le festival du jazz à fond st Jacques? Les nuits des contes ? Les semaines 
danse, arts de rue … il manque une communication dans les médias locaux pour donner envie d’y 
aller. Faire venir des artistes , ne pas cantonner l’art à une caste bourgeoise de notre société ce serait 
exclure . Faire des résidences d’artistes avec les écoles, les classes, projets artistiques communs. Avec 
des jeunes en difficultés. Aller les chercher pour les raccrocher à la société.

 >

 > Multiplier les échanges internationaux. La Martinique capitale de la caraïbe. Hub entre l’Europe et 
l’Amérique

 >

 > Plus d’offres pour les scolaires avec dès artistes de tous bords Continuer les plateformes en ligne

 >

 >

 >
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 > Privilégier les échanges avec les îles de la Caraïbes

 >

 > Développer filière d excellence des métiers d artisanat d art

 >

 > Prévoir plus d’espace culturel surtout dansle nord qui a beaucoup de choses intéressantes or son potentiel 
n’est pas bien exploiter

 >

 > Création d un conservatoire académique et construire un musée d art moderne comme à pointe à pitre

 >

 > La culture à un rôle essentiel à jouer afin de redynamiser les communes Pour cela les services de la mairies 
doivent respecter le travail des artistes et les payer à leur juste valeur dans les barèmes qui existent Dans 
chaque commune il doit y avoir un lieu pour le théâtre, à la fois pour créer mais aussi pour jouer et recevoir 
du public (théâtre de verdure) pour monter des chorales et des lieux pour la danse. Le tambour et les danses 
traditionnelles doivent reprendre la place qu’ils avaient sans mépris

 >

 > Ouverture d’un cinéma, d’une grande médiathèque et d’une salle de spectacles dans l’espace sud

 >

 > La Martinique regorge de talents : Créer un Territoire d’Excellence qui valorise et professionnalise les métiers 
de la culture et notamment artistiques : formations, professionnalisation, diplômes...

 >

 > Il devrait avoir plus d’aides a nos artiste avec au moins 5/6Festival pour promouvoir ces arts. Un championnat 
de nautisme (A moteur) sur la baie coupler au tour des yoles.

 >

 > Plus ouverte sur le monde - Théâtre - Opéra - Concert - Un vrai festival de Jazz - La Fête des Fleurs en octobre 
- Un triathlon familiale pour les jeunes et moins jeunes Etc…

 >

 > développement de la filière du numérique (achat en ligne et livraison à domicile) - bibliothèque en ligne 
made in Martinique - librairie en ligne made in Martinique - cinéma en ligne... bien sûr il faut revoir l’offre 
du numérique pour une adaptabilité à la Martinique il faut également penser aux personnes à mobili-
té réduite, difficultés visuelles... La tradition de la Martinique à développer dans les écoles (sites histo-
riques, bélè....)

 >

 > Travailler pour développer notre visibilité deja entre nous. Créer une chaîne télé ou une émission ou 
une application qui partage et diffuse tous les jours du sport en Martinique, de la danse, du chant, de 
l’agriculture EN MARTINIQUE.
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CULTURE

 > Privilégier les échanges avec les îles de la Caraïbes

 >

 > Développer filière d excellence des métiers d artisanat d art

 >

 > Prévoir plus d’espace culturel surtout dansle nord qui a beaucoup de choses intéressantes or son potentiel 
n’est pas bien exploiter

 >

 > Création d un conservatoire académique et construire un musée d art moderne comme à pointe à pitre

 >

 > La culture à un rôle essentiel à jouer afin de redynamiser les communes Pour cela les services de la mairies 
doivent respecter le travail des artistes et les payer à leur juste valeur dans les barèmes qui existent Dans 
chaque commune il doit y avoir un lieu pour le théâtre, à la fois pour créer mais aussi pour jouer et recevoir 
du public (théâtre de verdure) pour monter des chorales et des lieux pour la danse. Le tambour et les danses 
traditionnelles doivent reprendre la place qu’ils avaient sans mépris

 >

 > Ouverture d’un cinéma, d’une grande médiathèque et d’une salle de spectacles dans l’espace sud

 >

 > La Martinique regorge de talents : Créer un Territoire d’Excellence qui valorise et professionnalise les métiers 
de la culture et notamment artistiques : formations, professionnalisation, diplômes...

 >

 > Il devrait avoir plus d’aides a nos artiste avec au moins 5/6Festival pour promouvoir ces arts. Un championnat 
de nautisme (A moteur) sur la baie coupler au tour des yoles.

 >

 > Plus ouverte sur le monde - Théâtre - Opéra - Concert - Un vrai festival de Jazz - La Fête des Fleurs en octobre 
- Un triathlon familiale pour les jeunes et moins jeunes Etc…

 >

 > développement de la filière du numérique (achat en ligne et livraison à domicile) - bibliothèque en ligne 
made in Martinique - librairie en ligne made in Martinique - cinéma en ligne... bien sûr il faut revoir l’offre 
du numérique pour une adaptabilité à la Martinique il faut également penser aux personnes à mobili-
té réduite, difficultés visuelles... La tradition de la Martinique à développer dans les écoles (sites histo-
riques, bélè....)

 >

 > Travailler pour développer notre visibilité deja entre nous. Créer une chaîne télé ou une émission ou 
une application qui partage et diffuse tous les jours du sport en Martinique, de la danse, du chant, de 
l’agriculture EN MARTINIQUE.

 > Éducation permanente doit être au centre des préoccupations des sociétés telles que la Martinique. Il 
y a tant de choses à comprendre à interpréter et surtout à adapter; choses que des grands Hommes 
politiques avaient très bien compris Redonnons vie aux centres culturels aux foyers ruraux à tous ces 
lieux de diffusion,d’échanges, d’enrichissement pour tous

 >

 > IL FAUT METTRE EN PLACE UN COMITE DE SAGE POUR ACCOMPAGNER LA CULTURE SOUS TOUTES 
SES FACETTES.

 >

 > Valoriser notre patrimoine le temps du Danmyé, Kalennda, bèlè était considéré comme «an bagay 
vié neg» est révolu. Le mettre plus en avant. Quand je voit que beaucoup de martiniquais ne savent 
pas jouer au tambours bèlè et privilégie les Ka pour moi c’est dommage. Notre culture passe aussi par 
notre pharmacopée, notre cuisine, notre langue. Quant à cette dernière, nos journalistes ne savent 
même pas animer un journal tout en créole particulièrement pour la journée du créole hormis Mes-
sieurs Syriaque et Theodose sur la 1ere. Je sais que ca ne revêt pas de votre responsabilité mais il faut 
de plus en plus valorisé notre langue déjà que beaucoup de martiniquais ne savent pas l’écrire il ne 
faut pas qu’elle meurt. Mettre plus en avant les évènements qui se sont déroulés aussi sur l’île. Trop 
d’évènements sont encore méconnu de la population (certaines association font le travail)

 >

 > développer les tickets loisirs afin d’accompagner la pratique d’activités sportives et la découverte de 
la culture. Pour ce faire : • Créer une plateforme d’information sur les évènements et les loisirs sur les 
réseaux sociaux / une page facebook dans chaque établissement scolaire où sont disponibles les 
infos sportives et culturelles/ distribution à plus grande échelle des magazines d’informations (type 
choubouloute, buzz sport…) ; • Créer un « salon » des loisirs et des sports (salon regroupant une pré-
sentation des offres sportives et culturelles)

 >

 > Je trouve l’offre culturelle plutôt satisfaisante sur l’île car nous n’avons jamais le temps de tout faire. Par 
contre c’est un parcours du combattant pour connaître les programmes. Il faut partir à la chasse aux 
informations: écouter la radio, lire les journaux, consulter les sites web des communes, télécharger 
des applications qui diffusent certains programmes... A quand une seule et même plate-forme qui 
recense toutes les activités publiques programmées par l’ensemble des communes de l’île?

 >

 > Rénover le théâtre Aimé Césaire. Créer des cinémas en plein air. Créer un festival des musiques cari-
béennes.

 >

 > Donner aux artistes une vision pluriannuelle des commandes des collectivités Subventionner les 
émissions et spectacle télévisuel et les interventions en secondaire et lycée
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CULTURE

 > Développer des structures d’apprentissage professionnels (musiques traditionnelles et contemporaines, 
dances, arts). Organiser et promouvoir des festivals de musique de dimension internationale (Bèlè/tam-
bourtraditionnel, mazurka/biguine/chouval bwa, bigin jazz, Zouk, ragga/reggae/dancehall/hip-hop).

 >

 > Essayer d aligner les prix des produits martiniquais avec ceux étrangers car pour pouvoir consommer on 
regarde tout d abord le prix car vie trop chère pas les moyens trop de charges. On survit du coup on mange 
mal, on est malades.

 >

 > Non au pass sanitaire Accès à la culture pour tous avec respect des gestes barrières

 >

 > S’insurger contre les médias nationaux qui ne montrent la Martinique que dans ses mauvais jours et font pas-
ser notre peuple pour des bwabwas.

 >

 > Pou Matinik pésa konté anlê tout moun pablié lé non ésansiel !!!

 >

 > Commencer enfin le travail de la décolonisation. Mettre en lumière la véritable histoire du peuple noir. Faire les 
enfin antillais être éduqué par des Antillais conscients. Promouvoir les écoles notamment privé qui s’engage 
dans cette mouvance à l’image de l’école panafricaine de Guadeloupe sans pour autant s’enfermer sous cette 
étiquette. À l’image des enseignements de Père Rabhi promouvoir l’autonomie et la liberté de l’humain dans 
le respect de la nature.

 >

 > Inciter les communes à ouvrir des lieux de spectacles pour les Martiniquais, décentralisé ces lieux.

 >

 > Caravanes des artistes locaux dans les communes pour des manifestations en plein air. Mise en place de ma-
nifestation dans les communes autour d’activités culturelles, sportives.. concours de jeunes talents ( dans tous 
les domaines)

 >

 > Mettre en avant les manifestations pour un peuple en situation d’implosion et d’explosion, encourager s’il 
vous plaît tout les arts et valoriser par des subventions les lauréats de concour par exemple. Plus d’organisa-
tion de concour et manifestations et garantir l’égalité des chances.

 >

 > Il faudrait décentraliser la culture, tout ou presque tout est concentré sur la capitale? De plus, il y a beaucoup 
de manifestations sur notre île, mais nous ne voyons rien à la télévision, sauf sur la chaine KMT, mais rien sur 
les autres. Elles se contentent de nous reprogrammer tout ce qui vient de Métropole, et souvent des rediffu-
sions. Pourquoi ne pas imposer aux chaines des programmations locales? Nous payons la redevance pour 
cela.

 >

 > RAS

 >

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

CULTURE
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bourtraditionnel, mazurka/biguine/chouval bwa, bigin jazz, Zouk, ragga/reggae/dancehall/hip-hop).
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 > Essayer d aligner les prix des produits martiniquais avec ceux étrangers car pour pouvoir consommer on 
regarde tout d abord le prix car vie trop chère pas les moyens trop de charges. On survit du coup on mange 
mal, on est malades.

 >

 > Non au pass sanitaire Accès à la culture pour tous avec respect des gestes barrières

 >

 > S’insurger contre les médias nationaux qui ne montrent la Martinique que dans ses mauvais jours et font pas-
ser notre peuple pour des bwabwas.

 >

 > Pou Matinik pésa konté anlê tout moun pablié lé non ésansiel !!!

 >

 > Commencer enfin le travail de la décolonisation. Mettre en lumière la véritable histoire du peuple noir. Faire les 
enfin antillais être éduqué par des Antillais conscients. Promouvoir les écoles notamment privé qui s’engage 
dans cette mouvance à l’image de l’école panafricaine de Guadeloupe sans pour autant s’enfermer sous cette 
étiquette. À l’image des enseignements de Père Rabhi promouvoir l’autonomie et la liberté de l’humain dans 
le respect de la nature.

 >

 > Inciter les communes à ouvrir des lieux de spectacles pour les Martiniquais, décentralisé ces lieux.

 >

 > Caravanes des artistes locaux dans les communes pour des manifestations en plein air. Mise en place de ma-
nifestation dans les communes autour d’activités culturelles, sportives.. concours de jeunes talents ( dans tous 
les domaines)

 >

 > Mettre en avant les manifestations pour un peuple en situation d’implosion et d’explosion, encourager s’il 
vous plaît tout les arts et valoriser par des subventions les lauréats de concour par exemple. Plus d’organisa-
tion de concour et manifestations et garantir l’égalité des chances.

 >

 > Il faudrait décentraliser la culture, tout ou presque tout est concentré sur la capitale? De plus, il y a beaucoup 
de manifestations sur notre île, mais nous ne voyons rien à la télévision, sauf sur la chaine KMT, mais rien sur 
les autres. Elles se contentent de nous reprogrammer tout ce qui vient de Métropole, et souvent des rediffu-
sions. Pourquoi ne pas imposer aux chaines des programmations locales? Nous payons la redevance pour 
cela.

 >

 > RAS

 >

 > La culture pourrait être décentraliser comme les attractions, mettre en place dans chaque commune 
un lieu autour d’un seul sujet. exemple : une seule commune pourrait avoir des structures autour de 
l’indianité ou de l’afrique, une autre autour de nos écrivains, une autre l’esclavage.....Cela donnerait une 
commune: une histoire, un thème....

 >

 > Plus de culture dans les écoles, et un pass culture pour les jeunes

 >

 > Ouvrir de vraies écoles de musique et de danse dans le nord , le sud ( intercommunalite) . MISER SUR 
LE PROVERBE : KA MUSIQUD ADOYCIT LES MOEURS Dans les collèges et lycées fournir des instruments 
(tambour, guitare, violon par exemple et monter un projet d’un après midi OU DES interclzses musi-
caux 1 fois par semaine (voir kes résultats obtenus dans certains quartiers en France quant à la baisse 
de ka violence )

 >

 > Arretons d’être du tout venant. Soyons authentique.

 >

 > REVOIR ET REFORMER LA CULTURE EN MARTINIQUE. REVOIR LE FONCTIONNEMENT DES BIBLIOTHE-
QUE ET DE LA BDP ETC...ETC...ETC REFORMER LE FONCTIONNEMENT DES SERVICES PUBLICS ET DES 
FONCTIONNAIRES...ETC

 >

 > Favoriser l’accès à la connaissance des cultures présentes sur le territoire par l’instauration de pro-
grammes et d’ateliers inclusifs aux programmes scolaires, tout au long du cursus scolaire obligatoire. 
Cela nécessite de revoir les fondamentaux attendus dans le programme de l’Education Nationale et la 
nécessité pour les enfants de correspondre à leur cadre de vie en Martinique. Encourager la création 
de fondations liées aux spécificités culturelles locales ( vannerie, le cacao, la poterie, les danses tradi-
tionnelles, la mode traditionnelle, le bakoua…etc. En vue d’une éducation culturelle à tout âge.

 >

 > Trop de conflits d’intérêts dans ce monde capitaliste où l’on voudrait mettre à genoux nos familles, nos 
amis, et la terre entière.... Insupportable Devant toute maladie avérée, nous devons tous pouvoir béné-
ficier de traitements. Les médecins doivent pouvoir honorer le serment d’Hypocrate. Cette comédie 
n’a que trop duré. Je ne sais comment certains peuvent se regarder dans la glace le matin. Si nous tom-
bons, vous tomberez avec nous, tôt ou tard,soyez en certains.

 >

 > La Martinique est défavorisée par rapport à l’hexagone Il faut un accès à la culture à moindre coût ce 
n’est pas normal que ce soit si cher et qu’il y ait si peu de places C’est honteux La culture n’est pas que 
pour les riches

 >

 > Creer un pole technologies du cinéma ,de l’animation .....des studios d’enrregistrement haute techno-
logie
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 > Que les traditions laisser par nos ancêtres ou par nos anciens reprenne vie car la Martinique sans celle-ci n est 
plus La martinique arrêtons d’aller chercher les choses d’ailleurs car nous avons une histoire des valeurs autant 
que les autres

 >

 > A mon avis notre culture se meurt. Il faut plus de manifestations avec nos artistes martiniquais

 >

 > Développer plus de vols vers les pays étrangers pour favoriser la diffusion de la culture.

 >

 > Rien à dire je ne les ai pas vu se bouger dans cette situation de crise pour dénoncer la gestion calamiteuses 
notamment pour le monde de la culture alors si ça leur convient tant mieux !

 >

 > Adepte de théâtre, les pièces sont jouées uniquement dans le centre....Tout est dit....Il me semble que choisir 
des points culturels répartis ailleurs permettrait un plus grand rayonnement des arts et des artistes et ferait 
montre d’une plus grande équité. Un musée qui par une technologie ou des copies reconnues d’utilité pu-
blique exposer des pièces maîtresses du monde afin que nous puissions admirer la Joconde, la liberté guidant 
le peuple, des sculptures de là-bas et d’ailleurs.

 >

 > Pas de Pass Sanitaire Cinéma Madiana, Zoo, Jardin de Balata, Restaurant du Littoral ouvert Je garde mes sous en 
cas de réclamation et je n’y retrouve jamais

 >

 > La langue créole depuis la maternelle comme en Polynésie française. L’histoire et la géographie des Caraïbes 
avant d’aborder «nos ancêtres les Gaulois»

 > Eduquer aux films d autres cultures qu’ américaines dès l’ enfance Développer la culture locale empreinte du 
multiculralisle et des enrichissiments internationaux Aider aux résidences d artistes multiculturelle hors de la 
Martinique

 >

 > Faciliter la venue d’artistes nationaux et internationaux afin que chacun échange, se rencontrent et ainsi ouvrir 
les enfants martiniquais aux autres cultures afin qu’ils développent leur différence et soient fiers de leur culture 
antillaise

 >

 > Le secteur culturel est LE secteur à fort potentiel de la Martinique: - repérage et reconnaissance des artistes 
martiniquais (musiciens, peintres, etc.): mise en valeur de leur travail par des engagements réguliers - augmen-
ter l’offre de formation (métiers techniques du son, de l’image, de la musique, du livre et de l’édition, ... - aider 
les collectivités à former et pérenniser les emplois correspondants (repérage des potentiels, accompagne-
ment financier des formations, titularisation dans les cadres d’emploi correspondants)

 >

 > Financer des musiciens professionnels pour des cours gratuits de musique et chant dans les cités. De même 
pour les arts visuels et le dessin. De même pour la photo, vidéo. Développer l’attrait pour les «Histoires» fami-
liales.
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 > Que les traditions laisser par nos ancêtres ou par nos anciens reprenne vie car la Martinique sans celle-ci n est 
plus La martinique arrêtons d’aller chercher les choses d’ailleurs car nous avons une histoire des valeurs autant 
que les autres

 >

 > A mon avis notre culture se meurt. Il faut plus de manifestations avec nos artistes martiniquais

 >

 > Développer plus de vols vers les pays étrangers pour favoriser la diffusion de la culture.

 >

 > Rien à dire je ne les ai pas vu se bouger dans cette situation de crise pour dénoncer la gestion calamiteuses 
notamment pour le monde de la culture alors si ça leur convient tant mieux !

 >

 > Adepte de théâtre, les pièces sont jouées uniquement dans le centre....Tout est dit....Il me semble que choisir 
des points culturels répartis ailleurs permettrait un plus grand rayonnement des arts et des artistes et ferait 
montre d’une plus grande équité. Un musée qui par une technologie ou des copies reconnues d’utilité pu-
blique exposer des pièces maîtresses du monde afin que nous puissions admirer la Joconde, la liberté guidant 
le peuple, des sculptures de là-bas et d’ailleurs.

 >

 > Pas de Pass Sanitaire Cinéma Madiana, Zoo, Jardin de Balata, Restaurant du Littoral ouvert Je garde mes sous en 
cas de réclamation et je n’y retrouve jamais

 >

 > La langue créole depuis la maternelle comme en Polynésie française. L’histoire et la géographie des Caraïbes 
avant d’aborder «nos ancêtres les Gaulois»

 > Eduquer aux films d autres cultures qu’ américaines dès l’ enfance Développer la culture locale empreinte du 
multiculralisle et des enrichissiments internationaux Aider aux résidences d artistes multiculturelle hors de la 
Martinique

 >

 > Faciliter la venue d’artistes nationaux et internationaux afin que chacun échange, se rencontrent et ainsi ouvrir 
les enfants martiniquais aux autres cultures afin qu’ils développent leur différence et soient fiers de leur culture 
antillaise

 >

 > Le secteur culturel est LE secteur à fort potentiel de la Martinique: - repérage et reconnaissance des artistes 
martiniquais (musiciens, peintres, etc.): mise en valeur de leur travail par des engagements réguliers - augmen-
ter l’offre de formation (métiers techniques du son, de l’image, de la musique, du livre et de l’édition, ... - aider 
les collectivités à former et pérenniser les emplois correspondants (repérage des potentiels, accompagne-
ment financier des formations, titularisation dans les cadres d’emploi correspondants)

 >

 > Financer des musiciens professionnels pour des cours gratuits de musique et chant dans les cités. De même 
pour les arts visuels et le dessin. De même pour la photo, vidéo. Développer l’attrait pour les «Histoires» fami-
liales.

 > Valoriser le patrimoine et l histoire, avoir une vrai politique de conservation du patrimoine (trop de 
bâtiments sont en ruine)et de promotion de la culture traditionnelle et moderne. Sévir sur les dégra-
dations de biens culturels.

 >

 > Notre culture nous permet d evoluer à travers notre patrimoine,et nos connaissances, donc mettre 
tout en oeuvre afin qu on se retrouve en communauté, et notre solidarité se renforcera par des ac-
tions communes . Nous avons une richesse culturelle inimaginable, donc l exploiter.

 >

 > Mieux valoriser les jeunes talents, ne pas attendre qu’ils s’exporte à l’étranger pour reconnaître leur 
talent.

 >

 > Rendre la culture abordable en passant dans les écoles, les villes. Faire découvrir le théâtre dans les 
villes.

 >

 > Développer des centre d’interprétation autour de toutes les représentation du passé sur les sites ou 
ces représentations sont visibles ou doivent être exposées La case créole, les statues, Les maisons 
de maître, Les habitations, les sites amérindiens, Les outils agricoles, les pratiques culturales dont le 
lasotè Les vêtements créoles le mobilier créole, Cela permet d’accéder au contexte et d’instruire le 
visiteur Mettre a disposition le fonds documentaire des cahiers du patrimoine.

 >

 > Un maillage du territoire en repérant des lieux dans les différentes communes afin que tout un cha-
cun puisses avoir accès à la culture...!!!

 >

 > Inscription dans notre patrimoine immatériel de notre transmission par l’oralité au moyen de tous 
instruments (local et ancestral... tambour flute des mornes, corne lambi etc ) 

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.

 >

 > Développer Les centres culturels dans les communes Mettre à disposition gratuitement des livres en 
dehors des bibliothèques Adapter les horaires d ouverture

 >

 > Permettre à tous l’accès à la culture : pass culture.

 >

 > Festival international folklorique de danses Afin de permettre de développer notre culture et de per-
mettre à nos jeunes de ‘y intéresser, créer un fond qui permettrait d’organiser ce festival sur notre 
territoire. L’octroi de ce fond se fera sous la forme d’un appel à projets à destination des différentes as-
sociations de danses folkloriques.Cela peut permettre l’insertion des jeunes aux travers d’un emploi à 
courte durée dans cette organisation.
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 > Suivre les préconisations de l atelier

 >

 > Je laisse le soin à d’autres de pouvoir mieux se prononcer mais il y’a aussi certes bien des choses à faire afin de 
permettre à ceux qui en ont fait leur profession d’y vivre décemment

 >

 > Plus de culture

 >

 > La musique c’est l’Art de combiner les notes d’une manière agréable à l’oreille il faut impérativement relier la 
culture avec la nature (nature-culture).

 >

 > Le créole, n’a toujours pas la place qu’elle mérite. Elle est considérée comme régionale lors qu’il est notre 
langue. Produire des films , des pièces de théâtre, de littérature locaux... Nos chaines et radios locales doivent 
être aidées. Donner de la valeur et de la plus-value à nos productions locales (musique, cinéma...)

 >

 > c’est toujours avec un regret que nous sommes le berceau du zouk et le musée du zouk se trouve ailleurs et 
pas chez nous. Nous n’avons pas de hall of fame de nos personnages sportifs et culturels ou entreprenariats. 
Chaque ville aurait du avoir une hymne. La diffusion de la culture mettre en place des émissions pour porter 
la culture dans chaque quartier de chaque ville. Evitons que la culture. créer un LABEL DE PEUPLE APPRENANT

 >

 > Création musée pour tous les grands hommes et femmes de la Martinique * création d’une académie art 
(musique, danse...) * Création école pour apprendre la fabrication de yoles

 >

 > Développement et promouvoir la culture de notre pays Inadmissible qu’un «hexagonal» soit respon-
sable de la culture chez nous.

 > Donner aux services culturels ls moyens nécessaires. Privilégier la culture dans toutes les communes 
sans retissances Faire ls recherches sur notre passé, Mettre en place un pont culturel avec l’Afrique, la 
caraïbe.

 >

 > Développer les évènements culturels Ouvrir des bibliothèques et médiathèques et les animer afin de 
faire venir la population Offrir davantage de lieux d’expression artistique aux artistes Promouvoir l’émer-
gence de projets artistiques nouveaux sans omettre la culture traditionnelle

 > Création d’un lieu d’expression pour tous les artistes Création d’un espace pour exposition des artisans 
dès la sortie des touristes des bateaux de croisières. Encourager et accompagner les œuvres de création 
locale

 >

 > Centres culturels décentralisés

 >

 >

•

•

•

•

•

•

•

•
•

•

•



c o l l e c t i v i t e d e m a r t i n i q u e . m qR é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

TRANSPORT

R é p o n s e s  p o u r  t o u t e s  l e s  t h é m a t i q u e s  -  C T M

 > Suivre les préconisations de l atelier

 >

 > Je laisse le soin à d’autres de pouvoir mieux se prononcer mais il y’a aussi certes bien des choses à faire afin de 
permettre à ceux qui en ont fait leur profession d’y vivre décemment

 >

 > Plus de culture

 >

 > La musique c’est l’Art de combiner les notes d’une manière agréable à l’oreille il faut impérativement relier la 
culture avec la nature (nature-culture).

 >

 > Le créole, n’a toujours pas la place qu’elle mérite. Elle est considérée comme régionale lors qu’il est notre 
langue. Produire des films , des pièces de théâtre, de littérature locaux... Nos chaines et radios locales doivent 
être aidées. Donner de la valeur et de la plus-value à nos productions locales (musique, cinéma...)

 >

 > c’est toujours avec un regret que nous sommes le berceau du zouk et le musée du zouk se trouve ailleurs et 
pas chez nous. Nous n’avons pas de hall of fame de nos personnages sportifs et culturels ou entreprenariats. 
Chaque ville aurait du avoir une hymne. La diffusion de la culture mettre en place des émissions pour porter 
la culture dans chaque quartier de chaque ville. Evitons que la culture. créer un LABEL DE PEUPLE APPRENANT

 >
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(musique, danse...) * Création école pour apprendre la fabrication de yoles

 >

 > Développement et promouvoir la culture de notre pays Inadmissible qu’un «hexagonal» soit respon-
sable de la culture chez nous.

 > Donner aux services culturels ls moyens nécessaires. Privilégier la culture dans toutes les communes 
sans retissances Faire ls recherches sur notre passé, Mettre en place un pont culturel avec l’Afrique, la 
caraïbe.
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 > Développer les évènements culturels Ouvrir des bibliothèques et médiathèques et les animer afin de 
faire venir la population Offrir davantage de lieux d’expression artistique aux artistes Promouvoir l’émer-
gence de projets artistiques nouveaux sans omettre la culture traditionnelle

 > Création d’un lieu d’expression pour tous les artistes Création d’un espace pour exposition des artisans 
dès la sortie des touristes des bateaux de croisières. Encourager et accompagner les œuvres de création 
locale

 >

 > Centres culturels décentralisés

 >

 >

 > Transport gratuit pour tous. C’est bon pour l’écologie et cela pourrait permettre vraiment au martini-
quais de lâcher sa voiture.

 >

 > Finir avec l’ancien système définitivement

 >

 > La desserte du territoire doit être revue Les heures de départ doivent être affichés (Les Bus doivent 
respecter leurs arrêts et le Code de la route= L’offre dde transport maritime doit être étendue

 >

 > Developper le transport maaritime

 >

 > Promouvoir le covoiturage Promouvoir le télétravail (=moins de personnes sur les routes) Améliorer 
l’offre du TCSP (les poles d’échanges sont mal placés à ce jour, les gens doivent prendre la voiture pour 
y aller...) Augmenter le nombre de TCSP Plus de navettes

 >

 > Encore et toujours travailler à la mutualisation, déjà bien avancée sur les grands axes, mais à dévelop-
per absolument dans les quartiers, et notamment mettre en place des lignes de petits bus (12 places) 
aux arrêts de TCSP avec des itinéraires différents

 >

 > Favoriser le développements de trottoirs ombragés, de zones piétonnes pour favoriser les déplace-
ments à pieds dans des conditions sécuritaires et de confort acceptables - Mettre en place des cou-
loirs pour les vélos - Augmenter les fréquences de passages des bus et TCSP - Améliorer la communi-
cation sur les réseaux existants

 > Continuité territoriale ! Bonjour

 >

 > Un drame:invivable la question des embouteillages qui gangrène l’île, trop de travaux entrepris de 
jour qui paralysent l’activité Impact: psychologique, économique, les enfants arrivent fatigués à 
l’école, manque de concentration, d’adhésion, salariés aigris,augmentation de la consommation de 
carburant, impact environnemental, Public/privé : question des horaires aménagés et décalés pour 
ralentir la concentration de personnes sur la route Que les travaux de nuit deviennent la règle pour 
baisser les coûts Trop de portions de routes sont prises en étau Amélioration de la finition des travaux, 
qui souvent sont bâclés et causent des accidents surtout chez les motards Régularité et multiplicité 
des transports en commun Éducation au covoiturage

 >

 > Monter une brigade d’intervention RAPIDE pour evacuer le plus vite possible les véhicules en panne 
ou accidentés sur les routes nationales
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 >

 > Confus, stérile, aléatoire ... Privilégions les transports des élèves afin que chaque parcours scolaire soit pris en 
compte. Un élève du nord doit pouvoir se rendre au centre. Le manque d’équité est encore trop prégnant 
entre pairs. Des pistes cyclable seraient la moindre des créations au lieu de voir autant d’enfant à pieds sur les 
routes si dangereuses.

 >

 > Prévoir la construction d’un réseau ferré.

 >

 > Comme à l’hôpital, virer les syndicats qui nuisent aux organismes et nettoyer de tous les parasites qui s’en-
graissent. Intile de préciser, vous savez exactement de quoi et de qui il s’agit. Ayez le courage d’être efficace, et 
non de penser uniquement à votre réélection.

 >

 > A moins de pouvoir licencier les chauffeurs qui grevent sans motif il n y a pas de solution.

 >

 > Beaucoup mieux mais il y a encore du progrès a faire, pointe du sud, nord et est poir rejoindre le centre serait 
d une grande aide pour les lycéens, et les salariés. Sans voiture, c est pas très facile de se rendre au travail ou 
en stage scolaire.

 > Gratuité du transport pour les étudiants (école publique ou privée ) jeunes, les chômeurs, les personnes âgées 
avec pension de retraite en dessous du smic. Développer le transport maritime sur le nord Caraïbes. Adapter 
les horaires de transport aux horaires de certaines entreprises qui ferment après 18h. Plus de rotations des 
transports routiers et Maritimes week-end et jours fériés entre autre.

 >

 > Pour le transport bin il faux réglé leur soucie parce que avant que leur contrat se termine et aussi réglé leur 
horraire parce que il passe pas a l’heure dans les quartier il faux de l’amélioration

 >

 > CREATION PASS ETUDIANT OU JEUNE MOINS DE 18 ANS SUR LE RESEAU DES TRANSPORTS AVEC ACCES GRACE 
A UNE APPLI DU TÉLÉPHONE PORTABLE .AVEC ACHAT POSSIBLE DIRECTEMENT SUR LE TELEPHONE PORTABLE 
GRACE A APPLI

 >

 > Multiplier l’esprit TCSP. Continuer à développer le réseau Martinique Transport.

 >

 > Investir dans les énergies renouvelables. Une piste cyclable de vélo électrique dans les communes.

 >

 >

 >
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 > A moins de pouvoir licencier les chauffeurs qui grevent sans motif il n y a pas de solution.

 >

 > Beaucoup mieux mais il y a encore du progrès a faire, pointe du sud, nord et est poir rejoindre le centre serait 
d une grande aide pour les lycéens, et les salariés. Sans voiture, c est pas très facile de se rendre au travail ou 
en stage scolaire.

 > Gratuité du transport pour les étudiants (école publique ou privée ) jeunes, les chômeurs, les personnes âgées 
avec pension de retraite en dessous du smic. Développer le transport maritime sur le nord Caraïbes. Adapter 
les horaires de transport aux horaires de certaines entreprises qui ferment après 18h. Plus de rotations des 
transports routiers et Maritimes week-end et jours fériés entre autre.

 >

 > Pour le transport bin il faux réglé leur soucie parce que avant que leur contrat se termine et aussi réglé leur 
horraire parce que il passe pas a l’heure dans les quartier il faux de l’amélioration

 >

 > CREATION PASS ETUDIANT OU JEUNE MOINS DE 18 ANS SUR LE RESEAU DES TRANSPORTS AVEC ACCES GRACE 
A UNE APPLI DU TÉLÉPHONE PORTABLE .AVEC ACHAT POSSIBLE DIRECTEMENT SUR LE TELEPHONE PORTABLE 
GRACE A APPLI

 >

 > Multiplier l’esprit TCSP. Continuer à développer le réseau Martinique Transport.

 >

 > Investir dans les énergies renouvelables. Une piste cyclable de vélo électrique dans les communes.

 >

 >

 >

 > Établir un réseau de transport fiable avec des correspondances pour desservir les quartiers quel 
que soit la commune. Établir des horaires et s’y tenir Tcsp pour le chum permettant de diminuer ke 
nombre de véhicules personnels pour se rendre à des rdv médicaux ou autres Mettre un service mi-
nimum lors des grèves Pour les personnes âgées au delà de 70 ans proposer des réductions pour les 
taxis de place car petit budget et pas forcément la force d’attendre un transport urbain.

 >

 > Mettre en place + de moyens de transports, ce n’est pas normal que nous passions des heures à 
attendre dans les arrêts.

 >

 > LOl Transport vive les syndicalistes pour un oui ou un non GRÉVE en plus ils sont payés alors pourquoi 
travailler.

 >

 > Étendre le Tcsp à rivière salée le Robert et schoelcher.

 >

 > C’est possible d’avoir des lignes de bus avec un affichage des horaires aux stations de bus ? Honnête-
ment, les stations délabrées font tellement pitié qu’on a peur de s’y arrêter ou d’y laisser son enfant, 
surtout quand rien n’est affiché. Quelle ligne? Quelle heure? Quels arrêts? Aires de covoitirages à dé-
velopper avec une appli pour mettre en lien les propositions…

 >

 > Transport en commun terrestre et maritime. Des bus des tcsp des bateaux en nombre et à une 
fréquences élevés, fiables, horaires tardifs, de l’extrême nord à l’extrême sud d’est en ouest. Stop 
la voiture!

 >

 > Proposer des UBER Accompagner les taxicos vers la retraite.

 >

 > Développer l’ensemble du réseau au sud et au nord - Respecter les horaires - Assurer le service 7j/7j 
et 24h/24h.

 >

 > Développer le transport maritime.

 >

 > Développer les modes de déplacement actif, pistes cyclables, trottoirs aux norme PMR.

 >

 > Dépourvoir mieux le nord, faire en sorte qu’il y ai plus de transport la nuit (hors periode de confine-
ment et couvre feu).

 >

 > Desservir les concitoyens a l aide de véhicule électrique afin de faire baisser l impact climatique 
avec un accès type passe Navigo 5 € Robert fort de France où François fort de France vraiment pas 
possible. Avec de stransoort en continu de 6h a 00h.

 >
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 >

 > Mettre en place une carte NAVIGO mensuel de 60 euros sur l ensemble du territoire Faire bénéficier un tarif 
réduit de 50% pour les chômeurs sur l ensemble de la Martinique pour facilité la mobilité (recherche d emploi 
et formation) Adapter les horaires du TSCP aux bus de l espace SUD et nord atlantique Sur la côte CARAIBE, 
la mise d un service transport maritime «WATER BUS» de sainte Anne jusque au prêcheur voir Grand rivière, 
comme en AUSTRALIE Avec la carte NAVIGO les passagers pourront utiliser les bateaux, le TSCP, les bus Mettre 
en place des péages (5 euros par trajet) pour inciter les gens à utiliser le transport en commun La somme ré-
coltée permettra à financer les EPCI et Mairies

 >

 > Beaucoup de progrès ont été fait dans le transport en commune mais il manque encore de la rigueur pour les 
horaires, les personnes âgées doivent pouvoir bénéficier d’un transport gratuit et qui soit capable de les aider 
à sortir de chez elles (pour le marché, la messe, ) une fois par semaine par des minibus dans les communes

 >

 > Développer les transports en commun sur les secteurs sud et est de façon a réduire la circulation sur les axes 
routiers engorgés: - extension TCSP au moins jusqu’à rivière salée +création d’un parking relais - permettre 
l’arrivée de navettes maritimes sur la zone de l’étang z’abricots.

 >

 > Développer l’alternative à la voiture avec des réseaux de transports en commun fiables : horaires respectés, 
dessertes développées, service minimum. Inciter à l’auto-partage (primes...). Limiter le nombre de voitures 
neuves entrant en Martinique. Limiter la circulation lors des pics de pollution de l’air.

 >

 > Il devrait être gratuit

 >

 > Une carte de bus avec des tarifs préférentiels - Plus de bus - Un réseau de bus plus développé dans toute la 
Martinique - Un réseau maritime qui desservirai toutes les villes côtières. - Des Uber

 >

 > Aide aux taxis collectifs 8 places pour une restructuration de leur filière, car ils ont été présents avant 
les grands bus qui eux, bien souvent, ne sont pas appropriés, adaptés à l’étroitesse des routes. De plus, 
avec cette pandémie, mieux vaut un transport de petite capacité avec une meilleure convivialité. Il faut 
penser à notre Martinique, à sa structure, avant de copier ce qui vient de l’extérieur et qui n’est pas du 
tout approprié !

 >

 > Faire des travaux pour que le TCSP arrivent plus loin. Embaucher les anciens taxis pour qu’ils desservent 
les terminus des TCSP pour les communes. Pour arriver un jours à la gratuité des transports en Marti-
nique.

 >

 > Il faut un service minimum obligatoire en cas de grèves. Il faut appliquer des pénalités à Martinique 
transport lorsqu’elle ne remplit pas sa mission de service publique vis à vis des usagers.
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 > Développer les transports en commun sur les secteurs sud et est de façon a réduire la circulation sur les axes 
routiers engorgés: - extension TCSP au moins jusqu’à rivière salée +création d’un parking relais - permettre 
l’arrivée de navettes maritimes sur la zone de l’étang z’abricots.
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 > Développer l’alternative à la voiture avec des réseaux de transports en commun fiables : horaires respectés, 
dessertes développées, service minimum. Inciter à l’auto-partage (primes...). Limiter le nombre de voitures 
neuves entrant en Martinique. Limiter la circulation lors des pics de pollution de l’air.

 >

 > Il devrait être gratuit

 >

 > Une carte de bus avec des tarifs préférentiels - Plus de bus - Un réseau de bus plus développé dans toute la 
Martinique - Un réseau maritime qui desservirai toutes les villes côtières. - Des Uber

 >

 > Aide aux taxis collectifs 8 places pour une restructuration de leur filière, car ils ont été présents avant 
les grands bus qui eux, bien souvent, ne sont pas appropriés, adaptés à l’étroitesse des routes. De plus, 
avec cette pandémie, mieux vaut un transport de petite capacité avec une meilleure convivialité. Il faut 
penser à notre Martinique, à sa structure, avant de copier ce qui vient de l’extérieur et qui n’est pas du 
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 >

 > Faire des travaux pour que le TCSP arrivent plus loin. Embaucher les anciens taxis pour qu’ils desservent 
les terminus des TCSP pour les communes. Pour arriver un jours à la gratuité des transports en Marti-
nique.

 >

 > Il faut un service minimum obligatoire en cas de grèves. Il faut appliquer des pénalités à Martinique 
transport lorsqu’elle ne remplit pas sa mission de service publique vis à vis des usagers.

 > L’existant est déjà bon à prendre Reste à améliorer les horaires,en ce qui concerne les manifesta-
tions sportives,culturelles ou loisirs.Le déroulement à lieu en général le soir ou le week-end, donc 
une disponibilité à etendre

 >

 > LE TRANSPORT POURRAIT SE DIVERSIFIER AVEC UN SYSTHEME DE MONO-RAILLE QUI FERAIT LE 
TOUR DE L’ILE AVEC DES GARES DES ARRETS, POUR EVITER TOUS TYPES DE TERRASSEMENTS QUI 
FRAGILSENT LES SOURCES.

 >

 > Créer des téléphériques Des pistes cyclables dans le centre, Des voies réservées pour les trottinettes 
électriques Plus d’accotements !!

 >

 > Pour certains usagers l’attente est trop longue entre les deux bus (Sudlid) même si la satisfaction du 
services est au rendez-vous. ne pas oublier les personnes à mobilité réduite pour l’accès des bus. 
Les bus du sud sont plus aménagés pour des personnes valide que pour eux.

 >

 > La mise en place d’un titre de transport à tarif unique pour l’ensemble du territoire, de Grand-Rivière 
à Sainte-Anne. le transport public en commun (terrestre et maritime) soit financé par les croisie-
ristes, les hotels, une partie de la taxe de séjour, une partie de la taxe de transbordement, une taxe 
sur les pneus polluants le tarif du transport public individuel soit financé à 80% pour les retraités à 
bas revenus, les personnes à mobilité réduite par le fond précédent

 >

 > Créer un vrai réseau de transport maritime créer des hub à partir du réseau de transport existant 
pour fluidifie le transport et les déplacements avoir un titre de transport unique et un tarif unique 
Accompagner les jeunes à financer leu permis

 >

 > Les martiniquais doivent disposer d’un service de transport sûr et fiable comme dans toutes les so-
ciétés modernes. Un service minimum doit être assuré en cas de conflits sociaux. Comment per-
suader les martiniquais de sortir du réflexe du «tout voiture» si on ne leur offre pas une alternative 
viable? A l’heure ou la pollution est devenue un véritable fléau dans l’île, ce sujet mérite que l’on y 
apporte une solution de façon urgente.

 >

 > Inciter au télétravail et favoriser les horaires décalés.

 >

 > Mise en place d’une forme de « pass navigo » permettant de prendre tous les transports de l’ile 
( maritime, tcsp, bus ) et ceux sur l’ensemble du territoire. Ex avec mon pass je peux arriver du 
marin avec le bus espace sud jusqu’au 3 ilets, prendre la navette maritime pour fort de France et 
allez ensuite jusqu’a L’aéroport avec les tcsp et cela avec un seul abonnement. Gratuité complète 
de tous les transports collectifs pourquoi pas en faisant participer toutes entreprises privées par 
le biais d’une « participation transport ».
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 >

 > Continuer le développement du TCSP vers le sud et le nord Atlantique Développer le maritime en DSP sous la 
compétence de Martinique Transport.

 >

 > Mettre en place des transports jusqu’à minuit pour les travailleurs sur tout l’ensemble de la martinique déve-
lopper le transport maritime avec des heures definies sur toute la martinique. Mettre en place des bornes de 
recharge électrique dans des stations ou autres Racheter l

 >

 > Structurer le réseaux de transport local. Baisser le prix des billets d’avion. Developper de nouvelle desserte 
maritime locale et caribéenne.

 >

 > Développer d’avantages le transport car mise en place mais l organisation à revoir trop d irrégularité. Répara-
tion des routes hors fdf car ce sont toujours les même routes qui sont refaites alors que d autres sont carrément 
oublié à l abandon pour ceux qui ont des véhicules.

 >

 > Expansion urgente du tscp Desengorgement du centre avec création d’une route si possible entre sainte marie 
et Schoelcher et pourquoi pas entre trois ilets et fort-de-france.

 >

 > Ah bon !!! Le Transport...mais pas les NON ESSENTIELS !!!

 >

 > Mettre en place des horaires bien plus larges pour que des personnels hospitaliers notamment ne soient pas 
obligés de prendre leur voiture.

 >

 > Ouverture d’une voie reliant brasserie lorraine et ducos Organiser les transports pour qu il soit à l’heure et cir-
culation tardive.

 >

 > En ce qui concerne le TCSP. Je regrette que trop d’usagers ne se considèrent comme les petits vaux à la pie 
de « la vache « collectivité. Ma réflexion est que l’on ne respecte que ce que l’on assume en se respectant soi 
même......Question d’éducation societale. J’ai eu l’occasion d’en avoir une idée en Suisse. C’est un sujet qui me 
semble abordable en milieu scolaire par exemple. Je ne pense pas que là gratuit soit le meilleur service à rendre 
à la population, le civisme est à partager. Je me fais des illusions mais pourquoi pas je garde de bons souvenirs 
de mon enfance.

 >

 > Développer davantage le transport maritime. Mise en place dun dispositif favorisant le covoiturage.

 >

 > Une meilleur organisation, le respect des artisants taxis, aussi acteurs économiques qui leurs soit attribué une 
voie, comme les transports en commun. La création d’une vigie de sécurité comme les contrôles s’il vous plaît. 
( Je rêve que le clients puisse choisir entre le TCSP et les transporteurs sans contraintes. Qu’il y a une campagne 
saisonnier de recrutement de négociateurs, qui soit neutre...entre le droit et devoir des directeurs et de respon-
sables ainsi que des travailleurs sans remplacer les syndicats, un groupe de négociateur qui auront à contrôler 
tout débordement par exemple des syndicats. Et prouver leurs neutralité.
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 > Structurer le réseaux de transport local. Baisser le prix des billets d’avion. Developper de nouvelle desserte 
maritime locale et caribéenne.

 >

 > Développer d’avantages le transport car mise en place mais l organisation à revoir trop d irrégularité. Répara-
tion des routes hors fdf car ce sont toujours les même routes qui sont refaites alors que d autres sont carrément 
oublié à l abandon pour ceux qui ont des véhicules.

 >

 > Expansion urgente du tscp Desengorgement du centre avec création d’une route si possible entre sainte marie 
et Schoelcher et pourquoi pas entre trois ilets et fort-de-france.

 >

 > Ah bon !!! Le Transport...mais pas les NON ESSENTIELS !!!

 >

 > Mettre en place des horaires bien plus larges pour que des personnels hospitaliers notamment ne soient pas 
obligés de prendre leur voiture.

 >

 > Ouverture d’une voie reliant brasserie lorraine et ducos Organiser les transports pour qu il soit à l’heure et cir-
culation tardive.

 >

 > En ce qui concerne le TCSP. Je regrette que trop d’usagers ne se considèrent comme les petits vaux à la pie 
de « la vache « collectivité. Ma réflexion est que l’on ne respecte que ce que l’on assume en se respectant soi 
même......Question d’éducation societale. J’ai eu l’occasion d’en avoir une idée en Suisse. C’est un sujet qui me 
semble abordable en milieu scolaire par exemple. Je ne pense pas que là gratuit soit le meilleur service à rendre 
à la population, le civisme est à partager. Je me fais des illusions mais pourquoi pas je garde de bons souvenirs 
de mon enfance.

 >

 > Développer davantage le transport maritime. Mise en place dun dispositif favorisant le covoiturage.

 >

 > Une meilleur organisation, le respect des artisants taxis, aussi acteurs économiques qui leurs soit attribué une 
voie, comme les transports en commun. La création d’une vigie de sécurité comme les contrôles s’il vous plaît. 
( Je rêve que le clients puisse choisir entre le TCSP et les transporteurs sans contraintes. Qu’il y a une campagne 
saisonnier de recrutement de négociateurs, qui soit neutre...entre le droit et devoir des directeurs et de respon-
sables ainsi que des travailleurs sans remplacer les syndicats, un groupe de négociateur qui auront à contrôler 
tout débordement par exemple des syndicats. Et prouver leurs neutralité.

 > Les routes étant saturées, pourquoi ne pas mettre en service un système de rotation de bateau, en-
viron toutes les heures entre «Sainte-Anne et FORT-DE-FRANCE» et aussi les autres communes où il y 
a beaucoup de touristes.

 >

 > Assurer un entretien régulier de toutes les routes , réparer sans attendre les routes importantes (ex 
acajou toujours fermée (dans ce cas précis accélérer les procédures d expertise au titre d une « ur-
gence » pour la population !! La fuite(ou effondrement associé) sortie rivière roche / chateauboeuf a 
duré bien 2 ans avant d être réparée etc etc). En gros mettre des moyens et agir tout de suite en cas 
de nécessité Créer la déviation de bois rouge dont tt le monde parle depuis plusieurs années Plus de 
navettes maritimes et en lien avec des transports terrestres Plus de grèves des services de transport 
public (interdiction ou service mini assure quoi qu il arrive ) Covoiturage : incitation à le faire : tout le 
monde converge vers fort de France lamentin par exemple ou quelques zones (lezarde , jambette 
etc ). Le matin il suffit d observer les véhicules : les gens sont majoritairement seuls dans leur véhicule 
Pourquoi ne pas inciter certains établissements « publics » ou autres ( avec de nombreux employés) 
à travailler en horaires décalés (ex embauche massive d une grande partie des gens en décalés - 1 à 
2hr- pour limiter l afflux de gens sur les routes en même temps ) lorsque possible (administration etc 
). Faisable également pour certains employeurs privés ? Faire une analyse du trafic pour connaître les 
flux et proposer les solutions les plus adaptées contre les bouchons Inciter à la décentralisation des 
employeurs (en dehors du périmètre cacem = moins de convergence vers le centre le matin ).

 >

 > Créer d’autres routes, des itinéraires-bis, des ponts...

 >

 > Je trouve que les bus dans le nord sont énormes. si il y avait des bus plus petits et électriques ce serait 
pas mal. Après il faut juste mettre en place un transport maritime respectueux des horaires du nord 
au sud...... et s’assurer que les rotations bus respectent aussi les heures de rotation.

 >

 > Baisse du prix du carburant de façon équitable : pourquoi le prix du sang plomb augmente t’il plus vite 
que le gasoil ?

 >

 > Développer le transport maritime. Mettre en place des taxis bateaux.

 >

 > Réformer et revoir tout le système des transport public Beaucoup de disfonctionnement à sud-lib, 
mozaique etc .former les chauffeurs et autres agents au respect du public à l’empathie etc etc... 
METTRE LA GRATUITE TOTAL DU TRANSPORT PUBLIC ET SCOLAIRE. ET LA FAIRE PAYER PAR LES 
GRANDES ENTREPRISES...ETC ETC ETC...
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TRANSPORT

 > Développer un réseau de pistes cyclables, particulièrement en ville (FDF) afin de réduire les bouchons ainsi 
que la pollution. exemple: utilisation de l’emprise du TCSP. Promouvoir le covoiturage en proposant des sites 
de parking du type de ceux du TCSP à des endroits stratégiques de l’île (ex: Rivière Salée, Le Carbet, Le Robert).

 >

 > Fin des taxi co pour un transport en petits bus inter quartier et vers les centre bourg ainsi que des transports en 
moyens bus vers les agglomérations et les zac. Poursuite du maintien en état des routes et des infrastructures 
et augmentation du réseau de transport tvOS vers sainte Luce et Trinite. Developper le transport maritime des 
marchandises et des personnes.

 >

 > Jusqu’à quand... Plus de véhicules, plus de roulement, plus d’exploitation du territoire Maritime, plus de trans-
port bleu dans les campagnes, proposez aux jeunes d’acheter une licence de transport et donnez leur de vrais 
salaires, et un bus ils feront le job croyez-moi.

 >

 > utiliser d’avantage la mer pour circuler et mettre en place navettes et parking et bus.

 >

 > Développer encore plus le transport plus de bus plus de rotation pour pouvoir motiver les Martiniquais à utiliser 
c’est transport voie de bus arrêt de bus informations des horaires développer comme à Toulon le transport 
maritime.

 >

 > 1) Faire appel à des grands experts pour faire un audit pour repenser totalement le 
réseau routier en martinique pour planifier des travaux sur 10 ou 15 ans en urgence et 
investir massivement dans le transport. Le but , ne plus avoir d’embouteillage. Je ne sais pas, mettez 6 voies sur 
tous les grands axes tous grands axes routiers les plus fréuentés. 

 > 2) Hub de roissy d’air france doit au être au minimum au quotidien toute l’année au 
lieu de 3 fois par semaine pour le tourisme.Le but, faciliter déplacement des touristes européens 
vers la martinique -imposer à corsair d’être «air martininque» oomme air austral.Avoir des vols directs réguliers 
à bas prix avec «air martinique» vers toutes les grandes villes des pays proches de la Martinique . il faut que les 
prix soient au moins 2 ou 3 fois moins chers que les billets d’avions vers la métropole pour que ce soir interes-
sant... 

 > 3) mettre en place un tarif unique à 30 euros par mois pour le transport pour se dé-
placer partout sur l’île avec les transports en commun mais aussi en bateau quoti-
diennement vers les îles voisines sainte lucie,guadeloupe ,dominique ,barbade .Vu que la Barbade a 
beaucoup de touristes, ce serait facilement rentabilisé...
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 > Jusqu’à quand... Plus de véhicules, plus de roulement, plus d’exploitation du territoire Maritime, plus de trans-
port bleu dans les campagnes, proposez aux jeunes d’acheter une licence de transport et donnez leur de vrais 
salaires, et un bus ils feront le job croyez-moi.
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 > utiliser d’avantage la mer pour circuler et mettre en place navettes et parking et bus.

 >

 > Développer encore plus le transport plus de bus plus de rotation pour pouvoir motiver les Martiniquais à utiliser 
c’est transport voie de bus arrêt de bus informations des horaires développer comme à Toulon le transport 
maritime.

 >

 > 1) Faire appel à des grands experts pour faire un audit pour repenser totalement le 
réseau routier en martinique pour planifier des travaux sur 10 ou 15 ans en urgence et 
investir massivement dans le transport. Le but , ne plus avoir d’embouteillage. Je ne sais pas, mettez 6 voies sur 
tous les grands axes tous grands axes routiers les plus fréuentés. 

 > 2) Hub de roissy d’air france doit au être au minimum au quotidien toute l’année au 
lieu de 3 fois par semaine pour le tourisme.Le but, faciliter déplacement des touristes européens 
vers la martinique -imposer à corsair d’être «air martininque» oomme air austral.Avoir des vols directs réguliers 
à bas prix avec «air martinique» vers toutes les grandes villes des pays proches de la Martinique . il faut que les 
prix soient au moins 2 ou 3 fois moins chers que les billets d’avions vers la métropole pour que ce soir interes-
sant... 

 > 3) mettre en place un tarif unique à 30 euros par mois pour le transport pour se dé-
placer partout sur l’île avec les transports en commun mais aussi en bateau quoti-
diennement vers les îles voisines sainte lucie,guadeloupe ,dominique ,barbade .Vu que la Barbade a 
beaucoup de touristes, ce serait facilement rentabilisé...

 > LA GRANDE DORSALE pour réduire les distances et fluidifier la circulation. Le temps est venu d’ouvrir 
le chantier d’un avenir plus fluide, plus serein, et plus sécurisé en créant une nouvelle voie hors des 
zones occupées qui reliera le nord et le sud par son centre avec des échangeurs reliés au réseau 
existant. Ce projet, inspiré de la route des Tamarins à la Réunion, permettra de diviser par deux ou 
par trois les distances martiniquaises et de réaménager entièrement le territoire dans une nouvelle 
dynamique économique : revitalisation des zones d’habitat excentré, revalorisation des circuits tou-
ristiques, amélioration de la mobilité et regain général d’attractivité et d’efficacité économique. Cette 
grande dorsale sera multimodale. C’est à dire qu’elle sera ouverte à la fois aux voitures individuelles, 
mais également aux véhicules de transport collectif, aux deux roues, aux vélos et aux piétons… Elle 
sera également le support des réseaux de fluides essentiels (eau, électricité…), et sera conçue pour 
abriter les nouvelles technologies que notre environnement exige : routes solaires, points éoliens… 
Cette route du futur transformera entièrement notre île. Elle la décloisonnera en abolissant enfin les 
distances entre le nord et le sud, et en désengorgeant un centre aujourd’hui asphyxié.

 >

 > Proposer un tarif résident bloqué comme en corse pour les billets d’avion sur présentation du jus-
tificatif (quittance de loyer, taxe foncière...). Les billets d’avion transatlantiques sont TROP chers !!!!! 
Aidez-nous. Développer le transport maritime au lieu de construire sur terre. On est entouré d’eau !

 >

 > Que dire ! C’est pitoyable …. On peut compter le nombre de jours dans l’année ou le TCSP fonctionne 
correctement et régulièrement ! Il n’y a pas assez de bus et des lignes doivent être ouvertes. Depuis 
la transformation de fort de france pour le TCSP plus aucunes places de stationnement pour le PMR 
n’ont été réservées, cénesthésique insupportable ! Comment avez vous pu faire une chose pareille ? 
Une ville qui a supprimé les places de stationnement pour les PMR quand d’autres villes les mettent 
pour tenir compte de cette population…. Pitoyable !

 >

 > Le transport est un des vecteurs du développement d’un pays.... Le tissu doit être intensifié, multiplié. 
Notre population sans permis, vulnérable et autres doivent bénéficier d’un réseau digne de ce nom 
pour se rendre à son travail, ses études, ses services et sa vie sociale sans se soucier de la destination 
ni des horaires et des jours. J’enfonce une énième porte ouverte...... Le transport maritime à courte 
distance ne doit pas être en reste, là où la mer et les infrastructures le permettent dans le respect de 
dame nature.

 >

 > Maintien du Transport Nord Caraïbes tel qu’il a été effectué jusqu’à maintenant.
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TRANSPORT
 >

 > Revoir l’éducation à la sécurité routière et revoir la méthode ( exemple: éduqué la population à mettre ses cli-
gnotants et faire ses angles morts cela diminuera en plus du casque le nombre de motard tué sur les routes 
). Concernant les embouteillages favoriser le convoiturage et créant avec de jeunes entrepreneurs une plate 
convoiturage et montrer ses bienfaits. Diminuer la circulation de vieilles voitures diesel sur le territoire afin de di-
minuer la pollution. Favoriser le remboursement la moitié du paiement du titre de transport par les entreprises. 
Éducation et spot publicitaires pour que la population puissent prendre des ronds points je m’explique 90% des 
embouteillages sont dû aux fait de l’indiscipline routière aux heures de pointes.

 >

 > Amélioration et développement du transport public depuis 5h du matin jusqu’à 23h. Ainsi ça créera des emplois

 >

 > Développer destransports en commun ( bus et navettes++) à horaires fixes et fréquents qui desservent et dé-
senclavent avec des tarifs abordables Travailler en amont des grèves sur les relations employeurs / employés 
pour ne pas séquester les employés tributaires des transports en commun Responsabiliser le rôle profession-
nel du conducteur dans le maillage économique.

 >

 > Encourager les modes de transports doux -faciliter les transports maritimes entre les villes et ainsi montrer à la 
population qu’il y a une vrai action pour libérer les routes de tous ces bouchons quotidiens, réguliers.

 >

 > Amélioration le transport collectif et inter caraïbes et international.

 >

 > Continuer la modernisation et exiger un service minimum meme en cas de grève.

 >

 > - Transport aérien : prévoir un pourcentage de réduction des voyages Martinique/Hexagone aux résidents (cf 
Corse) - Transport maritime : développer ou créer/recréer les liaisons Ducos (Canal Cocotte)/ Fort-de-France ; 
Petit-Bourg ou Rivière Salée/ Fort-de-France ; Saint-Pierre / FdF ; ce qui nécessite l’entretien des canaux, la mise 
en place de parkings et la desserte elle-même (donc une collaboration des moyens de l’Europe, des collectivi-
tés et des privés) - Prolonger l’axe du TCP jusqu’à Rivière Salée.

 >

 > Arrêter la politisation du transport et assurer un service respectueux des usagers. Certaines communes 
ont un très bon service, prendre exemple sur les meilleurs quitte à les avoir comme conseiller et géné-
raliser à l ensemble. C est en nous appuyant sur ce qui marche et ceux qui les font marcher que nous y 
arriverons mieux.

 >

 > Il n y a pas assez de trottoirs dans certaines communes de la Martinique: ex: Le Robert, voir les enfants, 
personnes âgés, handicapés marcher dans la rue entre les cités et commerces ou écoles? Les bus ne sont 
pas réguliers donc les attendent des heures un bus ou taxi pour ce rendre au travail
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 > Encourager les modes de transports doux -faciliter les transports maritimes entre les villes et ainsi montrer à la 
population qu’il y a une vrai action pour libérer les routes de tous ces bouchons quotidiens, réguliers.
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 > Amélioration le transport collectif et inter caraïbes et international.

 >

 > Continuer la modernisation et exiger un service minimum meme en cas de grève.

 >

 > - Transport aérien : prévoir un pourcentage de réduction des voyages Martinique/Hexagone aux résidents (cf 
Corse) - Transport maritime : développer ou créer/recréer les liaisons Ducos (Canal Cocotte)/ Fort-de-France ; 
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 > Arrêter la politisation du transport et assurer un service respectueux des usagers. Certaines communes 
ont un très bon service, prendre exemple sur les meilleurs quitte à les avoir comme conseiller et géné-
raliser à l ensemble. C est en nous appuyant sur ce qui marche et ceux qui les font marcher que nous y 
arriverons mieux.

 >

 > Il n y a pas assez de trottoirs dans certaines communes de la Martinique: ex: Le Robert, voir les enfants, 
personnes âgés, handicapés marcher dans la rue entre les cités et commerces ou écoles? Les bus ne sont 
pas réguliers donc les attendent des heures un bus ou taxi pour ce rendre au travail

 > Développer le transport maritime pour éviter les embouteillages. - Avoir des bus à l’heure et régulier

 >

 > Des transports en nombre et de qualité Extensions de la plage horaire de service des transports en 
commun Établir une charte de service commune à tous les intervenants Un site propre Un coût moins 
élevé et en rapport avec le service Des tarifs spécifiques pour les différentes populations ( retraites, 
enfants...)

 >

 > Expérimentation sur un an d’un site web de transport virtuel a la demande valant enquête indivi-
duelle sur le transport en semaine et le samedi ou le dimanche Point de départ Etapes, Point d’arrivée 
Ensuite : Adaptation de l’offre - A terme - numerus clausus de voiture sur le territoire

 >

 > Plus de transport le samedi après-midi et le dimanche pour les travailleurs sans moyens surtout.

 >

 > Plus de transport sur les grands axe mais et avant tout beaucoup plus de transport régulier sur les 
petits axe communaux et aussi de quartier et aussi de bourgade. Communication et affichage des 
horaires via les applications simples

 >

 > Établir des tarifs attractifs, 1 tickettickets illimité et a l année sur notre tout petit territoire

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici

 >

 > Développer Le covoiturage -trop de véhicules et d embouteillages Mise en place d horaires et respect 
des passages réguliers de bus de quartiers Arrêter de faire Circuler des bus de Ffce après 19h a Vide 
Nettoyer et entretenir les routes du centre Poursuivre la mise en place de trans port en commun mais 
bus trop grands non adaptés à notre topographie

 > Continuer l’amélioration du transport collectif dans les communes et quartiers. Favoriser le transport 
des personnes âgées inter quartiers. Développement le transport maritime intercommunal avec 
création d’air de stationnement de véhicules.

 >

 > Proposer plus des transports Maritimes

 >
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 >

 > Même après tant d’efforts pour essayer de mettre en place le TCSP qui a déjà fait couler beaucoup d’encre, ce 
service laisse à désirer tant sur le plan matériel qu’administratif. Jusqu’à maintenant aucun responsable désigné 
n’a pu assumer cette responsabilité parce que le même personnel qui a travaillé avec la société dissoute et QI 
règne en chef au sein de cette entité en décidant quand ils travaillent ou pas laissant ainsi les plus démunis sur le 
bord de la route et au soleil sans oublier les travailleurs qui sont aussi ala merci de ces messieurs, il faut confier 
le transport à un organisme privé et si le faut avec son personnel et pourquoi pas, comme dans certaines villes, 
instituer la gratuité du transport !

 >

 > Plus de transport tout les 15minutes

 >

 > Trop de véhicules sur le territoire il stopper les émissions des gaz échappements favoriser les véhicules élec-
triques trop d ‘embouteillages pour une Martinique à risque SI COURI VINI que que je fait

 >

 > Le TCSP doit couvrir plus de villes et non une conurbation. Délais d’attente trop longs entre les passages des bus 
de MT. Créer des villes relais ou mettre plus de bus. Transport maritime entre les villes à développer. Créer des 
quais d’accueil.

 >

 > Installation de vedettes maritime sur toute l’ile * tccsp ligne jusqu’au pont du campus et pont de Rivière-Salée 
* meilleur organisation rotation des bus, signalisation des horaires * revoir les tarifs ex anse à l’anse grand anse 
2.10 euros trop cher * adaptes les bus selon destination * arrêter de faire monter et descendre les passagers 
derrières * service minimum obligatoire dans convention * tarif réduit pour les sans emploi

 >

 > Extension du TCSP Gratuité du transport

 >

 > Mettre le transport public gratuit pour les seniors, les sportifs licenciés mais aussi le contrôle qui va avec. Mettre 
en place la continuité territoriale entre les DOM et avec la France continental. Favoriser la concurrence entre ls 
compagnies aériennes.

 >

 > Subventionner le transport public (bus) afin de faire baisser le prix du ticket et ainsi favoriser leur utili-
sation Développer le transport maritime de matériaux (diminution des camions) Développer une plate-
forme de covoiturage

 >

 > Continuer l’amélioration des voies de circulation en créant le transport maritime sur la cote caraïbes 
moyens de désengorger les routes Inciter par des mesures innovantes les conducteurs de voiture indi-
viduel d’utiliser les transports en commun dont le TCSP. ARRET de l’extension du TCSP et recherche de 
nouveaux moyens de désenclavements.
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 > Extension du TCSP Gratuité du transport

 >

 > Mettre le transport public gratuit pour les seniors, les sportifs licenciés mais aussi le contrôle qui va avec. Mettre 
en place la continuité territoriale entre les DOM et avec la France continental. Favoriser la concurrence entre ls 
compagnies aériennes.

 >

 > Subventionner le transport public (bus) afin de faire baisser le prix du ticket et ainsi favoriser leur utili-
sation Développer le transport maritime de matériaux (diminution des camions) Développer une plate-
forme de covoiturage

 >

 > Continuer l’amélioration des voies de circulation en créant le transport maritime sur la cote caraïbes 
moyens de désengorger les routes Inciter par des mesures innovantes les conducteurs de voiture indi-
viduel d’utiliser les transports en commun dont le TCSP. ARRET de l’extension du TCSP et recherche de 
nouveaux moyens de désenclavements.

 > ATELIER TRANSPORT – PLATE-FORME PARTICIPATIVE 

 > Monsieur le Président de l’Exécutif de la Collectivité Territoriale de Martinique, L’Association de défense 
des droits des Usagers du Transport de Martinique, AUTM, porte à votre attention les propositions for-
mulées dans le cadre du lancement de la plate-forme en ligne mise en place par la CTM. Dispositif qui 
dépend de l’atelier transport suite à l’accord de méthode signé le 27 novembre 2021 en préfecture. Les 
propositions sont les suivantes : Que le service minimum soit effectif lors des mouvements sociaux, 
l’augmentation des fréquences des bus et le recrutement de nouveaux conducteur.trice.s. Cette dé-
cision diminuerait l’attente des usagers d’une demi-heure sur certaine ligne et permettrait le respect 
des horaires de bus. Cela éviterait des attentes de 2h dans des conditions difficiles telles que l’absence 
d’abribus, les intempéries, l’absence d’information, le mauvais comportement de certain.e.s agents et 
conducteur.trice.s, et la perte de denrées alimentaires, l’application d’un comportement profession-
nel de la part des agents et des conducteur.trice.s accompagné d’une proximité plus marquée et la 
formalisation d’échanges entre les agents et les usagers, le fonctionnement permanent des caméras 
(protection des agents, des conducteur.trice.s et des usagers), l’adaptation du coût du transport par la 
mise en place de forfaits gratuits ou solidaires pour les personne sans emploi, les familles nombreuses, 
les personnes bénéficiant du minima sociaux. L’appauvrissement progressif et continu de la population 
martiniquaise, et la Covid n’épargne personne, la Régie des transports plus réactive sur ses réseaux 
sociaux (site internet…) l’affichage des horaires des lignes dans les bus, l’affichage des horaires du-
rant la période des vacances, l’installation de nouveaux abribus éclairés, de bornes d’arrêt affectées 
aux lignes du réseau CACEM et remise en état permanente du marquage au sol, la réinstallation et le 
contrôle permanent des girouettes, la création d’un rapport cordiale avec la population par la mise en 
place d’un concours du meilleur conducteur.trice.s de bus sur chaque réseau, le maintien au propre 
des bus, tout particulièrement, ainsi que le rappel à la prévention sur le port du masque et les gestes 
barrières, durant cette crise sanitaire. la publication sur des fréquences déterminées des résultats des 
enquêtes de satisfaction. AUTM souhaite vivement que toutes nos demandes soient mises en place 
rapidement, car les usagers ne peuvent pas voyager en 2022 avec ces mêmes problématiques. Veuillez 
agréer, Monsieur le Président, l’expression de nos salutations distinguées. Manuéla AMABLE-POTIRON 
Fort de France, le 22/12/2021

 >

 > Développement de l’auto partage + Incitation vers le tout électrique
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 >

 > Développer et investir dans l’aquaculture. Diversifier tout en reconnaissant le métier de marin-pêcheur.

 >

 > Sargasse mise en place de barrage efficace avec inertie bloc béton flottant mis a disposition des communes

 >

 > Une meilleure mise en avant de la production locale Les produits doivent être stockés correctement

 >

 > Créer des zones de cantonnements et les faire respecter. Ces zones permettraient à la faune de se refaire une 
santé pour au final augmenter la ressource dans les zones voisines de peches (nos voisins ste lucien le font par 
ex) Arreter les passes droits de certains pecheurs qui pillent le peu de ressources qui restent (ex. zone du pre-
cheur qui est censée etre le seul sanctuaire de l’ile / on y voit sans cesse des pecheurs.../ autre exemple : les 
oursins blancs : la peche a finalement été autorisée dernierement alors qu’elle ne l’était pas. Pour quelle raison 
? politique ? Paix sociale? En faisant cela on se tire une balle dans le pied Suppression des casiers (=ravages, 
parfois oubliés en plus) Suppression de la peche à la sene (trop de ravages) Plus de sensibilisation à la protec-
tion de la ressource (comme dit avant = si on préserve la ressource, cela permettra d’avoir des eaux plus pois-
sonneuses) Créer la fameuse filière de formation associée à la mer et la pêche (ou aquaculture). Aider la filière 
aquacole = dernièrement le peu d’entreprise locale a du baisser le rideau par manque d’aide ou de visibilité.

 >

 > Développer encore des marchés aux poissons, et notamment aider à la mise en place de structures de trans-
formation de produits de la mer, afin de proposer aux clients des produits prêts à cuit (écaillage, levée de filets, 
fumaison...)

 >

 > Valoriser ce secteur d’activité, accompagner les marins pêcheurs à l’écoulement de leurs marchandises dans 
les grandes surfaces et de autres points de distribution Les accompagner dans la formation parallèle à leur ac-
tivité qui devient difficile, qu’ils aient accès à autre chose les moments où ils ne peuvent être en mer Sondage 
sur ce qu’ils aimeraient faire en plus ou d’autre

 >

 > Trop peu de bords de mer accessibles à la pèche de loisir, quelques pontons, quelques rochers c’est dom-
mage. Dans les supermarchés trop d’importation et peu de marlin ou de thazard. Quelle place donnée à la 
production locale ? Un quotas peut-être ? La formation des jeunes doit être également en lien avec ce secteur 
d’activité en perte de vitesse me semble-t-il.

•

•

•

•

•

•
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 > Développer et investir dans l’aquaculture. Diversifier tout en reconnaissant le métier de marin-pêcheur.

 >

 > Sargasse mise en place de barrage efficace avec inertie bloc béton flottant mis a disposition des communes

 >

 > Une meilleure mise en avant de la production locale Les produits doivent être stockés correctement

 >

 > Créer des zones de cantonnements et les faire respecter. Ces zones permettraient à la faune de se refaire une 
santé pour au final augmenter la ressource dans les zones voisines de peches (nos voisins ste lucien le font par 
ex) Arreter les passes droits de certains pecheurs qui pillent le peu de ressources qui restent (ex. zone du pre-
cheur qui est censée etre le seul sanctuaire de l’ile / on y voit sans cesse des pecheurs.../ autre exemple : les 
oursins blancs : la peche a finalement été autorisée dernierement alors qu’elle ne l’était pas. Pour quelle raison 
? politique ? Paix sociale? En faisant cela on se tire une balle dans le pied Suppression des casiers (=ravages, 
parfois oubliés en plus) Suppression de la peche à la sene (trop de ravages) Plus de sensibilisation à la protec-
tion de la ressource (comme dit avant = si on préserve la ressource, cela permettra d’avoir des eaux plus pois-
sonneuses) Créer la fameuse filière de formation associée à la mer et la pêche (ou aquaculture). Aider la filière 
aquacole = dernièrement le peu d’entreprise locale a du baisser le rideau par manque d’aide ou de visibilité.

 >

 > Développer encore des marchés aux poissons, et notamment aider à la mise en place de structures de trans-
formation de produits de la mer, afin de proposer aux clients des produits prêts à cuit (écaillage, levée de filets, 
fumaison...)

 >

 > Valoriser ce secteur d’activité, accompagner les marins pêcheurs à l’écoulement de leurs marchandises dans 
les grandes surfaces et de autres points de distribution Les accompagner dans la formation parallèle à leur ac-
tivité qui devient difficile, qu’ils aient accès à autre chose les moments où ils ne peuvent être en mer Sondage 
sur ce qu’ils aimeraient faire en plus ou d’autre

 >

 > Trop peu de bords de mer accessibles à la pèche de loisir, quelques pontons, quelques rochers c’est dom-
mage. Dans les supermarchés trop d’importation et peu de marlin ou de thazard. Quelle place donnée à la 
production locale ? Un quotas peut-être ? La formation des jeunes doit être également en lien avec ce secteur 
d’activité en perte de vitesse me semble-t-il.

 > Je n’y connais rien.

 >

 > Permettre aux pêcheurs d aller pêcher bien plus loin au-delà des zones chlordéconnées. Indemniser 
les pêcheurs qui sont victimes de la pollution marine au chlodéconne, et qui sont aussi des pères et 
mères de famille. Il faut conditionner certaines aides à la baisse d’un prix des oursins blanc vendu, 
car beaucoup trop chers pour nous martiniquais qui ne pouvons en consommer et permettre à nos 
enfants de découvrir les têtes de chadrons grillés vendu beaucoup trop chères. Inciter à la consom-
mation des produits de nos pêcheurs dans les écoles et crèche sur notre territoire.

 > Bin la pêche il faux aider les marin pécheur parce que il fond le meillieur pour nous aider mes il ont pas 
assez de matériel et il risque leur vie pour nous pour vendre du poisson pour nous nourrire

 >

 > Pêche industriel pour exporter en étant conscient de l’écologie, mais pourquoi ne pas exporter la 
pêche ?? Sinon j’ai 60 ans divorcé deux jeunes enfants à ma charge je touche l’ASS donc 16,91 euros 
jour, alors si je peux remplacer un syndicaliste pas de problème je suis disponible pour travailler. Je dis 
bien le mot TRAVAILLER pour avancer et non régresser en Martinique.

 >

 > Pour rejoindre le chlordecone ; la traçabilités des produits … le doute sur le taux de ce poisson… 
Préservons notre pêche artisanale et nos yoles. Soyons intraitables sur le braconnage oursins œufs 
tortues lambis etc .. il manque très clairement de monde en mer pour faire respecter les règles. Les 
pêcheurs professionnels en pâtissent les premiers. ( ex: pêche dans les zones protégées comme la 
baie du trésor, charniers d’oursins le long de la côte au vent …)

 >

 > Faire des élevages Éliminer les sargasses Plus de livraisons dans les quartiers avec une liste de pê-
cheurs sur un site dédié 

 >

 > Permettre aux pêcheurs d’avoir de meilleurs retraites - Réaliser de meilleures installations au niveau 
des ports - Réaliser des projets viables non comme à Grand Rivière ou au Vauclin qui subissent des 
enssablement constamment

 >

 > Soutien économique au développement d une filière ecoresponsable et à d autres métier de la mer

 >

 > Prévoir une aides aux pêcheurs et mettre en place un dispositif d’insertion à ce metier la qui permet 
de nourrir le peuple martiniquais.
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 >

 > Valoriser notre pêche avec des éléments matériel moderne. Acces a une retraite raisonnable avec l aide d 
épargne tout au long de la vie et au départ en retraite avec un cagnotte. Acces sur l’ accueil du public. Un coop 
pêche dans le nord et dans le sud de l île.

 >

 > Mettre en place un vrai développement AQUACULTURE dans l océan ou hors océan Mettre en place des aides 
ou crédit d impôts pour l achat de bateau de pèche plus puissant pour à MIQUELON, la Ministre de la MER, 
attend vos proposition

 >

 > Il faut un vrai développement de ce secteur . Nous vivons sur île ou une grande majorité ne savent pas nager 
… Commençons par valoriser cet branche . La mettre avant. Il n’est pas normal que sec secteur soit pour une 
élite . Mettons dans les programmes scolaire natations comme cela se faisait initiation à la navigation . Créons 
l’envie non le dégoût . Tournons nous vers la mer

 >

 > Les lieux ou vendent les produits de la pêche ont considérablement évolués dans les communes, les pêcheurs 
doivent respecter leur métiers

 >

 > Plus d’aide a ce rassembler pour avoir des bateaux a cale. Aider les petits a l’achats de leurs embarcations et 
baisser sur le prux du carburant

 >

 > Mieux gérer les pêcheurs. Trop de poissons ou pas de poisson. Plus régularisé …

 >

 > Développement de la filière pêche, aménagement des espaces dédiés à la vente des produits de la pêche 
dans les diverses communes, développement d’une filière numérique pour achat en ligne de produits frais et 
livraison.

 >

 > Créer des petits parcs Aquatiques pour élever des lambis, langoustes, oursins

 >

 > Tout mettre en oeuvre pour que les pêcheurs arrivent à couvrir les besoins de la population (formation équipe-
ment réglementation coopération )

 >

 > LA PECHE DOIT S’ORIENTER VERS UNHE AUTRE FORME MOINS INDIVIDUALISTE IL SERAIT BON QUE NOS PE-
CHEURS S’ORGANISENT EN GROUPEMENT D’ENTREPRISES...
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 > Valoriser notre pêche avec des éléments matériel moderne. Acces a une retraite raisonnable avec l aide d 
épargne tout au long de la vie et au départ en retraite avec un cagnotte. Acces sur l’ accueil du public. Un coop 
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 > Mettre en place un vrai développement AQUACULTURE dans l océan ou hors océan Mettre en place des aides 
ou crédit d impôts pour l achat de bateau de pèche plus puissant pour à MIQUELON, la Ministre de la MER, 
attend vos proposition

 >

 > Il faut un vrai développement de ce secteur . Nous vivons sur île ou une grande majorité ne savent pas nager 
… Commençons par valoriser cet branche . La mettre avant. Il n’est pas normal que sec secteur soit pour une 
élite . Mettons dans les programmes scolaire natations comme cela se faisait initiation à la navigation . Créons 
l’envie non le dégoût . Tournons nous vers la mer

 >

 > Les lieux ou vendent les produits de la pêche ont considérablement évolués dans les communes, les pêcheurs 
doivent respecter leur métiers

 >

 > Plus d’aide a ce rassembler pour avoir des bateaux a cale. Aider les petits a l’achats de leurs embarcations et 
baisser sur le prux du carburant

 >

 > Mieux gérer les pêcheurs. Trop de poissons ou pas de poisson. Plus régularisé …

 >

 > Développement de la filière pêche, aménagement des espaces dédiés à la vente des produits de la pêche 
dans les diverses communes, développement d’une filière numérique pour achat en ligne de produits frais et 
livraison.

 >

 > Créer des petits parcs Aquatiques pour élever des lambis, langoustes, oursins

 >

 > Tout mettre en oeuvre pour que les pêcheurs arrivent à couvrir les besoins de la population (formation équipe-
ment réglementation coopération )

 >

 > LA PECHE DOIT S’ORIENTER VERS UNHE AUTRE FORME MOINS INDIVIDUALISTE IL SERAIT BON QUE NOS PE-
CHEURS S’ORGANISENT EN GROUPEMENT D’ENTREPRISES...

 > Certaines mairies ont aménagé des espaces de ventes pour eux mais il faut que le résultat de la pèche 
soit plus accessible à toute la population. J’ai remarqué que si on ne connait pas un pécheur on n’a pas 
accès au fruit de leur pèche. Ce n’est pas normal que certaines personnes sortent du sud pour aller au 
nord (carbet) pour acheter du poisson même si ca reste une magne financière pour eux. La pèche aux 
oursins est gros problème quand je vois le résultat du braconnage sur les plages du sud ca me désole 
pour nos pécheurs.

 >

 > Mettre en place des forums pour présenter la diversité des métiers liées à la pêche

 >

 > Les pécheurs paient un lourd tribu du fait des nombreuses zones de pêches polluées à la chloredécone 
et donc interdites. Voilà encore un secteur qui participe au développement endogène de l’île et qui est 
sacrifié à cause d’errements du passé. Que faire? Aller pêcher dans des zones plus éloignées? Cela sup-
pose une formation plus poussée de nos pêcheurs (permis bateau, sécurité en mer...), investir dans des 
navires de pêche au large ...

 >

 > Transformation de l’activite de pêche’ vers le tourisme vert. Limiter le nombre de pêcheurs car malheu-
reusement la ressource s’amenuise et si on laisse la faune’ et la flore se redevelopper , le tourisme vert 
rapportera plus que la pêche aux acteurs de la filière.

 >

 > Développer l’aquaculture : poisson, écrevisses, lambis.. Améliorer les ports de pêches et responsabiliser 
les utilisateurs pour éviter la dégradation des infrastructures Aider à la formation des jeunes Subventions 
pour l’acquisition de bateaux Renforcer le contrôle sanitaire et compenser les pertes pour les pêcheurs

 >

 > Faire la tracabilite des poissons et mettre en place des laboratoires

 >

 > Subventionner le secteur. Accompagner les jeunes porteurs de projets.

 >

 > Pareil pouvoir réduire le prix du kg car je pense que les pêcheurs ont déjà des aides à leur niveau, ne 
nourrissent pas les poissons et du coup le prix passé de 10e auparavant a 14e voir 16e. A ce prix là les 
familles modestes ne pourront pas s alimenter en produit local.

 >

 >
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 > De la même façon que les gouvernements ont su débloquer des millions pour produire un vaccin expérimen-
tal, il faut faire de même pour trouver une solution pour dépolluer les plages de la chlordequone.

 >

 > Tient Tient la Pêche !!! Mais pas les NON INDISPENSABLES !!! Puisse ma contribution enrichir VOTRE débat.

 >

 > Privilégier les pêches locales et promouvoir la formation professionnelle dans le secteur.

 >

 > Plusse de moyens, que le métiers de pêches retrouvent ses lettres de noblesse d’autrefois, de la formation 
aux aides d’investissements et arbitrer la pratique de la pêche en toute régularité.

 >

 > Les pécheurs vont de plus en plus loin pour trouver du poisson à cause des bateaux qui occupent les baies et 
raclent le fond des mers. N’y a t-il pas moyen de faire respecter ces zones qui ne sont pas des marinas?

 >

 > RAS

 >

 > Si on avait plus de sols, je dirai que l’on devrait faire plus d»élévages et diversifié les productions pour alimenter 
la population.

 >

 > Apprendre aux jeunes martiniquais à consommer nos poissons locaux et à les acheter sur les marchés aux 
poissons. Cela se perd, tout le monde va au super marché. - Aider les marins pêcheurs à mieux vendre leurs 
produits : pourquoi ne pas mettre en place une plate forme de vente de la pêche du jour ?

 >

 > Ouvrir la pèche aux oursin à tous... Aider les «chômeurs» a se former et à faire l’élevage d’oursin lambi, et 
autres... tout en entretenant, protégeant, les mangroves , bord de mer...et l’environnement marin etc etc etc... 
(c’est un moyen pour certain de créer leur emploi et, en mettant des fonds à leur disposition...)...

 >

 > Une meilleure visibilité des arrivages de produits de la pêche locale pour la population.

 >

 > Quand le problème de chloredécone sera réglé, faisons des zones d’exploitation et d’élevage de poissons 
locaux

 >

 > Je ne sais pas

 >

 > Pour la pêche déjà nettoyage de nos rivières modernisation du matériel informatique technologique pour 
motiver la la jeunesse et nos marin pêcheur.

 >

 >
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 > Plusse de moyens, que le métiers de pêches retrouvent ses lettres de noblesse d’autrefois, de la formation 
aux aides d’investissements et arbitrer la pratique de la pêche en toute régularité.

 >

 > Les pécheurs vont de plus en plus loin pour trouver du poisson à cause des bateaux qui occupent les baies et 
raclent le fond des mers. N’y a t-il pas moyen de faire respecter ces zones qui ne sont pas des marinas?

 >

 > RAS

 >

 > Si on avait plus de sols, je dirai que l’on devrait faire plus d»élévages et diversifié les productions pour alimenter 
la population.

 >

 > Apprendre aux jeunes martiniquais à consommer nos poissons locaux et à les acheter sur les marchés aux 
poissons. Cela se perd, tout le monde va au super marché. - Aider les marins pêcheurs à mieux vendre leurs 
produits : pourquoi ne pas mettre en place une plate forme de vente de la pêche du jour ?

 >

 > Ouvrir la pèche aux oursin à tous... Aider les «chômeurs» a se former et à faire l’élevage d’oursin lambi, et 
autres... tout en entretenant, protégeant, les mangroves , bord de mer...et l’environnement marin etc etc etc... 
(c’est un moyen pour certain de créer leur emploi et, en mettant des fonds à leur disposition...)...

 >

 > Une meilleure visibilité des arrivages de produits de la pêche locale pour la population.

 >

 > Quand le problème de chloredécone sera réglé, faisons des zones d’exploitation et d’élevage de poissons 
locaux

 >

 > Je ne sais pas

 >

 > Pour la pêche déjà nettoyage de nos rivières modernisation du matériel informatique technologique pour 
motiver la la jeunesse et nos marin pêcheur.

 >

 >

 > Nous avons des dirigeants qui ne connaissent rien de notre pêche et de plus interdisent à une pé-
riode de récupérer les oursins, des langoustes. Or avant quelque soit la période les pêcheurs pou-
vaient pêcher sans problème. A mon avis il serait temps de mettre un antillais à la tête de tous ces 
départements car au fil du temps notre belle Martinique blanchie. Comme le poème d Aime Césaire 
«tout est blanc».... Malheureusement c’est lui seul sui faisait barrage à toute cette «blanconie»

 >

 > Améliorer les pontons et les infrastructures des petites communes comme à fond lahayé.

 >

 > Plis de reconnaissance de notre culture et de la pêche …. Nous devons passer par le local

 >

 > et la mariculture? Les pêcheurs doivent pouvoir en cas de non vente de leur produit pouvoir se 
tourner aisément vers la transformation de leur pêche.

 >

 > Valorisation de la pêche traditionnelle Senne, TCP = Niclon,Cage. Gommier à valoriser et conserver

 >

 > Expliquer les problématiques de la pêche dans l écosystème et inviter aux reconversions dans la 
protection de l’environnement durable, dans l’ agriculture maraîchère pour diminuer notre dépen-
dance alimentaire. La consommation de poissons est encore plus délétère pour notre écosystème 
que notre consommation de viande animale.(cf études )

 >

 > Mettre en place un observatoire régulant les prix sur les marchés qui ne sont pas les mêmes.

 >

 > Réorganiser la distribution et la vente de la pêche locale pour la rendre facilement disponible aux 
consommateurs

 >

 > De vrais zones de reserve naturelle avec un contrôle régulier et des amendes. Interdire les nasses 
à petit maillage et controller. Fournir des nasses aux normes. Réduire les quantités de nasses. Com-
muniquer sur l efficacité de telles pratiques pour les pêcheurs, éduquer les enfants à une exploita-
tion responsable des ressources de la mer en y associant des pêcheurs Plus de dcp
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 > Il y a les marins pêcheurs et il y a la population. Voir un jeune citoyen aller à la pêche et ramener du poisson 
pour sa famille fait partie de la vie en communauté, inciter les jeunes à s orienter vers ce métier où loisirs, cela 
englober à la vie chère, la pêche, la santé, la culture,la jeunesse. Il faut vraiment inciter notre population à vivre 
plus écolo.

 >

 > Publier les études sur les différentes techniques de pêche pêche a la traine pêche sur DCP Pêche a la senne 
Evaluation de la ressource halieutique par espèce locale Poisson, crustacés Impact des techniques de pêche 
sur le milieu marin Publication d’informations adaptées a un public peu instruit autour de la notion de rentabi-
lité de l’activité pour rendre plus attractive la filière.

 >

 > Mise en place dune filière peche ( Peche, metier de la peche, tranformation et art culinaire ).

 >

 > que la période de pêche de l oursin soit réglementé mais la met appartient à tout le monde et nous devons 
pouvoir y pêcher ce Que nous voulons y compris les oursins.

 >

 > Bonjour la famille, comment ça se passe ici.

 >

 > Préserver nos poissons et nos produits locaux.

 >

 > Développement l’élevage de poissons pour augmenter l’approvisionnement en poissons et fruits de mer.

 >

 > Suivez les préconisations des pêcheurs.

 >

 > Je ne m’y connais pas assez mais il y a à faire pour concerner cette profession et aussi permettre aux 
jeunes qui désirent se lancer de pouvoir y accéder sans trop de contraintes administratives.

 >

 > Plus de poissons.

 >

 > Développer les fermes aquacoles ,et vue que nous sommes dans le mode BIOSPHERE ET BIODIVERSITE 
préservons nos écrevisses: queue rouge ,ZABITANT etc. en mettant en œuvre notre jeunesse afin d’y 
développer une activité durable et rentable .

 >

 > Aider les jeunes à avoir leurs bateaux, à s’installer. Créer des vocations de marins pêcheurs.
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 > Mettre en place une filière de recyclage de filets de pêche dont le coût est trop important à l’achat 
= préservation de nos mers par ailleurs Accompagner les professionnels sur la montée en compé-
tences pour développer leurs activités.

 >

 > En 1976 L IFREMER au robert avait mis en place une étude sur la reproduction des langoustes. Nous 
savons que la langouste est un fruit de mer avec une forte Valeur Ajouté. ce qui nous manque à l image 
de la KANAKI, de mettre en place un élevage de langouste, un parc maritime d élevage de langouste.

 >

 > Créer plus de zones de reproductions * Développer plus l’aquaculture et la pisciculture.

 >

 > Le fameux parc marin ne favorise pas vraiment le développement de la pêche. Mise en place et ré-
paration des DCP. Renforcement ses aides allouées aux professionnels de la pêche pour s’équiper 
convenablement d’autant qu’ils doivent s’éloigner en raison de la pollution à la chlordécone pour 
pécher.

 >

 > Généraliser ls dcp et les marchés aux poissons de commune. Remettre en place un minimum d’im-
portation de poissons frais avec la Caraïbe, Organiser avec l’état et l’Europe une préférence régionale 
avec ds lois spécifiques pour commercer avec la Caraïbe.

 >

 > Aide à la formation des jeunes marins aux métiers de la mer , aide aux pécheurs par des moyens 
structurant pour sécuriser leur pêche et conserver leurs prises.

 >

 > Développement de l’aquaculture.
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Réponses pour toutes les thématiques
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